
Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.
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Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.
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Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 71,2

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 ноября 2021 года, под‑
считал Минфин. Это сразу на $8,4 выше октябрьской ставки — $62,8 за тонну. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены нефти Urals за период мониторинга с 15 сентября по 14 октября 2021 
года — $76,8 за баррель, или $560,4 за тонну, пояснил Минфин. В 2020 году из‑за резкого падения цен 
на нефть после развала соглашения ОПЕК+ размер пошлины снижался до исторического минимума: в мае 
он составлял всего $6,8 за тонну. После заключения нового соглашения и роста цен на нефть размер по‑
шлины быстро восстановился до уровня более $40 за тонну и в 2021 году продолжил расти.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье наращивает 
метраж

Ввод жилья за три квартала 
2021 года вырос на 29,7% по срав‑
нению с январем—сентябрем 
2020‑го. Как сообщает Росстат, 
в общей сложности в стране сдано 
в эксплуатацию 62,7 млн кв. м про‑
тив 47,8 млн кв. м годом ранее. 
За сентябрь построено 10,3 млн кв. 
м жилья — рост в годовом выраже‑
нии составляет 31%. Отметим, что 
на протяжении всего этого года тем‑
пы строительства жилья превышают 
показатели не только сложного для 
отрасли 2020 года с его приостанов‑
кой строек, но и 2019‑го, который 
считается одним из самых успеш‑
ных. Большая часть введенных в ян‑
варе—сентябре 2021 года «квадра‑
тов» построена в рамках индивиду‑
ального жилищного строительства — 
35 млн кв. м (на 39,4% больше, чем 

годом ранее). Темпы сдачи инду‑
стриального жилья выросли мень‑
ше — на 22%, до 27,7 млн кв. м.

Стабильный рост показателей 
Минстрой связывает с господдерж‑
кой — это запуск «инфраструктур‑
ного меню», предусматривающе‑
го финансовую поддержку регио‑
нов для развития инженерной, го‑
родской и социальной инфраструк‑
туры, льготные программы ипотеки, 
а также субсидирование застрой‑
щикам затрат на инфраструктуру. 15 
октября ведомство также сообщило 
о заключении соглашений с 16 ре‑
гионами на распределение 6,5 млрд 
руб. на опережающее строительство 
инфраструктуры — более полови‑
ны этих средств, 3,4 млрд руб., на‑
правляются на создание социаль‑
ных объектов, дорог и коммуналь‑
ных сетей. 

В Минстрое отмечают, что боль‑
шинство регионов идут с превыше‑
нием прошлогодних показателей 
ввода жилья. Лидерами по объемам 
ввода по итогам девяти месяцев ста‑
ли Московская область (7,2 млн кв. 
м, на 61,7% больше, чем годом ра‑
нее), Москва (5,1 млн кв. м, при‑
рост 67,3%) и Краснодарский край 
(3,8 млн кв. м, 8,6%). По темпам ро‑
ста лидерами стали регионы с не‑
большими объемами строитель‑
ства — самый взрывной рост зафик‑
сирован на Чукотке, где построено 
втрое больше жилья, чем годом ра‑
нее (впрочем, там строится мень‑
ше всего жилья в России — 1,9 тыс. 
кв. м за январь—сентябрь). Карача‑
ево‑Черкесия, Еврейская автоном‑
ная и Мурманская области проде‑
монстрировали более чем двукрат‑
ный рост. Однако не всем регионам 
удалось достигнуть даже уровня кри‑
зисного 2020 года — у десятка субъ‑
ектов показатели ушли в минус. Худ‑
шие — у Магаданской области (па‑
дение на 46,8% при весьма скром‑
ных объемах ввода), Ингушетии 
(на 24,3%) и Якутии (на 23,7%). 

Евгения Крючкова

ВВОД ЖИЛЬЯ В РФ (МЛН КВ. М)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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В 2022 году технологическое нормирова-
ние промышленных загрязнений стано-
вится обязательным для самых «грязных» 
компаний. В 2008 году реформа эколо-
гического регулирования промышленно-
сти на основе наилучших доступных тех-
нологий задумывалась как инструмент 
повышения экологической, технологи-
ческой, а также рыночной эффективно-
сти российских компаний, но пока успеш-
ной она не выглядит и в ряде случаев мо-
жет даже привести к обратному эффекту — 
поддержку получат неэффективные ком-
пании. Накануне запуска активной стадии 
реформы и подготовки РФ к энергопере-
ходу Белый дом решил проверить, хороши 
ли наилучшие доступные технологии.

Одна из основных ошибок реформы эколо‑
гического регулирования промышленности, 
на которую не раз указывали наблюдатели, 
в том числе представители ТПП,— то, что выбор 
наилучших из доступных технологий (НДТ), 
в отличие от практики ОЭСР, откуда и пришел 
в РФ такой подход, был отдан на откуп самим 
компаниям (см. „Ъ“ от 3 августа 2020 года). При‑
мером лоббистских усилий компаний в сфе‑
ре НДТ стал принятый в 2017 году справочник 
«Сжигание топлива на крупных установках в це‑
лях производства энергии» для угольных ТЭС — 
в нем даже для новых станций допустимые зна‑
чения по выбросам отличаются от европейских 
в разы, а по отдельным показателям — в десятки 
раз (см. „Ъ“ от 30 октября 2020 года) и значитель‑
но превышают даже нормы ГОСТ Р 50831‑95, вы‑
пущенного еще в 1995 году. Недавние провер‑
ки Росприроднадзора показали, что «угольные 
генерирующие компании соответствуют НДТ, 
а выбросы не снижаются», объяснил „Ъ“ собе‑
седник в правительстве. По итогам проверок 

Росприроднадзора в сентябре экологический 
вице‑премьер Виктория Абрамченко поручила 
Минпромторгу актуализировать справочник, 
приведя его в соответствие ГОСТ Р 50831‑95, 
и включить главу Росприроднадзора Светлану 
Родионову в рабочую группу ведомственного 
бюро НДТ, где и принимаются решения о при‑
знании технологий «наилучшими». 

Проблема довольно распространена — мак‑
симальные показатели эмиссий загрязняющих 
веществ в российских справочниках НДТ суще‑
ственно выше, чем в директивах ЕС. При этом 

с 2022 года реформа экологического норми‑
рования, начавшаяся в 2008 году, должна всту‑
пить в активную фазу, а самые «грязные» пред‑
приятия — начать массово получать так назы‑
ваемые комплексные экологические разреше‑
ния. При несоответствии показателям НДТ для 
этого им потребуется план экологической мо‑
дернизации производств, однако из‑за завышен‑
ных норм выбросов российских НДТ в справоч‑
никах, которые обновляются по закону не реже 
раза в пять лет, предприятия смогут избежать мо‑
дернизации и сохранить доступ к господдержке. 

Интерес Белого дома к НДТ был усыплен 
затянувшимися сроками введения регули‑
рования и пандемией, которая заставила вы‑
вести реформу нормирования из нацпроек‑
та «Экология» (см. „Ъ“ от 26 июня 2020 года), 
а также неудачей эксперимента по техноло‑
гическому нормированию на предприятиях 
в 12 городах с самым грязным воздухом (см. 
„Ъ“ от 21 июня). Вернуть же внимание прави‑
тельства к НДТ помогло не только наступле‑
ние 2022 года, но и начавшийся в ЕС и РФ пе‑
реход к углеродной нейтральности — по дан‑
ным „Ъ“, тема НДТ обсуждалась на крупном со‑
вещании у первого вице‑премьера Андрея Бе‑
лоусова 7 октября именно в контексте углерод‑
ного регулирования. По итогам этого совеща‑
ния главе Минприроды Александру Козлову 
и госпоже Родионовой поручено «принять ак‑
тивное участие» в рабочих группах, где созда‑
ются и обновляются справочники. Также Мин‑
природы до 7 ноября нужно предоставить 
в Минпромторг новые показатели для обнов‑
ляемых справочников (соответствовать техно‑
логическим нормативам мало). Минпромторг 
в тот же срок должен включить в справочники 
удельные показатели выбросов СО2 по отрас‑
лям, предложить области расширения приме‑
нения НДТ и обеспечить мониторинг перехо‑
да к новому нормированию. Таким образом, 
появилась вероятность, что после очередно‑
го обновления в справочниках НДТ действи‑
тельно останутся лучшие из возможных техно‑
логий. Впрочем, участвовавший в совещании 
глава ЦСР Владислав Онищенко не исключил, 
что с учетом заметного технологического от‑
ставания РФ потребуют пересмотра не только 
содержание справочников, но и частота их об‑
новления.

Алексей Шаповалов

Назад к НДТ
Белый дом присмотрится к технологическому нормированию промышленности
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Белый дом выстраивает многоуровневую систему под-
держки «сквозных проектов» по внедрению отечествен-
ной радиоэлектроники в российских компаниях ради вы-
полнения отраслевых планов импортозамещения. Еди-
ную схему управления «сквозными проектами» предста-
вило Минцифры — в нее входят требования к проектам, 
правила их отбора, описание ролей государства, произ-
водителей радиоэлектроники, а также крупных потре-
бителей на рынке, которые должны будут обеспечить га-
рантированный спрос на российскую микроэлектронику. 
Ради успеха протекционистских инициатив Минпромторг 
готов обеспечить «сквозным проектам» доступ ко всем 
преференциям ведомства.

Минцифры предлагает ввести единые правила создания 
и управления «сквозными проектами» по внедрению оте‑
чественной радиоэлектронной продукции и программно‑
го обеспечения, следует из опубликованного на regulation.
gov.ru проекта распоряжения правительства. Проект Мин‑
цифры описывает круг участников процесса, порядок отбора 
и рассмотрения самих «сквозных проектов», а также правила 
их реализации и последующего контроля. Документ ссылает‑
ся на поручения главы правительства Михаила Мишустина 
и вице‑премьера Дмитрия Чернышенко и должен содейство‑
вать развитию радиоэлектронной промышленности и «свя‑

занной с ней отрасли создания и внедрения программного 
обеспечения», указано в пояснительной записке.

Для радиоэлектроники уже действует комплексная систе‑
ма господдержки (от всевозможных льгот и субсидий до кво‑
тирования госзакупок) — на основе успехов импортозамеще‑
ния в отрасли будет приниматься решение о расширении про‑
текционистских инициатив. Участие цифрового блока прави‑
тельства в этой работе касается формирования спроса на отече‑
ственную радиоэлектронику — создания пула использующих 
ее проектов, востребованных государством и рынком (см. „Ъ“ 
от 7 апреля и 14 сентября).

По предложенной Минцифры схеме первичным отбором 
проектов в предлагаемой конструкции занимаются 11 специ‑
ально созданных центров компетенций (ЦК) — в их состав вой‑
дут потребители, интеграторы, научные центры и производите‑
ли. Их работа будет вестись по уже одобренным методическим 
рекомендациям, описывающим требования к проектам (объем 
от 500 млн руб.) и якорным заказчикам (российское юрлицо, зна‑
чимый участник рынка, финансовая устойчивость и пр.). Ото‑
бранные в центрах компетенций проекты передаются выше — 
в общественный экспертный совет по применению радиоэлек‑
троники в отраслях экономики. Совет может отклонить проект, 
вернуть в ЦК на доработку или внести на утверждение в прези‑
диум правкомиссии по цифровому развитию. Утвержденные 

проекты спускаются уже в Минпромторг — ведомство распре‑
деляет субсидии якорным заказчикам на реализацию проек‑
тов и контролирует их выполнение. Минцифры, в свою оче‑
редь, планирует заниматься доработкой мер по стимулирова‑
нию спроса на электронику при участии общественного совета.

В аппарате вице‑премьера Дмитрия Чернышенко „Ъ“ по‑
яснили, что проект распоряжения направлен не на запуск 
процесса рассмотрения проектов, а на дополнительное упо‑
рядочивание их создания и реализации. Что касается обще‑
ственного экспертного совета, то на текущий момент им уже 
рассмотрен 21 «сквозной проект», из которых одобрено семь 
на 136,4 млрд руб., где 54,5 млрд руб.— расходы федерального 
бюджета. «Обеспечение взаимодействия разработчиков, про‑
изводителей и потребителей российской электроники — важ‑
ное, но не единственное направление. Безусловно, мы будем 
и дальше инициировать новые меры стимулирования спро‑
са на российскую электронику — не только финансовые — 
и актуализировать существующие»,— поясняют в аппарате. 
В Минпромторге „Ъ“ также сообщали, что ведомство планиру‑
ет расширять господдержку компаний, участвующих в реали‑
зации «сквозных проектов», преференции для них будут введе‑
ны во все меры поддержки Минпромторга с 2022 года. Детали 
этой работы ведомство раскрыть пока не готово.

Диана Галиева, Венера Петрова

Российскую электронику впаивают в рынок
Правительство достраивает систему управления «сквозными проектами»

Опубликована программа XIV Евразийского экономиче-
ского форума в Вероне. Крупнейший за пределами стра-
ны форум «Росконгресса» и ассоциации «Познаем Евра-
зию», помимо традиционных для него вопросов между-
народного взаимодействия, 28–29 октября обсудит цен-
тральные темы во взаимоотношениях России и Европы: 
это газ и зеленая экономика, декарбонизация, посткри-
зисные финансовые рынки. Специальная сессия в Веро-
не будет посвящена медицине и фармацевтике — темам, 
способным «выстрелить» во взаимоотношении РФ и ЕС 
в ближайшие годы.

Очередная сессия Евразийского экономического форума 
в Вероне пройдет в 2021 году в очном формате. Организатора‑
ми события выступают «Росконгресс» и ассоциация «Познаем 
Евразию», соорганизаторами — Российский союз промышлен‑
ников и предпринимателей (РСПП) и Ассоциация европейско‑
го бизнеса. Формально форум оставался единственным в «ли‑
нейке» «Росконгресса» (этот фонд также организует ПМЭФ, а так‑
же сочинский и ряд других федеральных экономических фору‑
мов), полностью не переходившим в режим онлайн: в 2020 году 
на нем лично присутствовали около 300 участников. По словам 
президента ассоциации «Познаем Евразию», председателя сове‑

та директоров банка Intesa Антонио Фаллико, «ничто не заменя‑
ет личного общения, личного контакта, особенно в бизнесе, где 
часто нужно разговаривать, глядя друг другу в глаза». По его сло‑
вам, «сейчас мы, наверное, не сможем вернуться в полной мере 
к допандемийным масштабам, но приблизимся к ним: практи‑
чески все спикеры, включая самых высокопоставленных, будут 
выступать со сцены — тех, кто воспользуется видеосвязью, мож‑
но будет пересчитать на пальцах одной руки».

Поясним, у форума в Вероне есть специализация: здесь об‑
суждаются как отраслевые темы, связанные с крупным бизне‑
сом (форум традиционно ассоциируется с его партнерами, сре‑
ди которых в 2021 году — Intesa Sanpaolo, «Роснефть», ИК «Ре‑
гион», Газпромбанк, Московский кредитный банк, «ЛЕКС Си‑
стемс»), так и вопросы международного взаимодействия, а так‑
же GR на международном уровне. 

В этот раз программу открывает вполне традиционная тема 
возможности взаимодействия в Евразии крупных межрегио‑
нальных объединений: ЕС, ЕАЭС, сообщества вокруг китай‑
ского проекта «Шелковый путь», ШОС, АСЕАН, торговых бло‑
ков. Вопрос о «Большом Евразийском партнерстве» в повестке 
пересекается с сессиями о дипломатических контактах в со‑
временном контексте и «теоретическая» сессия «Поиск путей 

преодоления неолиберальной социально‑экономической си‑
стемы» (форум ориентируется на консервативные направле‑
ния в политике).

Газовая тема, сверхактуальная в свете газового ценового кри‑
зиса в ЕС, будет обсуждаться на отдельной сессии представите‑
лями «Газпрома», «Газпром экспорта», НОВАТЭКа, SNAM, Italgas, 
DeGolyer & McNaugthon — в привязке к зеленой экономике. От‑
дельной частью обсуждения будет дискуссия с участием фондов 
Ротшильда и Макартура, Intesa и Минэкономики РФ о «цирку‑
лярной» экономике. Цифровому переходу и финансовому сек‑
тору, двум актуальным направлениям в «постковидном» взаимо‑
действии Европы и России, будут посвящены отдельные сессии. 

Вероятно, в том же ключе в повестку форума в Вероне вклю‑
чена и сессия, посвященная развитию медицины и фармацев‑
тики — с участием руководства Минздрава, Роспотребнадзо‑
ра, европейского фармагентства EMA, итальянского институ‑
та IIGM, группы «Биокад». Большой потенциал фармацевтики 
и быстрый рост этой отрасли в РФ в последние годы делает тему 
максимально привлекательной для веронской повестки — как 
подчеркивает Антонио Фаллико, «очень важно, что на полях фо‑
рума возобновятся неформальные деловые встречи».

Дмитрий Бутрин

Возвращение Вероны
На Евразийском экономическом форуме обсудят газ, фармацевтику и геополитику

Правительство намерено проверить наилучшие доступные  технологии на предмет 
их реального соответствия лучшим  отраслевым практикам 
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Резонансные законопроекты 
о системе публичной власти в ре-
гионах и о включении вакцини-
рования от коронавируса в На-
циональный план профилакти-
ческих прививок будут рассмо-
трены Госдумой в ноябре. Это 
следует из примерной програм-
мы на осеннюю сессию, разме-
щенной в понедельник в думской 
базе документов. Определилась 
с планами и оппозиция, кото-
рая традиционно сделает акцент 
на социальных законопроектах 
вроде поправок об отмене пенси-
онной реформы и возобновлении 
индексации пенсий работающим 
пенсионерам.

Согласно плану приоритетных за-
конопроектов на осеннюю сессию, 
в ноябре ожидается первое чтение 
проекта единороссов сенатора Анд-
рея Клишаса и депутата Павла Краше-
нинникова «Об общих принципах ор-
ганизации публичной власти в субъ-
ектах РФ», одной из самых заметных 
новаций которого стала отмена огра-
ничений на число губернаторских 
сроков. Также на ноябрь запланиро-
вано второе чтение поправок о вклю-
чении вакцины от коронавируса в На-
циональный календарь профилакти-
ческих прививок. Они были внесе-
ны правительством в мае 2021 года 
и одобрены в первом чтении в нача-
ле июня, но второе чтение депутаты 
решили отложить, чтобы усилить га-
рантии добровольности вакцинации.

В декабре Дума намерена вернуть-
ся к резонансному законопроекту 
о передаче московским властям пол-
номочий по взиманию штрафов за 
нарушения ПДД, зафиксированные 
видеокамерами. Он был внесен пра-
вительством еще в 2015 году и при-
нят в первом чтении в 2017-м, но вто-
рое чтение не состоялось из-за проти-
водействия защитников прав авто-
мобилистов и депутатов, опасавших-
ся массовой «травли» водителей. В эту 
же сессию планируется и рассмотре-
ние законопроекта «Единой России» 
об отмене обязательного техосмотра, 
который будет нужен только при по-
становке на учет, смене владельца, 
изменении конструкции или заме-
не основных агрегатов автомобиля 
или мотоцикла старше четырех лет. 

Для коммерческого автотранспорта 
процедура останется обязательной.

Оппозиционные фракции тоже 
определились с приоритетными пла-
нами на первую сессию новой Думы.

КПРФ в качестве первоочеред-
ных инициатив собирается внести 
законопроекты о повышении про-
житочного минимума с нынешних 
11 653 руб. до 25 тыс. руб. и о регу-
лировании цен на товары первой 
необходимости и лекарства. Кроме 
того, коммунисты в очередной раз 
выступят с такими традиционными 
для себя предложениями, как наци-
онализация минерально-сырьевой 
базы, введение прогрессивной шка-
лы налогообложения, «разумное рас-
пределение доходов» нефтегазовой 
промышленности и материальная 
поддержка детей войны.

«Справедливая Россия — За прав-
ду» (СРЗП) будет настаивать на ин-
дексации пенсий работающим пен-
сионерам (аналогичные предложе-
ния уже вносили КПРФ и ЛДПР), за-
прете микрофинансовых организа-
ций, отмене пенсионной реформы, 
введении дополнительных социаль-
ных гарантий медицинским работ-
никам. Эсеры также предлагают уста-
новить ежемесячные выплаты в раз-
мере 10 тыс. руб. для всех нерабо-
тающих трудоспособных граждан, 
ухаживающих за ребенком-инвали-
дом или инвалидом с детства I груп-
пы. Еще одна приоритетная иници-
атива от СРЗП устанавливает гибкий 
подход к возмещению НДС в отно-
шении экспортеров сырья: предпо-
лагается, что правительство сможет 
определять ставку налога от 0 до 20% 
в зависимости от степени переработ-
ки и вида вывозимого сырья.

ЛДПР предлагает установить до-
полнительные требования к канди-
датам в президенты по аналогии с за-
коном о госслужбе, чтобы к прези-
дентским выборам не допускались 
граждане, отказавшиеся от оформле-
ния допуска к сведениям, составляю-
щим гостайну, не прошедшие воен-
ную службу по призыву, не имея на 
то законных оснований, или имею-
щие заболевания, «препятствующие 
исполнению обязанностей». Вопрос 
об индексации пенсий работающим 
пенсионерам партия тоже считает 

приоритетным. Кроме того, ЛДПР 
предлагает отменить ЕГЭ и обязать 
платные вузы снижать стоимость об-
учения в случае перехода на дистан-
ционную форму. Еще одна приори-
тетная инициатива фракции — по-
правки к закону о митингах, разре-
шающие их участникам носить ма-
ски, когда соблюдение масочного 
режима является обязательным (по 
действующему законодательству 
участникам публичных мероприя-
тий запрещено скрывать лица).

Наконец, «Новые люди» среди 
первоочередных задач называют со-
кращение отчетности для учителей 
и врачей и создание системы предо-
ставления первого рабочего места 
для выпускников вузов.

В первую сессию новой Думы, как 
и в последнюю сессию перед выбо-
рами, парламентское меньшинство 
традиционно вносит базовые зако-
нопроекты из своей предвыборной 
программы и стремится вынести их 
на пленарное обсуждение, поясня-
ет политолог Александр Пожалов. 
«С учетом реальной повестки, кото-
рая была задана для парламента пре-
зидентом и проистекает также из пе-
речня наиболее тревожащих обще-
ство проблем, шансы на учет имеют 
предложения, касающиеся ценово-
го регулирования в разных сферах, 
точечного расширения социальных 
выплат, сокращения отчетности для 
врачей и учителей»,— отмечает экс-
перт. Но эти предложения, по его 
мнению, скорее всего, будут учте-
ны в законопроектах правительст-
ва или в межфракционных иници-
ативах во главе с «Единой Россией». 
А вот широкое обсуждение проек-
тов по индексации пенсий работаю-
щим пенсионерам для власти, нао-
борот, нежелательно, полагает госпо-
дин Пожалов. В целом же главными 
задачами для думского меньшинст-
ва на первой сессии должна стать пу-
бличная работа над бюджетом и по-
правками к нему, законом о новом 
устройстве региональной власти, 
а также законами, которые будут за-
трагивать «болезненную для общест-
ва тему обязательной вакцинации», 
резюмирует эксперт.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

Первейшие чтения
Новая Госдума определилась с приоритетами 
на первую сессию

Оспаривающие результаты он-
лайн-голосования участники вы-
боров не смогли представить до-
казательства нарушений в ходе 
дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ), утвержда-
ют юристы Мосгоризбиркома. 
 Материальных доказательств 
и не существует, возражают зая-
вители, по крайней мере в преде-
лах досягаемости. На этой неде-
ле суды начнут разбирать иски 
об отмене итогов онлайн-выбо-
ров по существу.

Участковая комиссия ДЭГ №5013 
(на нее были возложены полномочия 
всех 15 участковых комиссий элек-
тронного голосования в 15 округах 
Москвы) не видит ни одного юриди-
чески обоснованного довода, кото-
рый позволял бы усомниться в дейст-
вительности волеизъявления избира-
телей, голосовавших онлайн. Об этом 
говорится в отзыве комиссии на иск 
экс-кандидата в Госдуму Марины Лит-
винович об отмене результатов ДЭГ. 
Отзыв подписан юристом Мосгориз-
биркома Ильей Голышевым.

Первое заседание по иску госпо-
жи Литвинович состоялось на прош-
лой неделе в Савеловском суде, следу-
ющее назначено на 25 октября, когда, 
как ожидается, начнется рассмотре-
ние дела по существу. А уже на этой 
неделе, 21 октября, Пресненский суд 
Москвы начнет рассматривать похо-
жие иски кандидатов от КПРФ и са-
мовыдвиженки Анастасии Брюхано-
вой. Все они оспаривают достовер-
ность итогов электронного голосова-
ния, которое повлияло на общие ито-
ги выборов в столице: по результа-
там подсчета бумажных бюллетеней 
в ряде округов побеждала оппозиция, 
но после подведения результатов ДЭГ 
во всех округах победили кандидаты, 
поддержанные мэрией Москвы.

Госпожа Литвинович в иске заяв-
ляет, что был нарушен порядок про-
ведения ДЭГ и подведения его ито-
гов: в частности, волеизъявление он-
лайн проводилось не с 8:00 до 20:00 
17–19 сентября, как установил ЦИК, 
а круглосуточно. По окончании голо-
сования избирком не проводил под-
счет голосов — эту функцию выпол-
нило системное программное обес-
печение, разработанное сторонней 
организацией, не имеющей отноше-
ния к избирательной системе. Кроме 

того, после окончания голосования 
был прекращен доступ наблюдателей 
к отдельному распределенному узлу 
(ноде), то есть они лишились возмож-
ности следить за ходом подсчета голо-
сов. Им также не была предоставлена 
возможность сверить список избира-
телей и список тех, кто подал заявле-
ние на ДЭГ, да и сами члены комиссии 
не могли работать с этими списками.

Отметим, организаторы ДЭГ в Мо-
скве ранее давали понять, что наблю-
датели вечером 19 сентября получи-
ли доступ к ключу расшифровки дан-
ных голосования, поэтому надоб-
ность в доступе к ноде отпала. А задер-
жка с публикацией результатов была 
связана с предусмотренной на мос-
ковской платформе ДЭГ опцией пе-
реголосования, а также с рекордным 

числом участников ДЭГ и стремлени-
ем обеспечить максимальную защи-
ту данных. Проверка ДЭГ в Москве, 
инициированная после выборов об-
щественным штабом по наблюдению 
за выборами, нарушений не выявила, 
хотя проверяющие и отметили, что не 
все данные оказались доступны.

В отзыве избиркома на иск Мари-
ны Литвинович говорится, что истец 
не представила «каких-либо относи-
мых и допустимых доказательств, 
подтверждающих наличие сущест-
венных нарушений волеизъявления 
избирателей», голосовавших элек-
тронно. Юрист избиркома напоми-
нает, что по правилам администра-
тивного судопроизводства именно 
заявитель должен доказывать обсто-
ятельства, на которые он ссылается.

В этом и заключается проблема, 
отмечает госпожа Литвинович. Если 
для традиционного голосования су-
ществует протокол, который регла-
ментирует всю процедуру, в том чи-
сле и с точки зрения документально-
го обеспечения, то ДЭГ, говорит истец, 
это просто «черный ящик». Это позво-
ляет избиркому исключительно фор-
мально подходить к спору, отмеча-
ет Марина Литвинович. «Комиссия 
сформирована? Сформирована, вот 
бумажка, значит, все законно! Итоги 

голосования подведены? Подведены, 
вот итоговый протокол, значит, все за-
конно!» — говорит она. Госпожа Лит-
винович добавляет, что суд отказал-
ся вызвать в качестве свидетеля члена 
электронной УИК от КПРФ Анну Лобо-
нок, выступившую с особым мнени-
ем по поводу итогов голосования.

Начальник юридической службы 
московского отделения КПРФ Нико-
лай Геращенко рассказал „Ъ“, что в от-
зывах избирательной комиссии на 
иски кандидатов от КПРФ приведе-
ны аналогичные аргументы об отсут-
ствии «относимых и допустимых до-
казательств». Эти доказательства хра-
нятся как раз в комиссиях и департа-
менте информационных технологий 
(ДИТ) правительства Москвы, гово-
рит господин Геращенко. Коммуни-

сты просили суд привлечь ДИТ к уча-
стию в процессе и истребовать код 
программы онлайн-голосования для 
независимой экспертизы, но суд это-
го делать не захотел.

Электоральный юрист Роман 
Смирнов не согласен с утверждени-
ем, что суды и комиссии формаль-
но подходят именно к спорам по по-
воду ДЭГ. По его словам, это обычная 
проблема истцов по делам, связан-
ным с выборами: они редко могут 
представить доказательства наруше-
ний — только интуитивные ощуще-
ния или статистические выкладки. 
Вся информация в закрытом доступе, 
чтобы получить доступ, надо доказать 
нарушение, и это замкнутый круг, го-
ворит господин Смирнов. Ситуация 
с онлайн-голосованием сложнее, по-
скольку надо привлекать техниче-
ских специалистов, проводить экс-
пертизу, расширять круг привлекае-
мых лиц: звать в суд ДИТ, людей, отве-
чающих за работу ГАС «Выборы», а это 
явно выходит за рамки простого из-
бирательного спора. При этом юрист 
поддерживает граждан, обращаю-
щихся в суд: система онлайн-голосо-
вания все еще в статусе эксперимен-
та, и возражения в любом случае бу-
дут стимулировать ее корректировку.

Анастасия Корня

Какие ваши доказательства
Избирком ДЭГ скептически отозвался на иски 
о недостоверности итогов электронных выборов

КАК ИЗ СОЧИ СДЕЛАТЬ ДУБАЙ 
Автор проекта «20 идей по развитию России»  
Дмитрий ДАВЫДОВ о развитии главного курорта страны

СОЧИ ОБЛАДАЕТ НАИБОЛЬШИМ ПОТЕНЦИ-
АЛОМ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА. ЭТО КАСАЕТ-
СЯ НЕ ТОЛЬКО ПЛЯЖНОГО ОТДЫХА – ГОРОД 
МОГ БЫ СТАТЬ КРУПНЫМ ЦЕНТРОМ ТОРГОВЛИ 
И РАЗВЛЕЧЕНИЙ, ПОЛАГАЕТ ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЬ ДМИТРИЙ ДАВЫДОВ, ПРЕДСТАВИВШИЙ 
«20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ» ВНИМАНИЮ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ И ГОСУДАРСТВА. ДЛЯ 
ЭТОГО ОН ПРЕДЛАГАЕТ ВВЕСТИ НАЛОГОВЫЕ 
ЛЬГОТЫ И СНЯТЬ АДМИНИСТРАТИВНЫЕ ОГРА-
НИЧЕНИЯ, ВПЛОТЬ ДО ОТМЕНЫ ВИЗОВОГО РЕ-
ЖИМА ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ ТУРИСТОВ.

Крупные мегаполисы зачастую становятся по-
пулярными туристическими центрами, но наличие 
достопримечательностей не единственное условие 
для привлечения посетителей – притоку туристов, 
как правило, способствуют хороший климат и раз-
витая инфраструктура – от отелей до индустрии 
развлечений. 

Среди российских городов наибольшим потен-
циалом для развития туризма, в том числе между-
народного, обладает Сочи, полагает предприни-
матель Дмитрий Давыдов. Он предлагает создать 
на территории города режим льготного налогового 
и административного благоприятствования в отно-
шении любого вида деятельности. Такой режим мог 
бы включать ставку налога на прибыль в размере 
1%, обязательные отчисления из фонда оплаты 
труда также в размере 1%, отмену НДС, налога на 
недвижимое имущество, налога на выигрыши и на-
лога на дивиденды.

Помимо этого предприниматель предлагает 
предусмотреть существенное упрощение требо-
ваний по получению лицензий и разрешений для 
осуществления любого вида деятельности, в том 
числе на строительство, ввести мораторий на про-
ведение проверок бизнеса, организовать безви-
зовый режим для всех туристов, за исключением 
граждан стран, входящих в черный список ФАТФ 
(Группа разработки финансовых мер по борьбе 
с отмыванием денег), снять любые ограничения на 
ввоз и вывоз валюты.

Льготный режим, по плану предпринимателя, 
должен действовать в течение 20–30 лет. При этом, 
если направление бизнеса или определенный объ-

ект, построенный в Сочи, будет признан лучшим 
в мире или если на всех этапах, начиная с проекти-
рования, строительства, эксплуатации и заканчи-
вая техническим обслуживанием, будут использо-
ваться исключительно российские товары и услуги, 
то льготы могут быть продлены еще на пять–десять 
лет. Помимо предоставления масштабных льгот от 
государства не потребуются дополнительные вло-
жения, тем более что в Сочи уже построены олим-
пийские спортивные сооружения, трасса «Форму-
лы-1», функционирует международный аэропорт.

Ориентиром для такого режима Дмитрий Да-
выдов считает Дубай: в ОАЭ применяется одна 
из наиболее льготных систем налогообложения 
в мире. В частности, в Эмиратах не взимается по-
доходный налог, а налог на прибыль уплачивают 
только нефтяные компании и иностранные банки, 
отдельные территории применяют дополнительные 
налоги, но большинство компаний регистрируются 
в свободных зонах, что также является способом 
освобождения от корпоративного налога. В то же 
время активно применяются туристические сборы.

Снижение налоговой нагрузки в Сочи может так-
же поспособствовать привлечению иностранных 
инвесторов. Удешевление строительства повысит 
спрос на недвижимость, а создание крупных торго-
вых центров с низкой стоимостью аренды позволит 
привлечь международные бренды. Это позволит 
продавать товары люксовых марок дешевле, чем 
где-либо в мире. Сочи сможет опередить такие 
города–лидеры международного реэкспорта, как 
Гонконг и Дубай, а от увеличения продаж выиграют 
и производители, расположенные в России, надеет-
ся Дмитрий Давыдов. В свою очередь, за счет рас-
ширения производств и создания новых рабочих 
мест власти смогут компенсировать выпадающие 
доходы от льготного налогового режима.

В Сочи также может развиваться конгрессно-вы-
ставочная деятельность и индустрия развлечений. 
Развитию первой будут способствовать наличие 
большого количества просторных площадей и низ-
кая стоимость аренды. Это повысит интерес компа-
ний (как российских, так и иностранных) проводить 
в Сочи корпоративные мероприятия и встречи. Что 
касается индустрии развлечений, то здесь инвесто-
ры могут вложиться в ночные клубы мирового уров-

ня, резидентами которых станут известные диджеи 
и музыканты, а рестораторы будут заинтересованы 
в открытии новых ресторанов, кафе и баров. Пред-
приниматель предлагает предусмотреть дополни-
тельную меру поддержки: если ресторан получит 
мишленовскую звезду, то налоговые льготы будут 
продлены еще на три года. 

В городе могли бы проходить представления 
Cirque du Soleil и известные мюзиклы («Чикаго», 
«Мама Мия», «Король Лев», «Призрак Оперы»), 
при этом цены на билеты были бы значительно ниже, 
чем в Лондоне, Нью-Йорке и Париже. Также в городе 
мог бы быть открыт лучший в мире парк аттракци-
онов – такой статус обеспечил бы продление льгот 
на пять лет (сейчас самые крупные парки – в Дубае, 
Токио и Калифорнии). Это позволит привлекать ту-
ристов с детьми. Еще одним направлением могло бы 
стать развитие игорного бизнеса – здесь предпри-
ниматель предлагает исключить требование по фи-
нансовому мониторингу за ставками и выигрышами, 
чтобы обеспечить игрокам анонимность.

По мнению Дмитрия Давыдова, в Сочи необ-
ходимо развивать и инфраструктуру, в частности 
создать крупный авиационный хаб. Снижение аэ-
ропортовых сборов удешевит стоимость переле-
тов, в том числе транзитных, а безвизовый режим 
позволит нарастить поток туристов. Единственным 
условием посещения Сочи предприниматель пред-
лагает установить наличие паспорта и денег (в на-
личной форме, на карте или чеками) в размере не 
меньшем, чем в эквиваленте $1000.

Такой хаб мог бы стать лучшим местом стыковок 
для туристов, летящих из США, Великобритании 
и стран ЕС в сторону Индии, Китая, Юго-Восточ-
ной Азии и Австралии, и наоборот. Например, ту-
ристы из Лондона смогут долететь за шесть часов 
до Сочи, остановиться с пересадкой, отдохнуть 
и далее направиться в Сингапур, Сидней и другие 
города. Соответственно, люди со всего мира будут 
заинтересованы в выборе международных переле-
тов с остановкой либо пересадкой в Сочи, полагает 
предприниматель.

Сейчас одним из лучших в мире считается аэ-
ропорт Сингапура – Чанги. Здесь предлагается 
множество бесплатных сервисов: от стоек с ком-
пьютерами и массажных кресел до мини-киноте-

атров, музыкальных комнат, садов под открытом 
небом, детских площадок, бассейна и т. д. Туристы 
намеренно останавливаются в Чанги с пересадкой 
шесть–восемь часов, чтобы посмотреть все осо-
бенности и преимущества этого аэропорта.

Важным условием развития курорта являются 
контроль за чистотой воды в море и обеспечение 
безопасности. Для этого предлагается начать 
очистку от мусора по современным технологиям. 
Например, в Японии у берегов острова Цусима 
был запущен один из наименее затратных методов 
очистки воды. Он заключается в построении плаву-
чих барьеров на ее поверхности. Финансирование 
таких установок может быть возложено на отели, 
расположенные вдоль береговой линии пляжа. 
Для привлечения лучших сотрудников правоохра-
нительных органов, которые смогут следить за пра-
вопорядком в Сочи, Дмитрий Давыдов предлагает 
повысить им заработную плату и ввести в качестве 
условия приема на работу знание английского язы-
ка для удобства общения с туристами.

Льготы позволят привлечь в Сочи все виды 
предпринимательской деятельности, связанной 
с отдыхом и спортом (аквапарки, дайвинг, прыж-
ки с парашюта, гольф и пр.), ожидает Дмитрий 
Давыдов. Здесь могут появиться яхт-клубы, будут 
проводиться регаты на парусных яхтах, будет пре-
доставлена аренда машин класса люкс, вертолетов 
и яхт по самым выгодным в мире ставкам, по ана-
логии с Абу-Даби будет открыт Ferrari-клуб. Будет 
развиваться и горнолыжная инфраструктура, соот-
ветственно, в зимнее время Сочи сможет составить 
серьезную конкуренцию таким горнолыжным курор-
там, как Куршевель, Мерибель, Санкт-Мориц и Ша-
мони. В итоге благодаря своему месторасположе-
нию и развитию инфраструктуры этот проект будет 
пользоваться спросом круглогодично, а упрощение 
процедур позволит резко нарастить туристический 
поток. «Это будет самый привлекательный инве-
стиционный проект в мире. Бизнес будет стараться 
построить в Сочи лучшие объекты, чтобы получить 
продление налоговых льгот. Соответственно, во 
всех сферах будут свои «чемпионы» мирового мас-
штаба. Сочи будет притягивать, манить и заставлять 
забыть обо всем, чтобы оставаться в нем как можно 
дольше», – надеется Дмитрий Давыдов.

Проверка ДЭГ в Москве нарушений 
не выявила, хоть и отметила,  
что не все данные оказались доступны
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В Мосгорсуде с участием при-
сяжных начался процесс по уго-
ловному делу уроженцев Аб-
хазии — Муртази Шадании 
и Джамбула Джанашии, обвиня-
емых в причастности к убийству 
авторитетнейшего российского 
вора в законе Вячеслава Ивань-
кова (Япончик). По версии СКР, 
подсудимые следили за «закон-
ником» накануне его убийства 
и помогали сообщнику Кахе Газ-
заеву в транспортировке снай-
перской винтовки Дегтярева, 
из которой другой их земляк — 
Астамур Бутба в июле 2009 года 
застрелил Иванькова. Оба под-
судимых вину не признают. Зато 
ее признал Газзаев, осужденный 
в апреле на 14-летний срок, а те-
перь заявленный главным свиде-
телем обвинения на начавшемся 
процессе.

В начале заседания перед присяж-
ными выступила прокурор. В доступ-
ной форме она изложила суть выд-
винутых против Муртази Шадании 
и Джамбула Джанашии обвинений. 
При этом гособвинитель назвала 
имена их предполагаемых сообщни-
ков, а также исполнителя убийства.

Напомним, что Вячеслав Ивань-
ков был застрелен 28 июля 2009 года 
около 20 часов на выходе из рестора-
на «Тайский слон» на Хорошевском 
шоссе Москвы. Однако раскрыть 
данное преступление по горячим 
следам не удалось. Как позже пояс-

нили в СКР, это произошло из-за от-
сутствия в то время у экспертов спец-
техники, с помощью которой можно 
было бы проанализировать телефон-
ные соединения и провести сравни-
тельный анализ следов ДНК, остав-
ленных на месте преступления. Тем 
не менее расследование дела про-
должалось. В результате было уста-
новлено, что заказчиком убийства 
выступил вор в законе Илья Симо-
ния (Махо), с которым у Япончика 
была долгая вражда. 

По версии следствия, именно 
Махо сколотил группу из выходцев 
из Абхазии, участники которой наня-
лись устранить Япончика за несколь-
ко десятков миллионов рублей.

Следствие выяснило, что в нее 
входило пять человек: Каха Газзаев, 
Муртаз Шадания, Джамбулат Джана-
шия, Нугзар Папава и Астамур Бутба. 
Последний, кстати, и нанес Вячесла-
ву Иванькову смертельное ранение 
в живот, от которого «законник» скон-
чался 9 октября 2009 года в частной 
клинике при московском онкологи-
ческом центре на Каширском шоссе. 
Впрочем, Нугзару Папаве и Астамуру 
Бутбе удалось скрыться на родине. 
Власти Абхазии отказались выдать 
их России, поскольку это запреща-
ет конституция республики. Тем не 
менее в абхазском суде готовы рас-
смотреть материалы российско-
го уголовного дела. Махо объявлен 
в международный розыск и заочно 
арестован Басманным райсудом.

Газзаев, Шадания и Джанашия 
были задержаны в начале 2020 года 
в Москве и обвинены в «убийстве по 
найму, совершенном группой лиц» 
(п. «ж», «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ), а также 
«незаконном обороте оружия и бое-
припасов» (ч. 3 ст. 222 УК РФ).

По версии следствия, именно 
Каха Газзаев предоставил соучастни-
кам убийства винтовку Дегтярева, из 
которой был убит Вячеслав Ивань-
ков. Притом лично участвовал в ее 
перевозке и хранении. А в момент 
непосредственного совершения 
убийства находился на месте проис-
шествия, наблюдая за прилегающей 
к нему территорией. В свою очередь, 
подсудимые Шадания и Джанашия 
помогали ему в транспортировке 
оружия, а впоследствии организо-
вали слежку за Япончиком, пытаясь 
выяснить места, которые любил по-
сещать «законник».

Стоит отметить, что двое по-
следних категорически отказались 
признать вину. Зато арестованный 
Газзаев, заключив досудебное со-
глашение о сотрудничестве с Ген-
прокуратурой, стал активно давать 
показания, изобличающие осталь-
ных подельников. В результате его 
уголовное дело было выделено в от-
дельное производство и рассмотре-
но в особом порядке Савеловским 
судом Москвы в особом порядке. За 
участие в убийстве Вячеслава Ивань-
кова суд приговорил Каху Газзаева 
к 11 годам заключения в колонии 

строгого режима. С учетом же не от-
бытых осужденным сроков за иные 
преступления суд путем частичного 
сложения наказаний назначил рас-
каявшемуся уголовнику 14 лет.

Когда прокурор изложила в Мос-
горсуде суть инкриминированных 
деяний, а судья поинтересовался 
у Муртази Шадании и Джамбула Джа-
нашии, понятно ли им, в чем их об-
виняют, оба ответили утвердитель-
но, хотя снова повторили, что не 
признают себя соучастниками убий-
ства Вячеслава Иванькова. Адвока-
ты солидаризировались с подзащит-
ными, отметив, что у обвинения нет 
убедительных доказательств, свиде-
тельствующих о причастности под-
судимых к преступлению. По версии 
защитников, Каха Газзаев оговорил 
других обвиняемых, чтобы самому 
избежать длительного заключения.

В беседе с „Ъ“ адвокаты подсуди-
мых отказались раскрывать под-
робности хода судебного заседания, 
поскольку дело слушается судом 
присяжных и сказанное может обер-
нуться отстранением защитников 
от участия в процессе. Хотя адвокат 
Джамбулата Джанашии Леван Вар-
дания предположил, что процесс не 
будет слишком долгим. «Думаю, что 
разбирательство по существу может 
завершиться к концу этого года»,— 
заметил господин Вардания, под-
черкнув, что оба подсудимых рассчи-
тывают на оправдательный вердикт.

Алексей Соковнин

Ни заказчика, ни стрелка
Слушается дело сообщников убийцы Вячеслава Иванькова

Пятый кассационный суд об-
щей юрисдикции в Пятигорске, 
как стало известно „Ъ“, отказал 
в иске двум жителям Дагеста-
на, потребовавшим от следствия 
вернуть принадлежащие им мил-
лионные суммы в рублях и валю-
те. Они были изъяты в 2013 году 
как вещественные доказатель-
ства после задержания руково-
дителей ЧОО «Карат-1». Братья 
Магомедрасул и Магомед Ка-
ратовы занимались перевозкой 
наличных средств из Махачка-
лы в Москву и были заподозрены 
в участии в организованном пре-
ступном сообществе. Уже пред-
варительное расследование по-
казало, что часть денег, которая 
принадлежала Магомедрасулу 
Магомедову и Ибрагиму Магоме-
далиеву, не была предметом не-
законных банковских операций. 
Однако следствие и Центробанк 
отказались возвращать миллио-
ны, сославшись на утерю имен-
ной сохранной расписки. „Ъ“ уз-
нал подробности дела.

История с потерянными милли-
онами началась весной 2013 года. 
Уроженцы села Уллуая Левашинско-
го района Дагестана, жители махач-
калинского поселка Семендер Ма-
гомедрасул Магомедов и Ибрагим 
Магомедалиев заключили с ЧОО «Ка-
рат-1» договор на перевоз денежных 
средств в Москву. Охранники «Кара-
та» обеспечили доставку ценного гру-
за в российскую столицу, однако со-
трудники ГУЭБиПК МВД РФ изъяли 
его в грузовом терминале аэропорта 
Внуково, заподозрив его криминаль-
ное происхождение.

Уголовное дело о незаконной бан-
ковской деятельности, сопряженной 
с извлечением дохода в особо круп-
ном размере, было возбуждено еще 

в мае 2012 года. Его фигурантами ста-
ли должностные лица филиала «Юж-
ный» московского Рекорбанка. Имен-
но в ходе оперативно-разыскного 
сопровождения этого дела силовики 
и провели операцию в аэропорту.

В отношении Магомедрасула Ка-
ратова было возбуждено уголовное 
дело по той же ст. 172 УК РФ, а 17 
апреля изъятые у сотрудников «Ка-
рата» суммы были признаны ве-
щественными доказательствами 
по нескольким делам и переданы 

в головное хранилище Центрально-
го хранилища Банка России.

После сдачи на хранение 14 
упаковок, в которых было почти 
247 млн руб., более $10,7 млн и около 
€1,5 млн, сотрудники ГУЭБиПК МВД 
России получили именную сохран-
ную расписку.

Уже в 2016 году, в ходе предвари-
тельного расследования, следовате-
ли МВД установили, что принадле-
жащие двум бизнесменам деньги 
не являются предметом преступле-
ния — они были перевезены в Москву 
для передачи их близким родствен-
никам владельцев и предназнача-
лись для совершения коммерческих 
сделок в столице России и Москов-
ской области.

Однако получить деньги обратно 
оказалось для махачкалинских биз-
несменов невыполнимой задачей. 
Сначала, в декабре 2016-го, вернуть 
их владельцам отказалось республи-
канское управление Следственного 
комитета России (СКР), в производст-
ве которого находилось дело. Несмо-
тря на решение Советского районно-
го суда Махачкалы, принятое в пользу 
истцов, СКР долго не исполнял его.

Затем, в июне 2017 года, вер-
нуть деньги отказался уже замести-
тель начальника следственной ча-
сти следственного управления МВД 
РФ по Дагестану, куда было передано 
расследование.

Оба решения были признаны су-
дами незаконными, однако полномо-

чиями по возврату вещдоков, указа-
ли судьи, обладают не суды, а органы 
предварительного следствия.

В декабре 2018 года в МВД решили 
прекратить уголовное дело, в рамках 
которого решался вопрос о судьбе 
этой части денег, и вернуть их закон-
ным владельцам. И тогда выясни-
лось, что в МВД утеряли сохранную 
расписку, единую на всю партию из 
14 упаковок, без которой выдача де-
нег невозможна. Сотрудники ГУЭ-
БиПК МВД России просто не переда-
ли ее следствию.

Директор департамента налич-
ного денежного обращения ЦБ РФ 
Александр Лахтиков сообщил в фев-
рале 2019-го заместителю начальни-
ка СУ МВД по Дагестану, что упаковки 
с деньгами были переданы в голов-
ное хранилище без вскрытия, пере-
счета и взвешивания, поэтому опре-
делить рублевую оценку сданных 
ценностей не представляется воз-
можным, выдача упаковок по частям 
не допускается, а для выдачи ценно-
стей в полном объеме нужна имен-
ная сохранная расписка.

Видя безрезультатность затянув-
шейся переписки между СКР, МВД 
и ЦБ, владельцы денег обратились 
напрямую к президенту России. Их 
обращение было перенаправлено 
в МВД, которое отреагировало мол-
чанием.

Лишь в июле прошлого года ори-
гинал расписки нашелся в матери-
алах уголовного дела, о чем началь-
ник следственного управления 
республиканского МВД известил 
первого зампреда ЦБ Ольгу Скоро-
богатову, попросив организовать 
выдачу вещдоков. Госпожа Скоро-
богатова ответила, что банк решил 
прежде запросить мнение по этому 
вопросу МВД РФ и Генпрокуратуры 
России.

Этот факт выяснился уже на про-
цессе в Кировском суде Махачкалы, 
который частично удовлетворил 
исковые требования господ Маго-
медова и Магомедалиева. Согласно 
решению суда, сотрудники Следст-
венного управления МВД РФ по Да-
гестану должны были обратиться 
в ЦБ с ходатайством о выдаче двух 
упаковок вещдоков из 14, сданных 
на хранение.

Центробанк был обязан выдать их 
вне зависимости от предъявления со-
хранной расписки, а следствие — воз-
вратить деньги истцам: Ибрагиму Ма-
гомедалиеву — $3,83 млн и 1,95 млн 
руб., а Магомедрасулу Магомедо-
ву — €1,5 млн.

Однако судебная коллегия по гра-
жданским делам Ставропольского 
краевого суда отменила решение Ки-
ровского суда и новым решением по 
делу в удовлетворении исковых тре-
бований господ Магомедова и Маго-
медалиева отказала. А их кассаци-
онную жалобу отклонила судебная 
коллегия по гражданским делам Пя-
того кассационного суда общей юрис-
дикции под председательством Заура 
Ошхунова. 

Как сообщал „Ъ“, организаторы 
незаконных финансовых операций, 
уголовное дело которых было рас-
крыто после громкой операции в аэ-
ропорту, получили длительные сроки 
еще в июне 2018 года. Дело в отноше-
нии братьев Каратовых расследуется 
до сих пор.

В свою очередь, расследование 
в отношении должностных лиц Рекор-
банка, по которому зависшие в банке 
суммы числились вещдоками, пре-
кращалось несколько раз, постанов-
ления об этом отменялись по разным 
причинам, в последний раз оно было 
прекращено в ноябре 2019 года. 

Юлия Рыбина, Махачкала

Расписка не освобождает от ответственности
Вещдоки на миллионы долларов, евро и рублей застряли в ЦБ

Как стало известно „Ъ“, у семьи  бывших 
сотрудников ФСБ Кулюкиных Генпро-
куратура обнаружила 385 счетов в рос-
сийских и иностранных банках, откры-
тых как во время службы, так и после 
нее, когда они вышли на пенсию. Над-
зор пытался отсудить как коррупци-
онный доход все средства на счетах, 
а также две дорогостоящие квартиры, 
которые явно были экс-чекистам не по 
карману, однако ответчики  доказали, 
что владеют частью активов  законно. 
При этом в версию о том, что  деньги 
имели украинское происхождение, 
 прокуроры и суд не поверили.

По данным „Ъ“, подозрительные дохо-
ды были выявлены у бывшего начальни-
ка 3-го отделения 2-го отдела 2-й службы 
управления материально-технического 
обеспечения 7-й службы ФСБ России Миха-
ила Кулюкина и его супруги Татьяны Кулю-
киной, работавшей в кадровой службе того 
же управления. Поводом для прокурорской 
проверки стала информация из уголовного 
дела о махинациях при закупке индивиду-
альных рационов питания (ИРП), которые 
через ООО «Оборонпродкомплект» поставля-
лись в Минобороны, Росгвардию и ФСБ. Сов-
ладельцем ООО и гендиректором Мценского 

мясоперерабатывающего комбината, выпу-
скающего ИРП, является Дмитрий Атрощен-
ко, который, как сообщал „Ъ“, в прошлом 
году признал причастность к мошенничест-
ву в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) и начал давать показания. Точно неиз-
вестно, благодаря этим показаниям или дру-
гим данным СКР узнал об активах Михаила 
Кулюкина, который как раз и отвечал в спец-
службе за закупки ИРП. Эти данные были пе-
реданы надзору.

В результате у бывшего хозяйственника 
и его жены проверяющие обнаружили 385 
счетов. Михаил Кулюкин в период с 2009 по 
2020 год открыл 253 счета в 35 банках. Его 
супруга с 2013 по 2020 год — 132 счета в 33 
банках. Правда, действующими к моменту 
проверки были всего 203 счета, в том числе 
в Сбербанке, ВТБ, ПСБ, «Уралсибе», Связь-
банке, банке «Санкт-Петербург» и проч., на 
которых находились в основном суммы от 
1,3 млн до 4,7 млн руб., а также $43 тыс.

Все деньги на этих счетах, о которых не 
отчитывались ответчики, Генпрокуратура 
посчитала коррупционным доходом. Кро-
ме того, установили в надзорном ведомстве, 
часть незаконных доходов господин Кулю-
кин, у которого уже была квартира, исполь-
зовал в 2012–2013 годах на покупку еще трех 

объектов недвижимости — двух квартир об-
щей площадью более 100 кв. м каждая и не-
жилого помещения площадью 20 кв. м.

Таким образом, решили в Генпрокурату-
ре, в течение одного года экс-офицер Кулю-
кин приобрел недвижимость, стоимость 
которой в два раза превышает совокупный 
доход супругов за восемь лет службы. При 
этом подозрительные квартиры были запи-
саны на мать чекиста, 1935 года рождения, 
проживавшую на Украине и никаких дохо-
дов, кроме пенсии, не имевшую. Через два 
года после ее смерти квартиры были офор-
млены в наследство бывшим снабженцем.

Интересно, что раскрыть данные о счетах 
надзору невольно помогли сами ответчики. 
Год назад в ходе обыска, проведенного у них 
сотрудниками СКР, расследующими дело 
о мошенничестве, среди прочего был изъят 
блокнот с рукописными данными о разме-
щении господами Кулюкиными средств на 
депозитных счетах в различных банках с от-
ражением дохода по ним, а также коллекция 
из двух десятков ювелирных украшений, 
в том числе с сапфирами и бриллиантами.

Генпрокуратура подала в Щербинский 
райсуд Москвы иск об обращении в доход 
государства предполагаемых коррупцион-
ных доходов семьи экс-чекистов, однако вы-

играть дело оказалось не так просто, как, 
например, у миллиардера из ФСБ Кирилла 
Черкалина. У экс-подполковника, осужден-
ного на семь лет строгого режима в особом 
порядке, конфисковали активы, оценивае-
мые в 6,3 млрд руб.

Представитель ответчиков в ходе раз-
бирательства пояснила, что деньги на сче-
тах, открытых четой сотрудников ФСБ в пе-
риод их службы, вполне соответствуют их 
официальным зарплатным и премиаль-
ным доходам. Все остальные средства, по 
версии ответчиков, имеют украинское про-
исхождение. Так, утверждали экс-чекисты, 
квартиры они на самом деле приобрета-
ли не на средства пенсионерки, а на день-
ги брата Михаила Кулюкина, бизнесмена, 
проживающего на Украине. Он же переда-
вал им средства для размещения в россий-
ских и иностранных банках. Вначале супру-
ги действительно фиксировали эти деньги 
в блокноте, а потом поступлений стало так 
много, что они забросили это дело. Михаил 
Кулюкин честно признал, что даже не кур-
се, сколько они открыли счетов и сколько 
на них средств брата.

При этом следует отметить, что помимо 
Генпрокуратуры к ответчикам был подан 
иск и со стороны брата Михаила Кулюкина, 

добивавшегося возвращения денег. Заявле-
ние последнего было сразу же отклонено, 
так как он не представил никаких доказа-
тельств инвестирования средств в Россию. 
Однако и прокурорский иск был удовлетво-
рен лишь частично.

Известно, что надзор отсудил в пользу 
Российской Федерации квартиру ответчи-
ков в доме на улице Академика Виноградо-
ва кадастровой стоимостью 17 млн руб. В до-
ход государства отошла еще одна квартира 
чекистов площадью 104 кв. м и гараж. Кон-
фискована была часть денег, размещенных 
на счетах, в том числе и $45 тыс. При этом 
некоторые счета суд оставил их владель-
цам. Среди них, например, оказались сред-
ства на социальном счете, на который Ми-
хаил Кулюкин как ветеран боевых действий 
получал соответствующие выплаты от госу-
дарства. Возвращены должны быть и драго-
ценности. Ломбард, в который обратилась 
Генпрокуратура, признал украшения пред-
метами роскоши, но этого для конфискации 
оказалось недостаточно.

Не согласившись с решением районно-
го суда, пенсионеры Кулюкины обжаловали 
его в Мосгорсуде. Апелляционная инстан-
ция должна пересмотреть жалобы в октябре.

Николай Сергеев

Не храните деньги в десятках банков 
У бывшего снабженца ФСБ и его жены нашли 385 счетов за рубежом и в России

Муртази Шадания отрицает причастность к убийству Япончика   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

По результатам крупной 
спецоперации во Внуково 
исчезли миллионы долла-
ров, евро и рублей   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МВД РФ / 

ТАСС
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Советские репрессии 
сложат на цифровую полку
Фонд памяти разрабатывает платформу  
для единой базы данных жертв

В России приступили к созданию 
единой базы данных жертв со-
ветских репрессий — такую ра-
боту ведет Фонд памяти в рам-
ках поручения президента. Спе-
циалисты указывают на разроз-
ненность сведений о репресси-
рованных, ошибки в текстах, за-
крытость архивов и дефицит 
возможностей для оцифровки 
огромного количества докумен-
тов. Ряд госархивов, хранящих 
документы о репрессирован-
ных, уже заявили о своем наме-
рении сотрудничать с исследо-
вателями.

О необходимости создать единую 
базу данных жертв советских ре-
прессий заявил в начале 2020 года 
президент России Владимир Пу-
тин. Сейчас существует более трех 
десятков электронных баз, главные 
из них — база «Мемориала» (внесен 
в реестр иноагентов) и созданный на 
ее основе «Открытый список». Также 
есть около тысячи отдельных Книг 
Памяти. В общей сложности установ-
лены имена свыше 3,2 млн репрес-
сированных, но, по оценкам специа-
листов «Мемориала», их может быть 
в четыре раза больше.

Президент поручил Совету по 
правам человека обсудить созда-
ние базы с Росархивом, ФСБ, МВД 
и ФСИН. В итоге было решено по-
ручить работу Фонду памяти (со-
здан в 2016 году). В совет Фонда вхо-
дят бывший уполномоченный по 
правам человека в России экс-се-
натор Владимир Лукин, экс-глава 
СПЧ Михаил Федотов, исполнитель-
ный директор «Международного 
Мемориала» (внесен в реестр иноа-
гентов) Елена Жемкова и вдова пи-
сателя Александра Солженицына 
Наталья Солженицына. Летом 2021 
года Фонд памяти получил прези-
дентский грант для создания прото-
типа единой базы данных репресси-
рованных.

«Наша задача — создать единую 
удобную среду для взаимодейст-
вия всех сторон: сотрудников архи-
вов, исследователей, родственников 
жертв репрессий. Среду, в которой 
в итоге будут храниться докумен-
ты о большинстве граждан, под-
вергшихся политическим репрес-
сиям,— пояснил „Ъ“ руководитель 
Фонда памяти, директор Музея исто-
рии ГУЛАГа Роман Романов.— Сей-
час фонд приступил к разработке 
цифрового сервиса по поиску ин-
формации о жертвах советских мас-
совых репрессий начиная с 1918 
года». Для прототипа базы будут раз-
работаны технологическая платфор-
ма и архитектура будущего серви-
са, после чего туда вручную загрузят 
данные 200 человек, хранящиеся 
в Музее истории ГУЛАГа: «Это тех-
ническая работа — посмотреть, как 
разная информация из разных доку-
ментов может быть обработана для 
единого каталога»,— говорит госпо-
дин Романов. Прототип Фонд памя-
ти представит к лету 2022 года.

«Наша идея — создать цифровой 
„стеллаж“, в который сотрудники ар-
хивов могли бы загружать инфор-
мацию о репрессированных»,— го-
ворит господин Романов. Однако 
эта цель выглядит труднодостижи-
мой. На недавней встрече в Музее 
истории ГУЛАГа архивисты и иссле-
дователи обозначили препятствия 
на пути к созданию единой базы. 
Не последним из них остается мно-
жество ошибок, допущенных сле-
дователями при заполнении доку-
ментов — в том числе в фамилиях, 
данных о месте и дате рождения. Но 
главной проблемой является закры-
тость ведомственных архивов, отме-
тил председатель правления «Мемо-
риала» Ян Рачинский. А московский 
исследователь архивов, автор кни-
ги о сталинских репрессиях «Спас-
ская красавица» Сергей Прудовский 
указал, что в ведомствах постепен-

но уничтожают учетные карточки 
заключенных. Впрочем, в МВД ра-
нее заверили „Ъ“, что карточки пе-
ред ликвидацией должны оцифро-
вываться.

Теоретически ФСБ была обязана 
передать рассекреченные докумен-
ты на репрессированных в госархи-
вы согласно указу президента Бори-
са Ельцина, подписанному в 1991 
году и утратившему силу в 1999-м. 
Два года назад „Ъ“ опросил террито-
риальные УФСБ и выяснил, что боль-
шинство из них, в том числе Цент-
ральный архив ФСБ России, указ не 
выполнили (см. „Ъ“ от 19 июля 2019 
года). Но даже переданные докумен-
ты порой приходили без описи, что 
крайне затрудняет их использова-
ние. Архивист Тверского центра до-
кументации новейшей истории Га-
лина Оношко рассказала, что при 
получении запроса на поиск ре-
прессированного сотрудникам ар-
хива проще обратиться в УФСБ и по-
просить посмотреть фамилию в их 
картотеке, чем пролистывать десят-
ки тысяч переданных документов. 
Сил и средств на оцифровку у архи-
вов нет: «У нас всего два сотрудника 
и бытовой сканер, и мы полностью 
заняты другими задачами»,— гово-
рит она. Главный специалист Рос-
сийского государственного архива 
социально-политической истории 
Сергей Соловьев добавил, что и фон-
ды Центрального партийного архи-
ва до сих пор не оцифрованы: «Нет 
госзадания, соответствующего рас-
поряжения и возможности делать 
это в инициативном порядке».

Господин Романов отмечает, что 
ряд госархивов готовы сотрудничать: 
«В одних документы уже переведены 
в цифровой формат, в других просят, 
чтобы мы приехали и сами отскани-
ровали. Сейчас мы ищем техниче-
ские решения для быстрого массово-
го сканирования документов».

Анастасия Курилова

Ваш звонок очень важен для ФСИН
Столичная ОНК открыла горячую линию для заключенных

Общественная наблюдательная 
комиссия (ОНК) Москвы открыла 
горячую линию для жалоб на пыт-
ки в местах лишения свободы. 
Предполагается, что заключен-
ные, их родственники или адво-
каты смогут рассказать о наси-
лии в колониях и изоляторах, по-
звонив по единому федерально-
му номеру. Инициативу одобри-
ли как во ФСИН, так и в Минюсте. 
Часть правозащитников, впро-
чем, считают инициативу «бута-
форией»: по их мнению, звонок 
на горячую линию может обер-
нуться для заключенного еще бо-
лее серьезными проблемами.

Федеральная горячая линия для 
сообщений о пытках была офици-
ально представлена на совещании 
в Минюсте, рассказал „Ъ“ председа-
тель столичной ОНК Георгий Вол-
ков. По его словам, линия неко-
торое время работала в тестовом 
режиме, было получено «достаточ-
ное количество обращений» из ре-

гионов. После этого линии «опера-
тивно придали многоканальность». 
У проекта есть свой сайт — «Право-
защитники.онлайн». Члены ОНК 
уже разместили объявления о нем 
в отделах полиции. На совещании 
в Минюсте авторы идеи заручились 
«обещанием содействовать» от за-
местителей директора ФСИН Анато-
лия Якунина и Валерия Бояринева. 
Они обещали, что информацион-
ные листки о линии будут развеша-
ны в колониях и СИЗО. По словам 
Георгия Волкова, проект поддер-
жал и министр юстиции Констан-
тин Чуйченко.

Линия будет работать «без фи-
нансирования», звонки станут при-
нимать волонтеры. При получении 
сигнала о пытках ОНК будет ре-
шать, выносить ли вопрос на уро-
вень руководства ФСИН или Миню-
ста. Господин Волков подчеркнул, 
что записи «смогут прослушать» со-
трудники ФСИН. По его мнению, 
это даст дополнительные гаран-

тии безопасности арестанта, ведь 
«информация, которая уйдет из ре-
гиона „наверх“, будет сразу взята 
на контроль». Если возникнет не-
обходимость, заключенного смогут 
перевести в колонию другого ре-
гиона или включить в программу 
по защите свидетелей, уверен го-
сподин Волков: «И все это под чет-
ким и пристальным контролем пра-
возащитного сообщества».

Открытию горячей линии, на-
помним, предшествовала серия 
публикаций правозащитного про-
екта Gulagu.net. Его руководитель 
Владимир Осечкин утверждает, что 
бывший заключенный, выполняв-
ший в колонии работу сисадми-
на, смог скачать архив видеозапи-
сей с пытками. После этого были 
опубликованы записи пыток и из-
насилований заключенных в ту-
беркулезной больнице ФСИН №1 
в Саратове, в СИЗО №1 ГУФСИН 
по Иркутской области, в ИК №4 Бел-
городской области и ИК №6 Камчат-

ского края. В Саратовской области 
возбуждены семь уголовных дел, 
региональное руководство УФСИН 
ушло в отставку, ФСБ и Генпрокура-
тура проводят проверки.

Господин Осечкин считает ини-
циативу ОНК Москвы несвоевре-
менной и популистской: «Где они 
раньше были?». Директор право-
защитного фонда «Общественный 
вердикт» (внесен Минюстом в ре-
естр иноагентов) Наталья Таубина 
назвала горячую линию «бутафо-
рией»: «О пытках заключенные го-
товы говорить только с тем, кому 
полностью доверяют. Но здесь идет 
речь о согласованной (с руководст-
вом ФСИН.— „Ъ“) горячей линии. 

По ней будут отчитываться так: 
„Поступило три сообщения за год, 
с пытками мы справились“». Го-
спожа Таубина полагает, что за лю-
бую жалобу заключенным может 
грозить дисциплинарное взыска-
ние или еще большее насилие. Она 
напоминает, как в 2018 году «Но-
вая газета» рассказала о пытках за-
ключенных в Ярославской области 
и опубликовала соответствующие 
видео. Сотрудники, участвовав-
шие в издевательствах, были аре-
стованы, некоторым уже вынесены 
приговоры. «Тогда говорили о не-
обходимости реформ, но систем-
но ничего не изменилось»,— счи-
тает Наталья Таубина. В том же 2018 

году были приняты законы, запре-
щающие членам ОНК свободно го-
ворить с заключенными о насилии 
в СИЗО. Первые жалобы на запрет, 
как сообщал „Ъ“, поступили в Кон-
ституционный суд осенью 2021 
года.

„Ъ“ направил запросы во ФСИН 
и Минюст относительно содействия 
работе горячей линии ОНК. В служ-
бе пока не ответили; Минюст пообе-
щал дать ответ в ближайшее время. 
Также представители ведомства на-
помнили, что в территориальных 
органах уголовно-исправительной 
системы «созданы и функциониру-
ют телефоны доверия».

Мария Старикова

Пандемия разбередила кадровый голод
Медиков-пенсионеров зовут вернуться в профессию

Заболеваемость коронавирусом в Рос-
сии продолжает расти — ежедневно опер-
штаб докладывает о новых антирекор-
дах с начала пандемии. Увеличивается 
и нагрузка на систему здравоохранения. 
По данным Минздрава, медпомощь сей-
час получают уже более 1 млн пациентов 
с COVID-19. На фоне этих новостей ми-
нистр здравоохранения Михаил Мурашко 
призвал медиков, которые в начале пан-
демии ушли на пенсию, сделать привив-
ку и вернуться к медпрактике. Региональ-
ные власти, как выяснил „Ъ“, уже активно 
приглашают пенсионеров на работу.

В России 18 октября зафиксирован новый 
рекорд по числу заболевших коронавирусом 
за сутки с начала пандемии — 34 325 чело-
век. А 16 октября впервые с начала пандемии 
за сутки скончались более 1 тыс. человек. По 
словам господина Мурашко, сейчас более 
1,1 млн пациентов лечатся от коронавируса. 
Еще две недели назад эта цифра составляла 
950 тыс. пациентов. Из-за постоянно возра-
стающей нагрузки на систему здравоохра-
нения министр призвал пожилых врачей, 
которые ушли на изоляцию или на пенсию 
в начале пандемии, привиться и вернуться 
к работе. В Минздраве „Ъ“ разъяснили, что 
решений на федеральном уровне по этому 
поводу принимать не планируется. Призыв 
адресован региональным органам здравоох-
ранения и руководству больниц: их просят 
активизировать все возможные ресурсы для 
борьбы с инфекцией.

Как выяснил „Ъ“, региональные влас-
ти уже приглашают пенсионеров на работу. 
Так, по данным минздрава Ульяновской об-

ласти, за время пандемии ушли на пенсию 
117 медработников. Из опрошенных чинов-
никами пенсионеров только пятеро врачей 
готовы вернуться в профессию. В основном 
опрошенные говорят, что состояние здоро-
вья не позволяет им отважиться на такой шаг. 
В местном минздраве отмечают, что из-за пан-
демии нагрузка на первичное звено возросла 
в десять раз, стало больше и случаев заболе-
вания среди медиков. По словам министра 
здравоохранения Александра Гашкова, уком-
плектованность медучреждений врачами 

составляет 67%, средним медперсоналом — 
72%. В Димитровграде, по данным руковод-
ства больницы №172 ФМБА, укомплектован-
ность врачами и вовсе опустилась до 40%.

В Татарстане в 2020 году в связи с выхо-
дом на пенсию уволились 376 врачей. За де-
вять месяцев этого года ушли еще 316 спе-
циалистов, сообщили „Ъ“ в региональном 
министерстве здравоохранения. При этом 
вернулись к практике 50 врачей. В админис-
трации Курской области „Ъ“ рассказали, что 
за 2020 год правом уйти на отдых воспользо-

вались 136 врачей и 242 сотрудника со сред-
ним медобразованием. Их уже пригласили 
вернуться, причем, рассказывают чиновни-
ки, на должности с невысоким риском зара-
зиться коронавирусом. Число откликнув-
шихся в администрации назвать не смогли.

В Бурятии по итогам 2020 года вышли на 
пенсию 76 врачей. В настоящий момент все 
они вновь работают, сообщила „Ъ“ пресс-се-
кретарь главы Бурятии Ирина Доржиева. По 
ее словам, начальникам отделов кадров ме-
дорганизаций было дано поручение погово-
рить с каждым врачом «по вопросу трудоу-
стройства и продолжения работы».

В Санкт-Петербурге, по данным Пенси-
онного фонда, за время пандемии на пен-
сию вышли 180 медработников. При этом 
в комитете по здравоохранению города „Ъ“ 
заявили, что «сильного кадрового голода 
нет». В правительстве Ленинградской обла-
сти уточнили, что дополнительные ресурсы 
«черпают в среде волонтеров медиков-сту-
дентов и учащихся колледжей».

Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе крымско-
го минздрава, в медучреждениях республи-
ки трудятся 30% сотрудников старше 60 лет. 
«Укомплектованность кадрами „ковидных“ 
госпиталей Крыма является достаточной для 
оказания медицинской помощи»,— завери-
ли чиновники, отказавшись комментировать 
инициативу министра Мурашко.

Председатель профсоюза медицинских 
работников РФ Анатолий Домников одо-

бряет идею возвращать медиков-пенсионе-
ров на работу: «Дефицит врачебных кадров 
существовал и существует, необходимо на-
ходить способы его уменьшить». Он уверен, 
что сейчас, когда есть вакцина, значитель-
ная часть медиков старше 65 лет может вер-
нуться к работе и хочет этого.

Председатель общероссийского про-
фсоюза медработников «Действие» Андрей 
Коновал назвал призыв Минздрава «в не-
котором смысле актом отчаяния». Он под-
черкнул, что ситуация с кадрами была «ка-
тастрофической» и до пандемии, а сейчас 
проблема обостряется, поскольку увеличи-
вается нагрузка на медработников, и «сам 
коронавирус выбивает медиков из ря-
дов». «Кто не может работать, тот и не вый-
дет, а кто может, они и так работают,— по-
дытожил профсоюзный лидер.— У нас во 
многом здравоохранение и держится на 
кадрах предпенсионного и пенсионного 
возраста».

Отметим, по данным Росстата, в первом 
полугодии 2020 года в России насчитыва-
лось 569 408 врачей, а в этот же период 2021 
года их численность возросла до 573 691. 
Количество среднего медперсонала, напро-
тив, сократилось: 1 309 211 человек в нача-
ле пандемии против 1 297 795 работников 
за январь—июнь текущего года. При этом 
две трети занятых в здравоохранении и сфе-
ре социальных услуг, по данным Росстата из 
сборника «Труд в России» за 2018 год, нахо-
дятся в возрасте 40–59 лет.

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“;  
Анастасия Мануйлова

Региональные чиновники предлагают  
недавно вышедшим на пенсию медикам 
вернуться в профессию  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Где НАТО, там и рвется
Что за шаги было решено предпринять, 

рассказал на пресс-конференции глава МИД 
РФ Сергей Лавров. «В ответ на действия НАТО 
мы приостанавливаем работу своего посто-
янного представительства при НАТО, в том 
числе работу главного военного представи-
теля. Наверное, с 1 ноября, или это займет 
еще несколько дней,— заявил, в частно-
сти, он и добавил: — Если у НАТО возник-
нут какие-то экстренные дела, то они мо-
гут обращаться по этим вопросам к нашему 
послу в Бельгии. Послу, который обеспечи-
вает двусторонние отношения». «На усмотре-
ние альянса один из послов стран—членов 
НАТО в Москве может выполнять аналогич-
ные функции»,— уточняется также в заявле-
нии МИД РФ.

Как и отмечали информированные источ-
ники „Ъ“, изменения коснутся также воен-
ной миссии связи Североатлантического 
альянса в Москве. Она была создана в 2002 
году и работала под эгидой посольства Бель-
гии. Миссия была призвана содействовать 
расширению диалога между РФ и НАТО пу-
тем обеспечения взаимодействия между во-
енным комитетом альянса в Брюсселе и Ми-
нистерством обороны РФ. Теперь, как заявил 
Сергей Лавров, деятельность военной мис-
сии связи будет приостановлена. Аккреди-
тация ее сотрудников отзывается 1 ноября 
2021 года.

Кроме того, как рассказал министр, пре-
кращается деятельность информационного 
бюро НАТО в Москве, которое было учрежде-
но при посольстве Королевства Бельгия. Ин-
формбюро действовало с февраля 2001 года. 
Как говорится на сайте альянса, оно «содей-
ствует пониманию широкой российской об-
щественностью отношений между Россией 
и НАТО и распространяет информацию в Рос-
сии о роли и функционировании НАТО». 
В частности, вместе с отделом общественной 
дипломатии НАТО информбюро организо-
вывало поездки в штаб-квартиру альянса для 
журналистов, экспертов и студентов.

В НАТО заявили в понедельник «РИА Ново-
сти», что сожалеют в связи с шагом Москвы. 
При этом среди стран Запада первой отклик-

нулась Германия. «Решение Москвы услож-
нит и без того сложную ситуацию, в которой 
мы находимся, продлит „ледниковый пери-
од“»,— сказал журналистам глава МИД ФРГ 
Хайко Маас. И добавил, что Берлин всегда 
стремился в рамках НАТО к диалогу с Россией.

«Ни в каком равноправном диалоге, ни 
в какой совместной работе НАТО не заин-
тересовано,— сказал в понедельник Сергей 
Лавров, комментируя вопрос о настоящем 
и будущем отношений между Москвой и Се-

вероатлантическим альянсом.— Если это 
так, то мы не видим большой необходимо-
сти продолжать делать вид, что какие-то пе-
ремены в обозримом будущем возможны, 
потому что НАТО уже заявило о невозмож-
ности таких перемен».

«Приостановка работы военной миссии 
связи и информбюро в России, а также рос-
сийского постпредства при НАТО означа-
ет: Москва и Брюссель приняли решение 
подвести окончательную черту под парт-

нерскими отношениями прежних деся-
тилетий,— заверил „Ъ“ гендиректор Рос-
сийского совета по международным делам 
Андрей Кортунов.— Эти отношения стали 
формироваться еще в 1990-е годы, в свое 
время открыв сторонам каналы для взаимо-
действия не только на уровне начальников 
Генштабов, однако при этом продолжали не-
уклонно ухудшаться на протяжении послед-
них лет и становились все более проблем-
ными». По мнению эксперта, «инициатива 

нынешнего разрыва исходит от Брюсселя — 
в настоящее время готовится новая страте-
гия НАТО, которая будет принята на следу-
ющем саммите альянса, и в ее концепцию 
прежнее партнерство с Россией уже не впи-
сывается».

«Однако интрига состояла в том, что, 
идя на разрыв, Брюсселю при этом важно 
было возложить вину и ответственность за 
него на Москву, которая якобы оказалась 
неготовой к партнерству,— добавил Анд-
рей Кортунов.— Высылая российских ди-
пломатов, Брюссель умышленно прово-
цировал Москву на резкие шаги, которые 
сделали бы прежнее взаимодействие не-
возможным и позволили бы генсеку Стол-
тенбергу развести руками: дескать, мы-то 
были по-прежнему готовы к взаимодейст-
вию, но неготовой оказалась Москва». Меж-
ду тем, резюмировал собеседник „Ъ“, «тот 
факт, что российская сторона в итоге сыгра-
ла в эту игру, пойдя на ответные шаги, под-
тверждает: Москва также считает партнерст-
во с НАТО исчерпанным».

Заместитель директора центра ком-
плексных европейских и международ-
ных исследований НИУ ВШЭ Василий Ка-
шин заверил „Ъ“, что речь идет о «важном 
символическом шаге» со стороны Москвы: 
«Контакты России с альянсом неуклон-
но деградировали на протяжении многих 
лет, поэтому канал связи Россия—НАТО не 
имел в последнее время практического зна-
чения». «Сегодня Россия обращает особое 
внимание на то, чтобы обозначить крас-
ные линии, связанные с дальнейшими ша-
гами интеграции в НАТО Украины. Об этом 
ранее заявлял пресс-секретарь Владимира 
Путина Дмитрий Песков, предупреждая, 
что в ответ на активность альянса на укра-
инском направлении Москва предпримет 
„активные действия“ для обеспечения сво-
ей безопасности. Сохранение в такой ситуа-
ции представительства при альянсе размы-
вало бы российскую позицию и вызывало 
бы сомнения в решимости Москвы отстаи-
вать эти красные линии»,— резюмировал 
Василий Кашин.

Павел Тарасенко,  
Сергей Строкань

Глава МИД РФ Сергей Лавров и генсек НАТО Йенс Столтенберг уже никогда не увидятся в своем нынешнем качестве: 
последний уходит в отставку в начале 2022 года, а до этого отношения между Россией и НАТО восстановлены не будут   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА / ТАСС
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С больной головы на виновную
Американские чиновники продолжают перекладывать друг на друга вину за Афганистан

Американские законодатели 
не могут приступить к  выяснению 
причин провала военной  миссии 
своей страны в Афганистане. 
И  виной тому не запрещенная в РФ 
террористическая организация 
«Талибан», а американские же чи-
новники. Представители Госде-
партамента и Пентагона продол-
жают перекладывать друг на друга 
ответственность, и это не способ-
ствует установлению истины.

«Когда здесь кто-то из Госдепа и мы 
его о чем-то спрашиваем, он говорит: 
„Вы знаете, это вопрос скорее к Ми-
нистерству обороны“. Сейчас перед 
нами люди из Министерства оборо-
ны, им задают тот же самый вопрос, 
а в ответ: „Вы знаете, это вопрос ско-
рее к Государственному департамен-
ту“» — так сенатор-республиканец 
от штата Массачусетс Роджер Уикер 
сформулировал впечатление зако-
нодателей от ситуации с расследова-
нием афганских событий, которое 
должно было начаться в стране по-
сле эвакуации из Кабула.

Господин Уикер не единственный 
законодатель, недовольный меж-
ведомственными склоками. «Сей-
час все стремятся переложить вину 
друг на друга, а нам бы надо понять, 
что сработало, а что нет. Я бы вообще 
убрал из этого политику. Как вышло, 
что мы совсем не поняли Афганис-
тана после 20 лет и сотен миллиар-
дов долларов инвестиций?» — задал-
ся вопросом в беседе с изданием 
The Hill конгрессмен Амриш Бера 
из штата Калифорния, из округа, где 
ныне живет много афганцев.

Несмотря на то что президент 
США Джо Байден вскоре после эва-
куации войск и части гражданских 
союзников заявил: «Вся ответствен-
ность в итоге лежит на мне», пол-
ноценного расследования не про-
водится. В частности, Пентагон не 
определил сроки проведения тако-
го расследования, а Госдепартамент 
формально его вообще не начинал. 
Парламентские механизмы контр-
оля пока преимущественно возглав-
ляются республиканцами: так, два 

сенатора от этой партии внесли на 
рассмотрение законопроект, пред-
полагающий создание межпалатно-
го комитета, целью которого будет 
выяснить, «как администрация Бай-
дена намеренно скрыла факты про-
вального ухода из Афганистана». Дру-
гая инициатива, поддержанная 30 
республиканцами Сената, предлага-
ет Госдепартаменту создать рабочую 
группу по вывозу из Афганистана ос-
тающихся там «союзников США», то 
есть работавших с американцами 
мирных жителей.

Амриш Бера также высказыва-
ется в пользу создания механизма 
анализа ошибок не только при вы-
воде войск, но и в ходе всей амери-
канской кампании в Афганистане. 
«Очевидно, что анализ стабильно-
сти афганского правительства был 
неверным. Также неверно было оце-
нено, насколько состоятельны афган-
ские силы безопасности. Во время 
брифингов нам говорили, что в са-
мом неблагоприятном случае кол-
лапс наступит через полгода, а все 

произошло в течение недели»,— 
описывал он свои впечатления. По 
словам конгрессмена, законодатели 
не получали объективной картины 
происходящего и необходимо выяс-
нить, почему это стало возможным: 
или исполнительная власть реаль-
ную информацию скрывала, или во-
все ею не обладала. 

Пока формальное расследова-
ние афганских событий не идет, про-
должается оценка неформальная: 
в воскресенье бывший министр обо-
роны США Роберт Гейтс, поработав-
ший при республиканце Джордже 
Буше-младшем и демократе Бара-
ке Обаме, дал интервью американ-
ской программе «60 Minutes» на кана-
ле CBS. Он сообщил, что ошибки, по 
его мнению, совершили и президент 
Дональд Трамп, и его сменщик Джо 
Байден, не озаботившиеся своевре-
менной эвакуацией из Афганистана 
мирного населения, лояльного США.

Что касается подготовки афган-
ских войск, то господин Гейтс взял от-
ветственность в том числе и на себя. 

«Все началось еще до того, как я туда 
приехал, но часть ответственности 
я несу. Я думаю, что мы создавали аф-
ганскую армию по образу и подобию 
своей, а такая армия требует гораздо 
более разветвленной логистики, те-
хобслуживания и поддержки, чем, 
скажем, силы талибов»,— сообщил 
он. По словам бывшего главы Пен-
тагона, «Талибан» имел мобильную, 
легковооруженную и практически 
самообеспечивающуюся военную 
силу, в то время как афганское пра-
вительство обладало масштабной, 
но крайне затратной и сложной воен-
ной машиной. «Потом мы вытащили 
ковер у них из-под ног — к этому до-
бавился фактор коррупции крупных 
военных чиновников. Так что сюр-
призом коллапс афганской армии 
для меня не стал»,— признался вое-
начальник. 

Он все же счел военную миссию 
США в Афганистане успешной в том 
плане, что с 2001 года в стране не 
было ни одного теракта, совершен-
ного иностранными силами. «Что бу-

дет дальше — посмотрим»,— сказал 
господин Гейтс, сообщив, что опа-
сается превращения Афганистана 
в террористический анклав. Что ка-
сается самого Джо Байдена, то Роберт 
Гейтс заявил, что считает его честным 
человеком, но многократно ошибав-
шимся: «Он возражал против всех 
программ Рональда Рейгана по про-
тивостоянию СССР. Он возражал про-
тив первой войны в Заливе, список 
можно продолжать». Экс-глава Пента-
гона счел вывод войск из Афганиста-
на провалом американского прези-
дента, однако предположил, что тот 
еще может оправиться в политиче-
ском смысле — примером удачного 
решения он назвал формирование 
союза Австралии, Великобритании 
и США AUKUS. «Это отличный страте-
гический ход, мощная весточка для 
всего мира, в том числе для Китая, 
что у США еще есть порох в порохов-
ницах. И что мы останемся влиятель-
ной силой в западной части Тихого 
океана»,— подытожил он.

Алексей Наумов

«В российско-индийских отношениях происходит революция»
Посол Индии в РФ Бала Венкатеш Варма дал прощальное интервью „Ъ“

Посол Индии в РФ Бала Венкатеш Варма, 
завершающий трехлетнюю командиров-
ку в РФ, подвел итоги своей работы и рас-
сказал в интервью корреспонденту „Ъ“ 
Сергею Строканю о новых тенденциях 
в российско-индийских отношениях.

— Господин посол, ваше трехлетнее пре-
бывание в Москве совпало с рядом зна-
ковых событий в российско-индийских 
отношениях. Какие из них были самы-
ми важными?
— Это был период радикальных перемен. 
Определяющими событиями стали ви-
зит президента России Владимира Путина 
в Индию в октябре 2018 года и визит пре-
мьер-министра Нарендры Моди во Влади-
восток в сентябре 2019 года. Тогда Нарендра 
Моди был главным гостем Восточного эко-
номического форума, где прошел россий-
ско-индийский саммит. 

За время моего пребывания в Москве та-
кие традиционные направления сотрудни-
чества, как оборона, ядерная энергетика, 
космос и энергетический сектор еще боль-
ше укрепились. Однако в наших отношени-
ях появились и новые направления. 
— Расскажите, пожалуйста, о новых тен-
денциях, ведь вы были одним из их ар-
хитекторов.
— Послы — не архитекторы, а инструмен-
ты политики. Самое большое изменение — 
формирование новой индийской политики 
«Действуй на Дальнем Востоке», уделяющей 
приоритетное внимание межрегионально-
му сотрудничеству. 

Впервые Индия объявила об откры-
тии льготной кредитной линии на сумму 
$1 млрд для расширения участия индий-

ского бизнеса в развитии России, особенно 
на Дальнем Востоке. 

Мы содействуем развитию морского ко-
ридора Ченнай—Владивосток. Он допол-
нит коридор «Север-Юг», проходящий через 
Иран. Мы также принимаем участие в раз-
витии Северного морского пути, в том чи-
сле в арктической зоне. 

Наконец, в сфере обороны у нас состо-
ялось очень важное заключение контрак-
та на поставку ЗРК С-400, первые поставки 
по которому в этом году осуществляются 
согласно графику. В целом в наших отно-
шениях происходит революция на поли-
тическом, экономическом, торговом и вы-
сокотехнологичном уровнях. 
— Чего вы ждете от предстоящего рос-
сийско-индийского саммита, который 
не состоялся в прошлом году? 
— Из-за пандемии мы не смогли провести 
саммит в 2020 году. Мы исходим из того, что 
президент Путин сможет посетить Индию 
к концу этого года. Кроме того, мы ожида-
ем, что министр обороны РФ Сергей Шой-
гу посетит Индию для участия в Межпра-

вительственной комиссии по вопросам 
обороны, предположительно, на ее по-
лях пройдет первая министерская встреча 
в формате «2+2». Саммит президента Пути-
на и премьера Моди будет очень продуктив-
ным и всеобъемлющим. У нас уже есть ряд 
важных соглашений, готовых к подписа-
нию или находящихся на заключительном 
этапе согласования.
— Иногда мы не до конца понимаем 
друг друга. Есть мнение, что Индия ухо-
дит к США, отворачиваясь от России.
— Отношениям Индии и России прису-
ща уникальная сила, которая не раз по-
казывала, что она следует своей собствен-
ной логике и невосприимчива к давлению 
третьих стран. Кроме того, Индия — слиш-
ком большая страна, чтобы кто-то мог на 
нее давить. Индия стоит на собственных 
ногах, думает своей головой, преследует 
свои интересы. Что касается отношений 
с США, то в последние годы они еще боль-
ше укрепились. Аналогично стратегиче-
скому партнерству с Россией, для страте-
гического партнерства Индии с США есть 
очень мощные стимулы. 

Но в этом нет никакого противоречия. 
Каждые отношения обладают своими дос-
тоинствами.
— Глава МИД России Сергей Лавров гово-
рил, что создание альянсов QUAD и AU-
KUS размывает безопасность в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. Но Индия 
входит в QUAD, и у многих в Москве это 
вызывает недоумение.
— Стремление к многополярности во вре-
мя колоссальной геополитической встря-
ски требует налаживания новых партнер-
ских отношений. Недавно прошел саммит 

QUAD в Вашингтоне, в котором участво-
вал премьер-министр Моди. Индия согла-
силась сотрудничать по актуальным гло-
бальным проблемам. В их числе — борьба 
с пандемией COVID, новая инфраструктура, 
новые технологии, климатические измене-
ния и новое молодежное сотрудничество. 
В стремлении к реализации этих возможно-
стей мы не видим никаких противоречий 
с нашим давним стратегическим партнер-
ством с Россией.
— В Москве также говорят, что США втя-
гивают Индию в антикитайскую игру. 
Как это происходит?
— Индия — слишком большая страна, что-
бы какая бы то ни было другая страна могла 
бы ее втянуть в политику, которая не отве-
чает ее собственным интересам.

При этом позвольте мне сказать, что обо-
стрение ситуации на линии разграниче-
ния между Индией и Китаем в Ладакхе, ко-
торая с лета прошлого года остается очень 
сложной, было вызвано односторонни-
ми попытками Китая изменить статус-кво 
и нарушением двустороннего соглашения 
о поддержании мира и спокойствия на гра-
нице Индии и Китая. 
— Если сравнить, какой была ситуация, 
когда вы приехали в Москву, с тем, что 
происходит сегодня, Китай стал более 
настойчивым в вопросе изменения ста-
тус-кво?
— Сложно отрицать, что такое восприятие 
китайской политики существует не толь-
ко в контексте индийско-китайских от-
ношений. Но я должен отметить, что рос-
сийская сторона проявила значительное 
понимание проблем, с которыми сталки-
вается Индия. Я должен выразить свою 

признательность Министерству обороны 
России за регулярные поставки оружия 
в Индию. Они продолжались даже в самые 
напряженные месяцы затяжного проти-
востояния в Ладакхе между войсками Ин-
дии и Китая, продолжающегося с середины 
2020 года.
— Другая горячая тема — Афганистан. 
Изначально Дели не разделял надежд 
Москвы на то, что движение «Талибан» 
(запрещено в РФ) не позволит междуна-
родным террористам использовать тер-
риторию Афганистана. 
— Дохинский процесс (переговоры по Аф-
ганистану в Дохе.— „Ъ“), в котором Индия 
не участвовала, или процесс «тройка плюс» 
(в «расширенную тройку по Афганистану» 
входят Россия, США, КНР и Пакистан.— 
„Ъ“), в котором Индии не было разрешено 
участвовать, преследовали цели, которые 
оказались отличными от того, что получи-
лось в итоге. Индия и Россия, возможно, 
пошли разными путями, но мы движем-
ся в одном направлении. Вызов, который 
представляет собой ситуация в Афганиста-
не, затрагивает Индию и Россию больше, 
чем любые другие страны.
— Лидеры «Талибана» обещали Москве, 
что будут уничтожать международных 
террористов на территории Афганистана. 
Смогут ли они выполнить это обе щание?
— В последние несколько месяцев мы убе-
дились, что Афганистан — это история не-
выполненных обещаний. Посмотрим, 
нарушит ли «Талибан» свое слово или под-
крепит его действиями.
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Nikkei 225 29025,46 (–43,17)
РТС 1876,56 (–15)
FTSE 100 7203,83 (–30,2)

DAX 30* 15474,47 (–112,89)
DJIA* 35238,57 (–56,19)
NASDAQ Composite* 14995,341 (+98,001)

*На 20:53.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.10.21
Австралийский доллар 52,6313
Английский фунт 97,6899
Белорусский рубль 13,0317
Датская крона* 11,0842

Доллар США 71,1714
Евро 82,4592
Индийская рупия** 94,5121
Казахский тенге** 16,7246

Канадский доллар 57,4148
Китайский юань* 11,0619
Норвежская крона* 84,2714
СДР 100,4855

Сингапурский доллар 52,6727
Новая турецкая лира* 76,6322
Украинская гривна* 27,0143
Шведская крона* 82,2952

Швейцарский франк 76,8590
Японская иена** 62,2264
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Рыбаки понижают ставки
Они предлагают скорректировать налоговые изменения в отрасли

Предлагаемые властями из-
менения налогового регули-
рования рыбной отрасли выз-
вали вопросы участников 
рынка. Всероссийская ассо-
циация рыбопромышленни-
ков (ВАРПЭ) попросила ви-
це-спикера Госдумы Алексея 
Гордеева исключить из зако-
нопроекта регулярное повы-
шение ставок сбора за пользо-
вание водными биоресурсами 
(ВБР) на основании коэффи-
циента-дефлятора. Механизм 
не учитывает реальную ди-
намику цен на рыбу и может 
привести к ухудшению поло-
жения предприятий и росту 
стоимости продукции в ма-
газинах, предупреждает биз-
нес. В Росрыболовстве под-
черкивают, что ставки сбора 
не пересматривались с 2004 
года, а законопроект уже со-
держит ряд льгот для рыбо-
промышленников.

„Ъ“ ознакомился с копией об-
ращения президента ВАРПЭ Гер-
мана Зверева вице-спикеру Госду-
мы Алексею Гордееву от 14 октября 
с просьбой исключить примене-
ние коэффициента-дефлятора для 
расчета размера ставок сбора за 
пользование ВБР из законопроек-
та, меняющего налоговое регули-
рование рыбной отрасли. Законо-
проект готовится к рассмотрению 
в Госдуме во втором чтении в осен-
нюю сессию. 

Как отмечает ВАРПЭ, текущий 
вариант документа предусматри-

вает регулярное повышение ста-
вок сбора на основании коэффи-
циента-дефлятора. Но, сказано 
в письме, механизм не учитывает, 
что отпускные цены на рыбу ото-
рваны от инфляции и могут ме-
няться в зависимости от объема вы-

лова и иных факторов. Например, 
в 2020 году инфляция по Росстату 
была 4,9%, следовательно, ставка 
сбора по минтаю должна вырасти 
с 4,3 до 4,5 тыс. руб. за тонну, тог-
да как отпускные цены за тот же пе-
риод снизились на 28,5%, до 75 руб. 

за килограмм, пишет господин Зве-
рев. По итогам января—сентября 
2021 года инфляция, согласно ЦБ, 
находится на уровне 7,62%, а заку-
почная цена минтая снизилась до 
65 руб. за килограмм. Таким обра-
зом, для добытчиков минтая пла-
та за пользование ВБР достигла бы 
около 12% от стоимости ресурса, 
указывают в ассоциации.

По подсчетам ВАРПЭ, исполь-
зование коэффициента-дефлято-
ра с 2004 года увеличило бы к 2020 
году налоговую нагрузку на компа-
нии на 25,75%. А повышение доли 
платы за пользование ВБР привело 
бы к росту отпускных цен на 2–7%, 
что сказалось бы и на стоимости 
рыбной продукции на полках, пре-
дупреждают в ассоциации. В аппа-
рате Алексея Гордеева заявили „Ъ“, 
что пока не получали обращения.

В ГК «Норебо» «скептически» от-
носятся к введению коэффици-
ента-дефлятора. По словам заме-
стителя директора управляющей 
компании ГК Сергея Сенникова, 
механизм не будет работать кор-
ректно, так как неясно, от какого 
уровня цен планируется отталки-
ваться и как будут корректировать-
ся ставки сбора. В Ассоциации су-
довладельцев рыбопромыслового 
флота (АСРФ; включает структу-
ры Русской рыбопромышленной 
компании Глеба Франка) предла-
гают ввести пятилетний переход-
ный период для повышения ста-
вок на объекты, выделенные по 
программе инвестквот — прежде 
всего минтай и треску, а также на 

краба, выставленного на аукцио-
ны в 2019–2021 годах. Как отмечает 
президент АСРФ Алексей Осинцев, 
меры необходимы, чтобы сохра-
нить первоначальные экономиче-
ские условия для инвесторов.

Глава Ассоциации рыбопромыш-
ленных предприятий Приморья Ге-
оргий Мартынов считает, что пред-
приятия отрасли уже испытывают 
серьезную нагрузку из-за необхо-
димости уплаты ставок сбора и уча-
стия в аукционах, а ежегодная ин-
дексация ставок грозит разорением 
малым и средним компаниям. Но 
управляющий ГК «Доброфлот» Алек-
сандр Ефремов считает, что в мо-
мент выбора принципов второго 
этапа распределения инвестквот 
ставки — не самый приоритетный 
вопрос. По его словам, в цене гото-
вой рыбной продукции на ставки 
сбора приходится менее 3%, а на сто-
имость заемных средств для покуп-
ки квот на аукционах — 25–30%.

В Росрыболовстве  напомнили, 
что последний раз ставки меня-
лись в 2004 году и с тех пор отста-
ли от реальных рыночных цен. 
Там добавили, что законопроект 
уже предусматривает вычет в 85% 
от ставки сбора при выпуске про-
дукции высокой степени перера-
ботки, прибрежного рыболовст-
ва либо при ведении промысла 
на новых судах, построенных на 
российских верфях. Это, увере-
ны в агентстве, значительно сни-
зит налоговую нагрузку и не станет 
фактором роста цен.

Алексей Полухин
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На днях были опубликованы пору-
чения президента по итогам встре-
чи с модераторами сессий прошед-
шего в начале сентября Восточного 
экономического форума. В списке, 
в частности, неожиданно всплыло 
поручение правительству рассмо-
треть вопрос о строительстве желез-
нодорожной линии от Эльгинского 
месторождения до побережья Охот-
ского моря, «обратив внимание на 
оценку экономической целесообраз-
ности проекта такого строительства 
и предусмотрев механизмы реализа-
ции этого проекта, объем и источни-
ки его финансирования».

Казалось бы, вопрос уже был ре-
шен иначе. В проекте паспорта схе-
мы вывоза угля из Якутии фигури-
рует расширение БАМа под объемы 
Эльги, а не автономная дорога необ-
щего пользования на Чумикан (см. 

„Ъ“ от 16 сентября). То же расшире-
ние на 16,6 млн тонн эльгинских объ-
емов заложено в выбранный вариант 
третьей очереди БАМа на 333 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 29 сентября). «Эльга-
уголь» предлагал построить доро-
гу очень дешево (с затратами 75 млн 
руб. на 1 км против, например, 350–
390 млн руб. за 1 км вторых и треть-
их главных путей на БАМе), быстро 
и «за свои». Но запросил приоритет-
ный доступ к Восточному полигону 
на пять лет строительства. Это воз-
мутило власти ряда регионов, чьи-
ми интересами должны были посту-
питься. Вопрос закрыли.

Открыли ли заново? Предвари-
тельный обзвон источников пока 
ответа на этот вопрос не дал. Выход 
поручений президента через полто-
ра месяца, за которые исторический 
процесс ушел довольно далеко, вряд 
ли делает их неактуальными. Но од-
новременно реализовывать оба про-
екта бессмысленно: БАМ, разумеет-
ся, может быть использован и для 
других грузов, но конкретные ме-
роприятия, которые рассматрива-
ются, подобраны как раз под объе-
мы Эльги. Другие варианты БАМа-3, 
предусматривающие дополнитель-
ную грузовую базу, заметно дороже: 
там речь идет о 0,9–2,5 трлн руб., да 
и построены они с расчетом на ком-
бинацию с участками, расширяемы-
ми под Эльгу.

Принятие решения о выводе Эль-
ги за пределы грузовой базы Восточ-
ного полигона заставит ОАО РЖД 
заново перекраивать с трудом свер-
станную инвестпрограмму. Впрочем, 
в проекте ОАО РЖД предусмотрен ин-
весттариф для якутских грузоотпра-
вителей, за счет которого будет по-
крываться часть расходов на стройку, 
и, по информации „Ъ“, этот момент 
вызывает вопросы у регуляторов. Так 
что как минимум один вопрос таким 
решением может быть снят.

Но все еще нужно понять, откуда 
Альберт Авдолян возьмет средства на 
строительство, если не за счет прио-
ритетного доступа эльгинского угля 
на сеть, а главное — насколько адек-
ватна оценка проекта. Оба возмож-
ных ответа содержат в себе неприят-
ные вопросы: если неадекватна, то 
как закрыть риск провала проекта, 
а если адекватна, то почему ОАО РЖД 
строит так дорого?

Решения о выводе 
Эльги за пределы 
Восточного полигона 
заставит ОАО РЖД  
заново перекраивать 
с трудом сверстанную 
инвестпрограмму

Бойцы невидимого фрода
Борьбу с телефонными и интернет-мошенниками переводят в автоматический режим

В следующем году количество мошен-
нических звонков сократится вдвое, 
а время блокировки фейковых сайтов 
не будет превышать сутки, обещают 
в Минцифры. Для достижения этих по-
казателей в министерстве планируют 
автоматизировать сбор, анализ и пере-
дачу информации о злоумышленниках 
в уполномоченные органы. Но экспер-
ты сомневаются, что меры окажутся эф-
фективными. По их мнению, побороть 
мошенников можно, только сделав их 
бизнес невыгодным и рискованным.

„Ъ“ ознакомился с презентацией Минциф-
ры, представленной сегодня на расширен-
ном заседании комитета Госдумы по инфор-
мполитике с участием министра цифрового 
развития Максута Шадаева. В ней говорится, 
что министерство рассчитывает сократить чи-
сло мошеннических звонков на 50% до конца 
2022 года и блокировать до 80% фишинговых 
(мошеннических) ресурсов в течение 24 ча-
сов. «В этом году основной упор был сделан на 
борьбу с фейками. В 2022 году мы должны на-
учиться очень быстро блокировать фишинго-
вые сайты: сутки — это максимальный срок, 

в идеале работа должна занимать шесть-во-
семь часов»,— заявил господин Шадаев.

В Минцифры „Ъ“ уточнили, что планиру-
ют автоматизировать сбор, анализ и передачу 
информации в уполномоченные органы для 
принятия решения о последующей блокиров-
ке фишинговых сайтов. «Сбор информации 
будет осуществляться силами министерства, 
а также с привлечением ведущих российских 
компаний в области кибербезопасности»,— 
сообщили там.

В рамках рабочей группы министерст-
ва с участием операторов обсуждался ряд 
мер по борьбе с мошенническими звонами. 
Было решено, что антиспам-системы операто-
ров будут обмениваться данными о номерах, 
которые используют мошенники, говорит 
аналитик Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. Сейчас, по его словам, на блокировку 
одного такого номера могут уйти недели, если 
же операторы будут обмениваться информа-
цией, то блокировка займет часы.

Операторы и сами борются со злоумыш-
ленниками. «В начале прошлого года мы вне-
дрили антифрод-платформу для борьбы с под-
менными номерами, которые используют 

мошенники для обмана клиентов банка»,— 
рассказали в Tele2. Антифрод-система МТС 
ежедневно блокирует более 60 тыс. попыток 
звонков с использованием подмены номера. 
В «МегаФоне» блокируют потенциально мо-
шеннические вызовы с подменой номеров 
на банковские по спискам от ЦБ.

Тем не менее, по данным Kaspersky Who 
Calls, в первом полугодии доля звонков с по-
дозрением на действия злоумышленников 
выросла почти на 17% по сравнению с анало-
гичным периодом 2020 года. В «Лаборатории 
Касперского» говорят, что за тот же период 
предотвратили более 36 млн попыток перехо-
да россиян на различные фишинговые сайты.

Цели Минцифры вполне реалистичны, 
считает руководитель аналитического центра 
Zecurion Владимир Ульянов. Но главная про-
блема борьбы с фишинговыми сайтами — их 
обнаружение, это самый долгий и сложный 
этап. «Когда мошенники запускают сайт, они 
направляют на него трафик, так создается по-
ток потенциальных жертв. К тому моменту, 
как пользователи обнаружат обман и пожа-
луются на ресурс, сайт может работать уже не-
сколько дней или дольше»,— говорит он.

Пока бороться с фишинговыми ресурсами 
можно только блокировкой, отметил руково-
дитель компании «Интернет-Розыск» Игорь 
Бедеров. «К сожалению, отлаженных инстру-
ментов проактивного выявления фишин-
га через настройки в браузере или на уровне 
провайдера у нас нет»,— отмечает он.

Уменьшить количество фишинговых сай-
тов можно, по сути, лишь одним путем — сде-
лать этот бизнес коммерчески невыгодным, 
повышая издержки злоумышленников и сни-
жая доходность криминальных схем, уверен 
директор по технологиям Infosecurity a Soft-
line Company Никита Пинчук. Сейчас боль-
шая часть фишинговых ресурсов и так блоки-
руется в течение нескольких часов, но за это 
время они успевают выполнить свою функ-
цию и принести прибыль создателям. Для со-
кращения числа мошеннических звонков, 
полагает господин Пинчук, требуется выявле-
ние фейковых колл-центров и привлечение 
к ответственности организаторов этого пре-
ступного бизнеса.

Татьяна Исакова,  
Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Степанова

В «Транснефти» завис Microsoft
Регулятор заблокировал IT-закупку госкомпании

Минцифры запретило «Транснефти» за-
купать софт Microsoft на 600,9 млн руб. 
Это произошло после жалобы Центра 
компетенций по импортозамещению 
в сфере информационно-коммуника-
ционных технологий (ЦКИКТ), который 
заметил, что «Транснефть» до сих пор 
вообще не использует отечественный 
софт и не согласовала план по импор-
тозамещению. В корпорации уверяют, 
что не планировали внедрять новые 
продукты Microsoft, а закупали техпод-
держку уже работающих решений.

Глава Минцифры Максут Шадаев напи-
сал президенту ПАО «Транснефть» Николаю 
Токареву письмо о недопустимости закуп-
ки госкомпанией программного обеспече-
ния (ПО) Microsoft на 600,9 млн руб., расска-
зали „Ъ“ в пресс-службе министерства. На эту 
закупку обратил внимание ЦКИКТ в пись-
ме в Минцифры от 13 октября (есть у „Ъ“). 
В нем сказано, что условия закупки исключа-
ют приобретение иного ПО, кроме Microsoft, 
и «покупка усугубит разрыв между планом 
компании по импортозамещению и реаль-
ной ситуацией».

• ЦКИКТ создан в 2016 году для решения про-
блем импортозамещения в сфере IT. Согласно 
постановлению правительства, принятому 
в 2015 году, госзаказчики должны в первую оче-
редь закупать продукты из реестра россий-
ского ПО, а при отсутствии полного аналога — 
обосновать невозможность соблюдать запрет 
на иностранное ПО.
В «Транснефти» отечественный софт не 

используется вообще, тогда как в соответст-
вии с планом, согласованным ЦКИКТ в 2019 
году, в 2021-м компания должна была вне-
дрить от 30% до 80% отечественного ПО в за-
висимости от его категории, утверждается 
в письме. Кроме того, «Транснефть» не со-
гласовала стратегию цифровой трансфор-
мации и план импортозамещения до 2024 
года: 18 октября документ отправили на до-
работку. «Помимо импортозамещения воз-
никли вопросы относительно отсутствия 
электронного взаимодействия с подрядчи-
ками и прозрачного доступа к информации 
о транспортировки нефти»,— рассказал ди-
ректор ЦКИКТ Илья Массух.

Закупка Microsoft направлена не на прио-
бретение нового ПО, а на техподдержку уже 

работающих операционных систем для уста-
новки обновлений безопасности и устране-
ния ошибок в работе, пояснили „Ъ“ в «Транс-
нефти». Компания провела дополнительный 
анализ потребности в ПО Microsoft, она сокра-
щена в несколько раз по сравнению с прош-
лой закупкой, отметили в «Транснефти». Там 
добавили, что компания планирует «систем-
ный переход на преимущественное исполь-
зование российского ПО» и организовала те-
стирование совместимости отечественных 
систем с существующими от Microsoft.

ЦКИКТ предложил запретить «Транснеф-
ти» закупку любого иностранного ПО до 2024 
года и обязать ее соблюдать порядок обосно-
вания невозможности закупки отечествен-
ного. Аналогичная мера есть во втором паке-
те мер поддержки IT-отрасли, утвержденном 
правительством 14 сентября. «Речь идет об ор-
ганизации внешнего аудита закупок госком-
паний, так как сегодня обоснования невоз-
можности соблюдения запрета на закупку 
иностранного софта проходят контроль лишь 
внутри компаний»,— говорит Илья Массух.

Представленное «Транснефтью» обосно-
вание закупки продуктов Microsoft вызвало 

сильный резонанс среди вендоров, в част-
ности, потому, что российское ПО из реестра 
называлось «неконкурентоспособным» по 
функциональным, техническим и эксплуата-
ционным характеристикам, рассказал испол-
нительный директор АРПП «Отечественный 
софт» Ренат Лашин. Впрочем, впоследствии 
госкомпания заменила эти эпитеты на «не-
совместимость» российских решений с ис-
пользуемыми системами, работающими на 
Microsoft, уточнил он.

Основной механизм регулирования им-
портозамещения в госкомпаниях — дирек-
тивы правительства, а в госорганах — наци-
ональный режим закупок в рамках закона 
«о контрактной системе», отмечает исполни-
тельный директор компании «Киберпротект» 
Елена Бочерова. «Спорные закупки иностран-
ного ПО бывают и там и там, привести прави-
ла к общему знаменателю было бы правиль-
но»,— считает она. Но следовало бы добавить 
и открытости планам цифровой трансформа-
ции госкомпаний, добавляет эксперт: разра-
ботчикам трудно оценить ход их выполнения 
и учитывать в развитии продуктов.

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Третий квартал стал для инвес-
тбанков, работающих с россий-
скими эмитентами, худшим 
с 2018 года. По данным Refini-
tiv, их комиссионные доходы 
едва превысили $70 млн. Основ-
ной вклад дали сделки синдици-
рованного кредитования, а так-
же слияния и поглощения, ко-
торые в сумме позволили зара-
ботать почти $50 млн. Но к кон-
цу года, полагают эксперты, до-
ходы инвестбанкиров вырастут 
за счет рынка акций, где идет 
несколько крупных сделок.

По итогам января—сентября объ-
ем комиссионного вознагражде-
ния инвестбанков, работающих 
с российскими эмитентами, соста-
вил $261 млн, свидетельствуют дан-
ные Refinitiv. Это только на 5% выше 
показателя аналогичного перио-
да 2020 года. В третьем квартале, по 
оценкам „Ъ“, банки получили лишь 
$70,9 млн комиссионных, что по-
чти на 28% ниже показателя третьего 
квартала 2020 года. Меньший объем 
средств в отчетный период инвес-
тбанки заработали только в 2018 
году ($38 млн).

Наиболее сильное падение ко-
миссий произошло на рынке долго-
вого капитала. Доходы от андеррай-
тинга бондов упали почти в четыре 
раза, до $14 млн. Впрочем, по сло-
вам первого вице-президента Газ-
промбанка (ГПБ) Дениса Шулакова, 
поквартальное сравнение не всег-
да репрезентативно: «Этот год отли-
чается от прошлого тем, что ставки 
растут, многие эмитенты пытались 
зафиксировать минимальные уров-
ни, поэтому не откладывали выпу-
ски на конец года». «На фоне роста 
ставок, который произошел в тре-
тьем квартале, эмитенты взяли пау-
зу, дожидаясь более благоприятной 
ситуации»,— добавляет директор 
по анализу финансовых рынков 
и макроэкономики «Альфа-Капита-
ла» Владимир Брагин.

Давление на комиссионное воз-
награждение могла оказать и струк-
тура предложения. «В этом году, в том 
числе в третьем квартале, практи-
чески отсутствуют выпуски корпо-
раций первого и второго эшелонов 
и субъектов РФ, на рынке доминиру-
ют финансовые институты и заем-
щики третьего эшелона»,— отмеча-
ет господин Шулаков. Вместе с тем 
он подчеркивает, что рост объемов 
первичных сделок в третьем кварта-
ле 2021 года позволил увеличить ко-
миссионный доход ГПБ более чем 
в 1,5 раза по сравнению с тем же пе-
риодом 2020 года.

Данные Refinitiv говорят о сниже-
нии вознаграждений от операций 
и на рынке акционерного капитала. 
По сравнению с третьим кварталом 
2020 года комиссии снизились бо-
лее чем в три раза — до $7,7 млн. Это 
худший квартальный результат с тре-
тьего квартала 2014 года. Тогда была 
проведена только одна сделка на 
$468 млн, а в третьем квартале теку-
щего года — четыре сделки более чем 
на $1,1 млрд. «Нужно учитывать, что 
между фиксацией комиссий и отра-
жением их в банковских прибылях 
потенциально может быть времен-
ной лаг»,— отмечает соруководитель 
департамента инвестиционно-бан-
ковской деятельности на глобаль-
ных рынках «ВТБ Капитала» Алекс 
Метерелл.

Рост комиссионных  произошел 
в сегментах, долгое время оставав-
шихся в тени,— синдицированно-
го кредитования и M&A. По итогам 
квартала они составили соответст-
венно $25,7 млн (рост в шесть раз) 
и $23,5 млн (в 1,8 раза). Как отмеча-
ли эксперты, на второе полугодие 
пришлось закрытие нескольких ин-
вестпроектов, которые финансиро-
вались крупнейшими российскими 
банками. По словам Владимира Бра-
гина, компании на фоне роста ставок 
привлекают средства через синдици-
рованные кредиты, а собственники 
бизнеса могут продавать свои доли не 
только на IPO, но и через M&A. «В ряде 
отраслей происходит консолидация 
активов. Например, сделка по объеди-
нению СИБУРа с ТАИФом закрылась 
в третьем квартале»,— отмечает стра-
тег УК «Арикапитал» Сергей Суверов.

Вместе с тем участники рынка счи-
тают, что в четвертом квартале комис-
сионные доходы банков вырастут за 
счет сделок на рынке акционерно-
го капитала. Сейчас идет прием зая-
вок на IPO «Ренессанс Страхования» 
и Softline. К тому же на рассмотрении 
в SEC находятся проспекты «Делимо-
биль» и ЦИАНа. Первичное размеще-
ние до конца года планирует «СПБ 
Биржа».

«Самыми привлекательными на 
рынках акционерного капитала оста-
ются сектора телекоммуникаций 
и потребтоваров, которые показыва-
ют сильный потребительский спрос 
и где фиксируем значительное число 
новых размещений, хорошо воспри-
нимаемых инвесторами»,— отмеча-
ет Алекс Метерелл. Роста активности 
можно ждать и на рынке долгового 
капитала: по словам Дениса Шулако-
ва, некоторые сделки здесь были пе-
ренесены на октябрь.

Виталий Гайдаев

Комиссионные  
взяли паузу
Инвестбанки заработали  
на слияниях и синдикациях

«СПБ Биржа» в этом году плани-
рует привлечь на своей площад-
ке $150 млн в рамках первич-
ного размещения акций. Эти 
деньги пойдут на общекорпо-
ративные цели, в том числе до-
капитализацию ее инфраструк-
турных организаций. Капитал 
необходим торговой площадке 
в условиях роста рынка и уве-
личивающейся конкуренции 
с Московской биржей для уве-
личения предложения уже об-
катанных и вывода на рынок 
новых финансовых продуктов. 
Последнее является капитало-
емким процессом, указывают 
эксперты.

«СПБ Биржа» планирует привлечь 
в капитал $150 млн (около 10,7 млрд 
руб.) в рамках IPO на собственной 
торговой площадке. Размещение бу-

дет происходить полностью по моде-
ли cash-in. То есть продаваться будут 
только первичные акции, нынеш-
ние акционеры не будут предлагать 
имеющиеся у них бумаги эмитента. 
IPO запланировано до конца года, от-
мечают на бирже. Ранее источники 
«Интерфакса» сообщали о возмож-
ном размещении в ноябре.

С действующими акционерами 
обсуждается возможный lock-up 
(время, когда они не смогут прода-
вать свои акции) со сроком от трех 
до шести месяцев, рассказал в ин-
тервью „Ъ“ гендиректор «СПБ Бир-
жи», президент НП РТС Роман Горю-
нов (ему принадлежит 1,8% акций 
торговой площадки). При этом вы-
рученные от размещения средст-
ва планируется использовать в том 
числе на докапитализацию инфра-
структурных организаций — Бест 

Эффортс Банка, являющегося рас-
четным депозитарием (см. „Ъ“ от 
10 августа), и НКО «Клиринговый 
центр МФБ», являющимся централь-
ным контрагентом.

«СПБ Биржа» является крупней-
шей российской площадкой по 
торговле иностранными ценными 
бумаги (ИЦБ), которых насчитыва-
ется более 1,6 тыс. единиц. Торги по 
ним осуществляются за валюту. Од-
нако с сентября запуск торгов ИЦБ 
за валюту осуществила Московская 
биржа. В ее планах до конца года 
увеличить количество представлен-
ных торгуемых иностранных бумаг 
до 0,5 тыс. единиц, через год — до 
1,4 тыс. единиц, следует из презен-
тации торговой площадки (см. „Ъ“ 
от 20 сентября). Источник, близкий 
к Московской бирже, называл и бо-
лее амбициозные планы — обра-

щение 2,5 тыс. ИЦБ до конца 2022 
года. В качестве «среднесрочной 
перспективы» для «СПБ Биржи» та-
кую же цифру обозначил и госпо-
дин  Горюнов.

«Рост рынка и обостряющая-
ся конкуренция между российски-
ми площадками требуют увеличе-
ния предложения существующих 
продуктов и развития новых»,— 
говорит инвестиционный стратег 
УК «Арикапитала» Сергей Суверов. 
И «СПБ Биржа» собирается развивать 
индексные продукты и деривативы. 
«Это весьма капиталоемкие проек-
ты, которые требуют значительных 
средств. Поэтому торговая площад-
ка собирается сейчас привлечь ка-
питал, тем более что ожидается ее 
листинг и на американской площад-
ке»,— указывает господин Суверов.

Илья Усов

Размещение  
в пользу конкуренции
«СПБ Биржа» планирует IPO

Региональный банк ЮМК 
из третьей сотни, который ли-
шился лицензии ЦБ из-за нару-
шения антиотмывочного за-
конодательства, успешно оспо-
рил в суде первой инстанции ре-
шение регулятора. Это доволь-
но редкое событие для россий-
ского рынка, в последний раз 
подобный случай был в 2015 
году, говорят юристы. Но вер-
нуть под свой контроль банк, 
где введена временная админи-
страция, собственники смогут 
лишь после решения в их пользу 
в апелляционной инстанции.

Арбитражный суд города Москвы 
признал незаконными приказы ЦБ 
об отзыве лицензии и введении вре-
менной администрации от 19 марта 
2021 года в отношении краснодар-
ского банка Южной многоотрасле-
вой корпорации (ЮМК, 222-е место 
по активам), следует из резолютив-
ной части решения суда, опубли-
кованного в картотеке на прошлой 
 неделе.

Претензии ЦБ к банку возникли 
из-за неоднократных нарушений 
требований антиотмывочного зако-
нодательства. Банк обслуживал ин-
тересы «собственников и связанных 
с ними компаний, на которые при-
ходилась существенная доля кре-
дитного портфеля», указывал регу-
лятор. Иск от банка к ЦБ поступил 
в суд через десять дней после отзы-
ва лицензии.

Юристы отмечают, что при оспа-
ривании отзыва лицензий суд ред-

ко встает на сторону банков, да и те 
нечасто пытаются судиться с регуля-
тором. Например, несмотря на то что 
лицензии по решению ЦБ с начала 
2021 года лишились 19 банков, в суд 
пошли лишь две кредитные органи-
зации — банк ЮМК и Майкопбанк. 
Иск последнего не был удовлетворен.

«Это очень редкий случай, когда 
суд встает на сторону оппонентов ЦБ, 
поскольку регулятор — особый пу-
блично-правовой институт и факти-
чески приравнен к одной из ветвей 
власти»,— отмечает партнер правово-
го бюро «Олевинский, Буюкян и парт-
неры» Дмитрий Терентьев.

Во-первых, решения ЦБ, в том чи-
сле об отзыве лицензии, редко об-
жалуются, а во-вторых, суды неча-
сто выносят судебные акты в пользу 
кредитных организаций, призна-
вая приказы ЦБ недействительны-
ми, подтверждает партнер компании 
«Ионцев, Ляховский и партнеры» 
Игорь Дубов. Последний подобный 
случай был в 2015 году, отмечает 

юрист. Тогда суд признал незакон-
ным приказ об отзыве лицензии у АО 
«Профессионал банк» и у Атлас-банка.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. 
Один из собственников банка, крас-
нодарский бизнесмен Олег Макаре-
вич, которому „Ъ“ передал вопросы 
через посредника, отказался от ком-
ментариев.

Сейчас по делу банка ЮМК опу-
бликована лишь резолютивная часть 
и неясно, из чего исходил суд, гово-
рит господин Дубов. Однако, по его 
словам, собственники банка уже мо-
гут требовать от ЦБ отмены приказов 
об отзыве лицензии и введении вре-
менной администрации. У регуля-
тора, отмечает господин Терентьев, 
есть возможность обжаловать реше-
ние в течение месяца, а «признавать 
ошибки ЦБ не очень любит».

«Скорее всего, ЦБ будет всячески 
затягивать процесс, хотя формально 
может издать приказ об отмене при-
казов, которые суд признал незакон-
ными»,— полагает господин Дубов. 
По его мнению, ЦБ может занять по-
зицию, что и при принудительной 
ликвидации, «поскольку она идет 
в судебном порядке, подлежат при-
менению нормы закона „О банкрот-
стве“, которые говорят, что призна-
ние недействительным приказа об 
отзыве лицензии никак не влияет на 
процедуру, в данном случае процеду-
ру ликвидации».

Вместе с тем, по словам Дмитрия 
Терентьева, если апелляционный 
суд согласится с выводами первой 
инстанции, то с этого момента отзыв 

лицензии фактически будет аннули-
рован и владельцы банка смогут вер-
нуть его под свой контроль, восстано-
вив органы управления.

Ольга Шерункова

ЦБ проиграл лицензию
Суд первой инстанции  
признал незаконным ее отзыв у банка ЮМК

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  Д О Л Г О  Ж И Л И  В  П А Р А Д И Г М Е ,  Ч Т О  В  Р О С С И И  О Д Н А  Б И Р Ж А »

Почему первичное размещение акций 
«СПБ Биржи» разнесено с получением 
листинга в США, куда пойдут получен
ные средства и будут ли выплачивать
ся дивиденды, „Ъ“ рассказал ген
директор биржи Роман Горюнов.

— Почему вы отодвинули получение 
листинга на NASDAQ на 2022 год, 
то есть после IPO у себя на площадке?
— Мы ничего не отодвинули, наоборот, 
даже ускорили. Исходно был план провести 
размещение до конца 2022 года. Это стра-
тегическая цель, поставленная на уровне ак-
ционеров, и мы к ней движемся. Подготовка 
к размещению занимает много времени, 
возникает масса технических и прочих ню-
ансов. Поэтому мы движемся в направлении 
международного размещения в срок до кон-
ца 2022 года, хотя технически хотим быть 
готовы к размещению на NASDAQ уже 
в первом полугодии.
— То есть вы спешите?
— С учетом того, что есть неопределенность 
по конъюнктуре, мы хотим захеджировать 
риски и провести до конца года небольшое 
размещение на своей площадке. К тому же 
быстрое развитие требует увеличения 
 капитала.

Есть и другие соображения. Первое — 
размещение на собственной площадке дает 
сигнал рынку, что мы сформировали ликвид-
ность, которая позволяет не только делать 
вторичное обращение иностранных акций, 
но и привлекать капитал для российских 
компаний. Второе — в России уже сформи-
ровался существенный интерес к нашим ак-
циям. И его хотелось бы удовлетворить сей-

час. Третье — многие международные инве-
сторы воспринимают нас как новую исто-
рию, дополнительное время и успехи прини-
маются позитивно, что отражается на уровне 
капитализации.
— Внутреннее размещение вы плани
руете на $100 млн?
— На $150 млн.
— Куда пойдут средства, полученные 
от IPO?
— На увеличение капитала инфраструктурных 
дочерних организаций — центрального 
контрагента и расчетного депозитария.
— Основными покупателями будут 
розничные инвесторы?
— Хотя на «СПБ Бирже» большой пул ри-
тейл-инвесторов, мы хотим, чтобы размеще-

ние прошло в том числе среди институцио-
нальных инвесторов. Мы будем проводить 
его по правилам Regulation S. Это означает, 
что российские и международные институ-
циональные инвесторы могут в нем прини-
мать участие, а американские, в частности, 
не смогут.
— Чем обусловлен выбор площадок 
для размещения: ваша и NASDAQ?
— Наша собственная площадка выбрана, 
как я и сказал, из-за желания продемон-
стрировать позитивный трек рекорд. 
А NASDAQ — потому что мы быстрорасту-
щая высокотехнологичная компания, обла-
дающая всеми атрибутами сектора.
— Ктото из акционеров будет прода
вать в первый заход свои акции?
— Первая сделка пройдет полностью cash-
in. Мы будем привлекать капитал.
— На какой объем привлечения вы 
рассчитываете на NASDAQ?
— Минимальный объем размещения 
на американских биржах — $250–300 млн. 
Комментировать же саму сделку я не имею 
права.
— Какие новые сегменты вы хотите 
сейчас создавать?
— На прошлой неделе мы объявили о запу-
ске нового индекса SPB100, который будет 
основан на оценке среднего портфеля част-
ных инвесторов. Сейчас появляется индика-
тор, который может помочь сравнить то, что 
делают российские частные инвесторы про-
тив среднего рынка,— например, 
NASDAQ-100 или S&P 500. После этого ло-
гично запускать торгуемые продукты на этот 
индекс. В следующем году появятся дерива-
тивы. Мы также намерены продолжать рас-

ширять количество инструментов, которые 
у нас есть,— в среднесрочной перспективе 
доведем их до 2,5 тыс. единиц.
— Почему так и не реализован проект 
по торговле акциями российских 
эмитентов?
— Цель не в том, чтобы у инвесторов поя-
вился второй «стакан», усложняющий для них 
систему принятия решений. Стратегически 
она в том, чтобы брокеры получили сервис, 
который дает возможность инвестору полу-
чить доступ к агрегированной ликвидности 
со всех площадок. В итоге ликвидность для 
инвесторов вырастет, и сделка будет совер-
шаться на той площадке, которая обеспечи-
вает лучшие ликвидность и цену. Реализация 
такой технологии с российскими бумагами 
требует дополнительных технологических до-
работок со стороны брокеров.

Мы долго жили в парадигме, что в Рос-
сии одна биржа. Выросло поколение людей, 
которое забыло, что бирж бывает больше 
одной. И технологически у многих брокеров 
реализована модель, что по одной конкрет-
ной бумаге — одна биржа.
— Планирует ли «СПБ Биржа» прини
мать дивидендную политику? Когда 
и в каком размере вы готовы начи
нать выплату дивидендов?
— До конца 2022 года вряд ли будем, по-
скольку «СПБ Биржа» сейчас — это история 
роста. Нелогично проводить cash-in-разме-
щение, привлекать капитал, чтобы из него 
выплачивать дивиденды.

Интервью взял Илья Усов

полная версия 
kommersant.ru/13184

2 банка
оспорили отзыв  
лицензий в 2021 году,  
но лишь один  
выиграл суд  
в первой инстанции
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О планах модернизации энер-
гетической и газовой инфра-
структуры, строительстве ВИЭ 
и состоянии мерзлоты „Ъ“ рас-
сказал вице-президент по энер-
гетике ГМК «Норильский ни-
кель» Евгений Федоров.

— «Русал», акционер «Норнике-
ля», традиционно критикует ме-
неджмент ГМК за неспособность 
освоить запланированный объем 
инвестиций. Учитывая аварию 
на ТЭЦ-3, сколько сейчас инвес-
тируется в модернизацию объек-
тов энергетической инфраструк-
туры?
— У нас стартовала модернизация 
объектов инфраструктуры, топлив-
ного хозяйства, газопроводов и элек-
тростанций. В 2021 году инвестиции 
в целом по объектам энергетики со-
ставят около 30 млрд руб.— это дву-
кратный рост по сравнению с 2020 
годом. В перспективе планируем на-
ращивать инвестиции с учетом огра-
ничений со стороны подрядчиков 
и логистики. С 2021 года все проек-
ты проходят главную экологическую 
экспертизу. В планах — продолжить 
модернизацию ТЭЦ, мы активизиру-
емся в модернизации тепловых се-
тей и электросетей.
— Во сколько обошлась модерни-
зация Усть-Хантайской ГЭС?
— В 7,5 млрд руб.
— Есть ли планы по модерниза-
ции Курейской ГЭС?
— Активный старт модернизации 
Курейской ГЭС начнется с 2023 года. 
Мы планируем поменять там все 
пять гидроагрегатов, там есть огра-
ничение: мы не можем из эксплуа-
тации выводить больше одного ги-
дроагрегата, поэтому модернизация 
продлится до 2030 года. По объему 
инвестиций это около 10 млрд руб.
— Какие у вас сейчас расходы на 
электроэнергию в себестоимости 
производства продукции?
— Если с алюминием сравнивать, то 
относительно невысокие. Надо по-
нимать, что мы находимся в нецено-
вой зоне, тариф у нас на 100% регули-
руемый на все виды энергоресурсов, 
сейчас у нас самая низкая цена на 
электроэнергию в РФ — 1,15 руб./
кВт•ч на среднем напряжении.
— У «Норникеля» довольно про-
тяженная и изношенная газовая 
инфраструктура, при этом компа-
ния ежегодно наращивает объе-
мы производства никеля. Есть ли 
в связи с этим планы по ее модер-
низации? 
— Когда я говорил про 30 млрд руб., 
это в том числе газовая инфраструк-
тура. Мы завершим в следующем 
году модернизацию одного из газо-
проводов на правом берегу Енисея. 
Да, в планах с учетом перспективно-
го роста и длительного срока эксплу-
атации большая программа по мо-
дернизации.
— Потребуется ли вам разработка 
новых газовых месторождений?
— По самим месторождениям 
в ближайшие пять лет у нас будет 
дополнительное разведочное бу-
рение. С учетом всех перспектив-

ных планов по увеличению объ-
емов производства, которые есть 
у Заполярного филиала, мы спо-
койно обеспечены действующими 
запасами до 2040 года и можем про-
должать снабжать газом Таймыр. 
Вопрос в результатах разведочно-
го бурения, нужно прежде всего по-
нять, как мы будем доизвлекать тот 
газ, который находится на таких 
старых месторождениях, как Мес-
сояхское и Южно-Соленинское.
— По нашим данным, вы ана-
лизировали возможность стро-
ительства ВИЭ-генерации для 
энергоснабжения Быстринского 
ГОКа. Это будет СЭС, ВЭС?
— На Быстринском ГОКе нет ве-
тра, и ветрогенерация там бы стран-
но смотрелась. Мы смотрим на пер-
спективы строительства там СЭС. 
Последние итоги конкурса по ДПМ 
ВИЭ показали, что Забайкальский 
край — перспективная площадка 
для солнечной генерации, но пока 
мы продолжаем размышлять на эту 
тему.
— Какая мощность вам может там 
потребоваться?
— Пока проводим оценку.
— Вы хотите строить по ДПМ 
ВИЭ?
— Рассматриваем такую возмож-
ность
— С кем вы хотите идти на отбо-
ры? Какие панели покупать?
— В России всего два производителя: 
либо с одним, либо с другим.
— Планируется ли строительст-
во ВИЭ-генерации в норильском 
кластере? Какой объем потребле-
ния в перспективе рассчитываете 
закрывать выработкой ВИЭ?
— Непростой вопрос. Все будет зави-
сеть от экономических стимулов, ко-
торые будут созданы. В Норильске 
мы ограничены климатическими 
условиями — там и солнце, и ветер 
довольно слабо смотрятся. При этом 
на Норильск приходится основной 
объем потребления. Пока мы смо-
трим различные варианты.
— Можете ли назвать стоимость 
и мощность СПГ-завода, который 
планируете строить в Норильске?
— По СПГ-заводу мы пока в процессе 
расчетов. Со следующего года мы за-
пускаем объект по компримирован-
ному газу. Это будет самая северная 
автоматизированная газораспреде-

лительная станция в мире. Но этот 
проект не будет касаться карьерной 
техники, это в основном общего-
родские нужды и вспомогательный 
транспорт.
— Есть ли намерение полностью 
отказаться от дизтоплива и заме-
нить его СПГ?
— Хотелось бы, если для этого будут 
технические возможности и эконо-
мические стимулы
— Но должен быть какой-то ре-
зерв?
— Да, должен быть резерв. Кроме 
того, не так просто переводить на 
СПГ карьерную технику, тепловозы, 
плюс мы завозим топливо на Тай-
мыр. Очевидно, что это длинная пер-
спектива, учитывая, что карьерные 
самосвалы и тепловозы на СПГ — это 
пока только эксперименты.
— Бункеровка СПГ-ледокола, кото-
рый вы планируете строить с «Ро-
сатомом», будет от вашего завода 
или, например, «Ямал СПГ» НОВА-
ТЭКа?
— Рассматриваем возможность бун-
керовать у себя на морском прича-
ле. Нам нужны довольно небольшие 
объемы.
— Менеджмент «Норникеля» за-
являл, что все объекты ГМК 
в Норильске будут в перспекти-
ве оборудованы системой мони-
торинга состояния вечной мер-
злоты. К какому сроку это будет 
сделано в отношении объектов 
энергетической инфраструкту-
ры? Как сейчас проверяется со-
стояние вечной мерзлоты?
— Здесь мы в продвинутой стадии. 
Мы по хранилищам аварийного 
дизельного топлива все работы за-
вершили. Для мониторинга веч-
ной мерзлоты через специальные 
скважины мы устанавливаем тер-
модатчики, передающие инфор-
мацию в диспетчерскую службу. 
Кроме того, смонтировали инкли-
нометры, которые позволяют смо-
треть за тем, как в вертикальных 
и горизонтальных плоскостях на-
ходятся основные здания и соору-
жения. Речь пока идет не о линей-
ных объектах, а о площадных, в их 
части в первом полугодии 2022 года 
мы эту программу закончим, так 
как пока продолжается процесс от-
ладки. В части линейных объектов 
тоже думаем, как это реализовать. 
Инвестиции измеряются сотнями 
миллионов рублей.
— Проводили ли вы анализ из-
менения погодных условий — 
увеличения количества теплых 
дней в году, повышения средней 
температуры, деградации вечной 
мерзлоты — на Крайнем Севере, 
в вашем регионе?
— Мы видим определенные изме-
нения климата. В части энергетики 
это прежде всего касается гроз и го-
лоледа. Если говорить про ЛЭП, то 
они спроектированы и построены 
без грозотросов, потому что гроза на 
Таймыре на этапе их строительства 
была непрогнозируемым явлением, 
сейчас это уже обычная история.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

«Мы видим определенные 
изменения климата»
Вице-президент «Норникеля» Евгений Федоров  
о заполярной энергетике

Ставки экспортной пошлины на 
алюминиевые сплавы будут об-
нулены, но ограничения на не-
обработанный алюминий со-
хранятся. Такое решение приня-
ла подкомиссия по таможенно-
му регулированию правкомис-
сии по экономическому регули-
рованию и интеграции. По мне-
нию Минэкономики, это долж-
но помочь реализовать проект 
«Русала» по перестройке четы-
рех крупнейших алюминиевых 
заводов, однако фактического 
влияния на компанию отмена 
пошлины не окажет. По мнению 
экспертов, высокие цены на ме-
талл и так позволяют нивелиро-
вать эффект от ограничений.

Подкомиссия по таможенно-та-
рифному регулированию правко-
миссии по экономическому раз-
витию и интеграции поддержала 
обнуление ставок вывозных тамо-
женных пошлин на алюминиевые 
сплавы, сообщило 18 октября Мин-
экономики. Пошлина на необрабо-
танный алюминий сохранится на 
прежнем уровне (15%, но не менее 
$254 за тонну).

В министерстве пояснили, что 
по сравнению с маем текущего года 
внутренние цены на алюминий сни-
зились на 0,5%, в то время как цены 
на глобальном рынке за это же вре-
мя выросли более чем на 18%. Спла-
вы или продукция с добавленной 
стоимостью составляют 52% продаж 
«Русала». Всего компания произво-
дит 4 млн тонн первичного алюми-
ния и сплавов в год, из них 2,8 млн 
тонн экспортирует.

Корректировка параметров пош-
лины позволит, как считают в Мин-

экономики, реализовать проект 
«Русала» по перестройке четырех 
крупнейших алюминиевых заво-
дов в Красноярске, Братске, Иркут-
ске и Новокузнецке с использова-
нием технологии обожженного 
анода. Стоимость проекта составляет 
385 млрд руб. (см. „Ъ“ от 22 апреля).

Правительство ввело экспорт-
ные пошлины в качестве ответа на 
рост цен на металл, который при-
вел к удорожанию государственных 
строек. Пошлины состоят из базо-
вой ставки в размере 15% и дополни-
тельного компонента, зависящего 
от вида металла, глубины переде-
ла и т. п. Минимальная экспортная 
ставка на медь составляет $1226, ни-
кель — $2321, алюминий — $254, 
окатыши — $54, плоский горячека-
таный прокат и арматуру — $115, 
холоднокатаный прокат — $133, 
нержавеющую сталь и ферроспла-
вы — $150 за тонну. Пошлины дейст-
вуют до конца 2021 года, а затем они 
будут заменены на увеличение нало-
говой нагрузки на добычу руды.

Это не первая корректировка 
пошлин после их ввода. В сентябре 
таможенная подкомиссия одобри-
ла снижение экспортных пошлин 
на ферросплавы и обнуление на не-
которые их виды. 18 октября однов-
ременно с алюминием поддержано 
решение о снижении с 15% (но не ме-
нее $150 за тонну) до 5% экспортной 
пошлины на ферросилиций. 7 октя-
бря заместитель министра промыш-
ленности Виктор Евтухов говорил, 
что экспортные пошлины на алюми-
ний и чугун, скорее всего, пересма-
триваться не будут. Если решение 
будет принято, то оно только через 
месяц вступит в силу, заявил он. 

Крупнейший производитель 
алюминия за пределами Китая «Ру-
сал» предупреждал о вреде экспорт-
ных пошлин для своей деятель-
ности. В июле компания заявляла 
о возможном снижении производст-
ва и экспорта на «сотни тысяч тонн» 
и о риске снижения загрузки алюми-
ниевых заводов. По мнению компа-
нии, у внутренних потребителей не 
было проблем, требовавших защиты 
рынка через введение пошлин. Так, 
компания действует в рамках пред-
писания ФАС от 2013 года, которое 
ограничивает рост цен и обязыва-
ет «Русал» ежемесячно отчитываться 
о ценообразовании на внутреннем 
рынке. В «Русале» от комментариев 
отказались.

В пользу «Русала» сыграл рынок. 
Цена алюминия на LME 15 октября 
обновила рекорд с июля 2008 года, 
превысив $3,2 тыс. Еще когда металл 
стоил $2430 за тонну, аналитики «ВТБ 
Капитала» писали, что цена компен-
сирует экспортные пошлины.

Дополнительную поддержку про-
изводителю могут оказать регио-
нальные спотовые премии, кото-
рые вырастут вслед за мировыми 
ценами. По словам управляюще-
го директора рейтинговой службы 
НРА Сергея Гришунина, корректи-
ровка экспортной пошлины позво-
лит сохранить рентабельность на 
фоне роста цен и налогов на добы-
чу бокситов в зарубежных юрисдик-
циях, а также стоимости транспор-
тировки. Сейчас пошлина с учетом 
роста котировок металла до уровня 
$3,2 тыс. на фоне роста цен на энер-
гию в ЕС и Китае может составлять до 
$473 с тонны.

Евгений Зайнуллин

Алюминий  
сплавляют на экспорт
Правительство обнулило пошлины  
для обработанной продукции

При этом получить бумажное раз-
решение сейчас невозможно, все 
операции проходят только в элек-
тронном формате, говорят в ГК As-
stra. Владимир Павловский также 
говорит, что, по данным платфор-
мы, получить бумаги нельзя и «ре-
гиональные органы управления 
дорог и транспорта это подтвержда-
ют». «Перевозчики нашей платфор-
мы обращались к региональным 
органам по управлению дорогами 
и транспортом, где им сообщили, 
что никакой ответственности и от-
ношения к работе системы они не 
имеют,— добавляет он.— Опера-
тор сервиса, в свою очередь, отве-
тил, что они работают над ошибка-
ми и в ближайшее время „Личный 
кабинет перевозчика“ будет функ-
ционировать корректно». Оператор 
сервиса — подведомственное Росав-
тодору ФКУ «Росдормониторинг», 
разработчик на сайте не указан.

В Минтрансе „Ъ“ заверили, что 
система выдачи спецразрешений 
работает корректно, «возможные 
проблемы связаны с тем, что ба-
лансодержатели на местах не зане-
сли информацию о подведомствен-
ных автодорогах и весогабаритных 
ограничениях на них». Там утвер-
ждают, что заявитель «без проблем 
может получить разрешение в бу-
мажном виде в уполномоченном ор-
гане», эта опция доступна до 1 янва-
ря 2023 года.

Крупногабаритные и тяжеловес-
ные перевозки грузов сложны не 
только технически, но и в первую 
очередь из-за разрешительной сис-
темы, отмечает руководитель депар-
тамента крупногабаритных и тяже-
ловесных грузов НАПТА Евгений 
Власов. «Многие участники рын-
ка возлагали надежду на упроще-
ние процедуры с введением элек-
тронных разрешений,— говорит 
господин Власов.— Но пока стало 
только хуже. Оформить спецразре-

шения дальностью больше двух ре-
гионов невозможно, в случае дви-
жения по муниципальным дорогам 
возможность выдачи разрешений 
в электронном виде не предостав-
ляется из-за отсутствия цифрови-
зации, слабой базы данных дорог 
и недостатка специалистов по рабо-
те с крупнотоннажными перевозка-
ми. Подотрасль несет убытки по за-
контрактованным договорам».

Президент Ассоциации транс-
портных экспертов и специалистов 
Тарас Коваль подтверждает, что в на-
ибольшей степени деятельность сег-
мента негабаритных и тяжеловесных 
автоперевозок осложняет разреши-
тельная система, которая в европей-
ских странах не в пример проще. 
Опыт внедрения электронных разре-
шений для спецперевозок пока нега-
тивный, признает господин Коваль, 
и заставляет «с настороженностью от-
носиться к готовящемуся введению 
электронной накладной».

Наталья Скорлыгина

Грузовики  
буксуют онлайн
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деловые новости

На рынке производства цемен-
та начался процесс консолида-
ции. Вслед за покупкой группой 
«Смиком» активов «Евроцемен-
та» миллиардер Лев Кветной на-
мерен приобрести бывшие за-
воды «Интеко», оцененные ми-
нимум в 4,64 млрд руб. Спрос 
на цемент подстегивают планы 
властей увеличить уже в буду-
щем году объемы нового строи-
тельства жилья до 90 млн кв. м.

АО «Актуальные инвестиции» 
и подконтрольное ему АО «Новоросце-
мент» Льва Кветного 15 октября пода-
ли в Федеральную антимонопольную 
службу ходатайство о приобретении 
двух заводов — «Углегорск-цемента» 
в Ростовской области и «Атакайцемен-
та» в Краснодарском крае, говорится 
в материалах ведомства. Кроме того, 
структуры Льва Кветного намерены 
приобрести два предприятия по до-
быче камня, песка и глины в Ростов-
ской области — «Жирновское горное 
управление» и «Ключевское горное 
управление». В «Новоросцементе» на 
запрос „Ъ“ не ответили.

• Учредители АО «Актуальные инвес-
тиции» — кипрские Chevre Investments 
Limited (64,68%) и Nortox Investments 
Limited (34,12%), Надежда Анисимова 
(0,5%) и Лев Кветной (0,7%), следует из 
«СПАРК-Интерфакс». Компании при-
надлежит 100% «Новоросцемента», в 
управлении которого находятся заво-
ды «Пролетарий», «Октябрь» и «Пер-
вомайский». По данным Kartoteka.ru, 
выручка «Новоросцемента» в 2020 го-
ду составила 14,9 млрд руб., чистая 
прибыль — 388,4 млн руб.
Все активы, на которые претен-

дует Лев Кветной, находятся в залоге 
у банка «Траст», который 18 октября 
выставил «Углегорск-цемент», «Ата-
кайцемент» и «Ключевское горное 

управление» на открытые торги. Аук-
цион назначен на 13 декабря. Их об-
щая стартовая стоимость — 4,64 млрд 
руб., общая задолженность — 
8,14 млрд руб. В «Трасте» сообщили 
„Ъ“, что «Жирновское горное управ-
ление» будет выставлено на торги от-
дельным лотом.

«Углегорск-цемент» и «Атакай-
цемент» ранее входили в ГК «Инте-
ко», основанную Еленой Батури-
ной. В 2011 году «Интеко» вместе со 
всеми активами перешло тогдаш-
нему владельцу Бинбанка Микаилу 
Шишханову. После банкротства бан-
ка большая часть бизнеса господина 
Шишханова была передана «Трасту».

Это не первая покупка наследия 
«Интеко» Львом Кветным, чье состо-
яние Forbes оценил в $1 млрд. «Газ-
металлпроект», управляющий ак-
тивами бизнесмена, контролирует 
Верхнебаканский цементный завод, 
выкупленный оценочно за $300 млн 
в 2011 году у Елены Батуриной.

По данным СМПРО, в январе—ав-
густе 2021 года производство цемента 

в РФ увеличилось на 5,1% год к году, до 
39,3 млн тонн. Объем рынка в денеж-
ном выражении вырос на 12,1%, до 
207,8 млрд руб. Из-за профицита рын-
ка стоимость цемента выросла толь-
ко на 8%, до 4,1 тыс. руб., отмечают 
аналитики СМПРО. При этом, по дан-
ным Росстата, цены в целом на строй-
материалы в сентябре подорожали 
на 27,67% по сравнению с январем. 
Активное жилищное строительство 
с выходом в 2022 году на рекордные 
90 млн кв. м в год приведет к росту 
потребления цемента, прогнозиру-
ет гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. По его мнению, 
высокие цены на него сохранятся, не-
смотря на наличие незадействован-
ных мощностей у ряда игроков.

В условиях профицита мощно-
стей на рынке консолидация являет-
ся объективной тенденцией, отмеча-
ет господин Бурмистров. Серьезное 
укрупнение цементного рынка нача-
лось еще в начале 2021 года. В июне 
Михайловский КСМ, входящий 
в группу «Смиком», связанную с род-
ственником Олега Дерипаски Павлом 
Езубовым, выкупил у Сбербанка акти-
вы «Евроцемента» за 161 млрд руб. Это 
крупнейший холдинг на рынке: его 
общая доля на российском рынке, по 
оценке СМПРО, составила 31%.

«Газметаллпроект» Льва Кветно-
го — второй крупнейший игрок на 
рынке. Его долю СМПРО оценивала 
в 10,1%. В случае покупки бывших 
заводов «Интеко» его доля вырастет 
незначительно — на 0,9%. Поэтому, 
резюмирует Михаил Бурмистров, 
после сделки с «Евроцементом», ког-
да концентрация на рынке уже су-
щественно выросла, поглощение 
«Новоросцементом» не повлияет на 
ситуацию на российском рынке.

Дарья Андрианова

Цемент пришел в движение
Бывшие заводы «Интеко» меняют владельца

Продажи отечественной до-
рожно-строительной техники 
(ДСТ) в январе—сентябре уве-
личились почти на треть. Рост 
показывает и рынок в целом 
за счет дорожного строитель-
ства, роста цен на уголь и укре-
пления рубля. Но даже актив-
ный спрос и законтрактован-
ность у иностранных игроков 
не позволили загрузить заводы 
РФ: этому мешает сегмент вос-
становленных подержанных 
машин.

В январе—сентябре продажи оте-
чественной ДСТ выросли на 30%, 
до 37 млрд руб., подсчитали в «Рос-
спецмаше». Объем выпуска заво-
дов увеличился на 27%, до 38 млрд 
руб. В Минпромторге сообщили „Ъ“ 
о росте производства и отгрузок ДСТ 
на 30%. В штуках за девять месяцев 
в 2,5 раза увеличились отгрузки кра-
нов-трубоукладчиков, мини-погруз-
чиков — на 75%, бульдозеров — на 
28%, автокранов — на 23%, автогрей-
деров — на 22%, экскаваторов-по-
грузчиков — на 16%.

Отложенный спрос продолжа-
ет влиять на рынок ДСТ в целом, 
а большую роль для отечественных 
игроков играет господдержка, гово-
рят в «Росспецмаше». С этим согла-
шается Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting, добавляя, что в потре-
бляющих секторах сейчас оптими-
стические настроения и конъюнкту-
ра позволяет закупать технику. При 
этом динамику все еще сдерживает 
рост цен на металл и рост себестои-
мости на этом фоне.

Техника сегодня пользуется 
большим спросом, поэтому все 

уходит почти с колес, подтвержда-
ет Михаил Маклаков из John Deere. 
Он отмечает эффект отложенного 
спроса, но говорит и о росте дорож-
ного строительства. Кроме того, 
с осени курс доллара понижался, 
что положительно повлияло на 
объем продаж спецтехники в тре-
тьем квартале, добавляют в «Ман-
трак Восток».

Юта Кацушима из Hitachi отме-
чает и увеличение спроса со сторо-
ны горнодобычи на фоне «беспре-
цедентного роста» цен на уголь. Так, 
спрос на горные экскаваторы Hita-
chi увеличился более чем вдвое. По 
итогам года он ожидает роста рын-
ка на 40%. 

«Вопрос в том, смогут ли произ-
водители в полной мере удовлетво-
рить растущие потребности клиен-
тов в новой технике, когда ситуация 
с поставками машин и комплектую-
щих остается нестабильной»,— уточ-
няет Юта Кацушима. Глава Volvo CE 
в России и СНГ Андрей Комов так-
же отмечает дефицит чипов, других 
комплектующих и материалов, счи-
тая, что «к этому уже пора относить-
ся не как к сбою в цепочке, а как к но-
вой реальности». Он добавляет, что 
даже при 50-процентном росте про-
даж в 2021 году сегмент будет далек 
от насыщения.

В ОМГ говорят, что техника закон-
трактована по ноябрь включитель-
но, а по экскаваторам-погрузчикам 
и автогрейдерам принимают зака-
зы уже на 2022 год. За восемь меся-
цев рынок ДСТ по номенклатуре 
продукции, входящей в портфель 
компании, вырос на 53%, а с учетом 
традиционно высокого спроса на 

строительную технику в четвертом 
квартале показатель по итогам года 
«вряд ли уменьшится». Наблюдает-
ся дефицит экскаваторов-погрузчи-
ков, гусеничных экскаваторов, ин-
дустриальных перегружателей из-за 
нехватки импортных комплектую-
щих из Индии, Китая и Европы, до-
бавляют в ОМГ.

Однако в «Росспецмаше» уверя-
ют, что российские заводы готовы 
наращивать объемы. Частично, от-
мечают там, спрос может перетя-
гивать восстановленная техника: 
«Одна из центральных проблем для 
отечественных заводов — рост вы-
пуска в обращение контрафактных 
и восстановленных машин, фаль-
сифицированных компонентов». 
В ассоциации говорят, что с июня 
отменен госконтроль в отношении 
спецтехники и ее компонентов, 
а сертификацию стали проводить 
коммерческие структуры.

Статистики продаж восстанов-
ленных машин нет, но проблема 
особенно актуальна для бульдозе-
ров, тракторов, гусеничных кра-
нов, уточняет Вячеслав Пронин из 
«Росспецмаша»: сертификат может 
выдаваться только на машину из 
новых компонентов, но «на практи-
ке ситуация иная». Сегмент восста-
новленных машин существует, но 
в условиях отсутствия статистики 
тяжело оценить его масштабы, от-
мечает Дмитрий Бабанский. По его 
словам, проблема актуальна для от-
дельных сегментов: так, восстанов-
ленный башенный кран стоит 30–
40% от цены нового, и такая техника 
«наверняка перетягивает спрос».

Ольга Никитина

Строительная техника  
продается с колес
Но подержанные машины тормозят реализацию новых

Сделки по покупке банков обо-
рачиваются сложностями и не-
приятными сюрпризами для 
клиентов. Так, Совкомбанк при 
присоединении приобретенно-
го им банка «Восточный» спи-
сал бонусные баллы, накоплен-
ные по его картам. Де-юре банк 
прав, бонусы не считаются 
деньгами, но эксперты говорят 
о прямых потерях бывших кли-
ентов «Восточного». И считают, 
что для защиты потребителей 
вопрос программ лояльности 
банков и возможность аннули-
рования бонусов должны регу-
лироваться ЦБ.

Клиенты банка «Восточный» 
(в апреле приобретен Совкомбан-
ком) массово жалуются на фи-
нансовых форумах на потерю бо-
нусных баллов при переводе их 
в Совкомбанк. Согласно информа-
ции на сайте Совкомбанка, карточ-
ные клиенты «Восточного» были 
переведены в него 11 октября. При 
этом условия обслуживания карт 
клиентов «Восточного» изменились: 
они без замены пластика преврати-
лись в карты «Халва». Все начислен-

ные по программам лояльности 
«Восточного» бонусы пропали.

Банк «Восточный» в рамках про-
граммы лояльности начислял кли-
ентам бонусные баллы, которые 
впоследствии конвертировались 
в рубли. Их и списали при перево-
де на «Халву». Суммы потерь раз-
ные: есть жалобы клиентов о 373 
баллах, есть эквиваленты несколь-
ких тысяч рублей. Некоторые кли-
енты утверждают, что до конверта-
ции целенаправленно совершали 
покупки ради начисления повы-
шенных бонусов.

В Совкомбанке „Ъ“ сообщили, 
что «в ходе переноса портфеля кре-
дитных карт „Восточного“ на плат-
форму карты рассрочки „Халва“ 
делали неоднократную коммуника-
цию на держателей карт с помощью 
пуш-уведомлений и СМС о необхо-
димости использовать накопленные 
баллы кэшбэка до даты перехода 
карт». Но многие клиенты «Восточ-
ного» не смогли потратить свои бал-
лы в установленный срок (один ме-
сяц.— „Ъ“), и эти счета обнулились. 
Совкомбанк, уверяют там, по заяв-
лениям клиентов восстанавливает 

счет бонусных баллов на «Халве». Од-
нако ни в одной из жалоб нет инфор-
мации о восстановлении бонусов.

По словам юристов, Совкомбанк 
имеет право аннулировать бонусы. 
«Любая бонусная программа банка 
предполагает безвозмездное предо-
ставление определенных благ, на-
прямую клиент банку не платит, 
а лишь пользуется его услугами, по-
этому тот вправе изменять условия 
или аннулировать программу»,—
поясняет заместитель гендиректо-
ра Amulex.ru Юлия Галуева. Глава КА 
«Корчаго и партнеры» Евгений Кор-
чаго подтверждает, что бонусы — не 
деньги, банк ничего не обязан кли-
ентам возвращать, а также может 
в любой момент пересмотреть усло-
вия программы лояльности.

В то же время в ОНФ «За права за-
емщиков» подчеркивают, что при 
списании в одностороннем поряд-
ке всего начисленного по бонусным 
программам можно говорить об упу-
щенной выгоде клиента и это ре-
альная проблема. Согласны с этим 
и в других кредитных организаци-
ях, где схема Совкомбанка вызыва-
ет вопросы.

Так, собеседник в крупном бан-
ке рассказал „Ъ“, что при покупке 
ими другого банка отказ от бонус-
ных программ шел постепенно, ста-
рые баллы расходовались в течение 
нескольких месяцев, просто новые 
больше не начислялись. Почти через 
год после сделки дошло до перево-
да клиентов, и переносить в качест-
ве бонусов было уже нечего — кли-
енты сами все потратили, поясняет 
источник „Ъ“. Собеседник в другом 
крупном банке указывает, что некор-
ректное поведение в отношении пе-
реноса бонусов по программам ло-
яльности может привести к потере 
части клиентской базы.

Официально банкиры не коммен-
тируют действия коллег, однако мно-
гие говорят, что «ситуация заслужи-
вает внимания регулятора». В ЦБ же 
пока не спешат вмешиваться: «Про-
граммы лояльности… не подпадают 
под периметр регулирования со сто-
роны Банка России. Это отношения 
банка и клиента, которые предусма-
тривают согласие человека на учас-
тие в программе».

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Клиенты «Восточного» недобрали баллов
Бонусы за лояльность не пережили присоединения банка

Комиссии в «Ситимобиле» также 
вариативны и составляют от 10–20% 
после вычета НДС, а эффективная 
комиссия — вдвое меньше. В DiDi 
сообщили, что у них нет никаких 
сборов, кроме комиссии в размере 
от 9,5% до 18%.

Сервисный сбор в этом году также 
начал появляться и у крупнейших сер-
висов доставки готовой еды и продук-
тов — «Яндекс.Еды» (29 руб. за заказ) 
и Delivery Club (от 1 до 29 руб.). «Это об-
щемировая практика для многих сер-
висов, оказывающих услуги. Напри-
мер, он взимается при бронировании 
авиабилетов или гостиниц»,— отме-
чают в пресс-службе «Яндекса».

Сервисы заказа такси и еды исто-
рически активно субсидировали сво-
их партнеров и направляли сущест-
венные средства на продвижение, 
отмечает старший аналитик банка 
«Уралсиб» Константин Белов. «Поэ-
тому сейчас за счет введения новых 
сборов идет адаптация к более эко-
номически оправданной модели»,— 
считает он. По мнению аналитика ГК 
«Финам» Леонида Делицына, стиму-

лировать компании на такие шаги 
могут их инвесторы, ориентирующи-
еся на практики похожих сервисов.

Решение не повышать тарифы, 
а ввести новый сбор продиктовано 
опасениями негатива со стороны 
клиентов, полагает господин Белов. 
В любом случае нынешняя ставка 
кардинально не решит вопрос убыт-
ков сервиса на текущем этапе, счита-
ет аналитик «ВТБ Капитала» Влади-
мир Беспалов.

Глава комитета по вопросам пасса-
жирских перевозок Московской тор-
гово-промышленной палаты Богдан 
Коношенко считает важным доне-
сти до водителей, что деньги берутся 
не с них, а с пользователей сервиса. 
По его словам, для последних сбор 
пройдет незамеченным, а вот водите-
ли реагируют на любые повышения 
болезненно. Впрочем, сейчас води-
тели такси, сотрудничающие с агре-
гаторами, начали «зарабатывать нор-
мально», добавляет эксперт. По его 
словам, рост заработков подстегну-
ли повышение тарифов, например 
со стороны «Яндекс.Такси», и нехват-
ка водителей.

Дмитрий Шестоперов

Пассажирам  
накинули по рублику

Сейчас у меня на руках 
достаточно много кэша  

для развития  
новых бизнесов
— Елена Батурина,

экс-владелица «Интеко»,  
в интервью Forbes в 2011 году
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В Мультимедиа Арт Музее при 
поддержке компании «Норни-
кель» проходит выставка «Пер-
воцвет. Ранний цвет в россий-
ской фотографии. 1860–1970 
годы». О том, что принес россий-
ской фотографии цвет, расска-
зывает Игорь Гребельников.

ыставка «Первоцвет» охва
тывает вековой период развития 
«цветовых» возможностей и интри
гует тем, что начинается и заканчи
вается ручной раскраской снимков. 
Технические достижения, позволя
ющие делать цветные снимки, слов
но закавычены тонкой акварельной 
ретушью анонимных авторов 1860х 
годов и яркой неряшливой гуашью 
серии «Лурики» Бориса Михайлова, 
созданной в 1970–1980е годы.

Работы на выставке сопровожда
ют максимально подробные экс
пликации, но даже если не вдавать
ся в биографии авторов и описания 
разных типов печати, а просто рас
сматривать картинки, подмечая, что 
и как окрашивалось на снимках, то 
становится ясно, что цвет не то что
бы результат эволюции техники. На 
раннем этапе, скорее, наоборот, он 
устанавливал власть над ней и воз
можностями печати, а к середине 
ХХ века — над зрителем.

Первые кадры выставки — сплошь 
портреты, в основном женские. Фото
графия тут целиком зависит от живо
писных канонов: чем человека боль
ше в кадре, тем лучше. Русских дам 
1860х годов мы видим во всем богат
стве кринолинов и украшений. Тех
нология соляной печати позволяла 
тогда получить лишь чернобелые 
изображения, и фотографы подкра
шивали их вручную акварелью. При
мечательно, что кистью они проходи
лись прежде всего по тому, что вроде 
бы и делало дам краше,— по одежде 
и украшениям, выдававшим индиви
дуальный вкус, к которому фототех
ника была абсолютно слепа.

Постепенно в сферу цвета попал 
и фон, фотография уподобилась реа
листической картине: знатная дама 

в шляпе прогуливается уже по зеле
ной аллее парка, а зонтик за ней не
сет крестьянский мальчик в голубой 
косоворотке.

По мере усовершенствования тех
ники — фотохромы печатались уже 
с нескольких литографических пла
стин, каждая из которых добавляла 
свой цвет,— расцветает пейзажный 
жанр: города и живописные окраи
ны империи, а вместе с ними и пред

ставители коренных народов. В 1905 
году Сергей ПрокудинГорский раз
работает свой способ закрепления 
цвета на стеклянных пластинах и от
правится по разным уголкам стра
ны снимать прославившую его «Кол
лекцию достопримечательностей 
Российской империи». Его старания 
получили высочайшее одобрение 
(император Николай II и сам увле
кался фотографией) — специально 
оборудованный вагон с темной ком
натой для проявки и печати сним
ков, а также разрешение снимать 
где угодно и кого угодно. Так цвет 
в фотографии становится делом го

сударственной важности, получает 
политическое измерение. Прокуди
нуГорскому покорно позирует и Лев 
Толстой, к тому времени уже вид
ный оппозиционер, и десятки, если 
не сотни безымянных людей, дале
ко не всегда одетых во все самое луч
шее, но даже сейчас кажется, что тот 
цвет удивительно скрашивал убо
гость жизни.

При новой власти цветные мани
пуляции разделят мастеров фотогра
фии на «своих» и «чужих». С одной 
стороны, конструктивисты, выпу
стившие на волю энергию неожидан
ных ракурсов и крупных планов: 

Александру Родченко особенно ни 
к чему было тратить время на цвето
вые излишества — его фотографии 
и так кружат голову. В их с Варварой 
Степановой портфолио цветных ра
бот немного: в основном это коллажи 
либо эскизы плакатов. С другой сто
роны, пикториалисты: размытость 
плюс легкая цветная тонировка — 
более трогательного образа России, 
«которую мы потеряли», какой мы ее 
находим у Василия Улитина, фотогра
фия, пожалуй, не сохранила.

Вскоре после Второй мировой 
войны благодаря трофейному обору
дованию в Советском Союзе запусти

ли производство цветной пленки. Ею 
комплектовались не только кофры 
собкоров «Огонька», рапортующих 
о восстановлении промышленности, 
достижениях агрономии и сельского 
хозяйства. Успех едва ли не самого 
роскошного издания того времени, 
«Книги о вкусной и здоровой пище», 
не был бы столь внушительным, если 
бы не иллюстрации — гастрономи
ческие натюрморты Ивана Шагина. 
Все лучшее в Советском Союзе оказы
валось теперь на фотографиях цвет
ным. Тут и парады, спортсмены, тру
женики, снятые в 1950е годы Львом 
Бородулиным, и повседневные сце
ны городской жизни в исполнении 
Всеволода Тарасевича.

Кажется, в противовес этому ав
торская фотография в 1970е годы 
была преимущественно чернобе
лой: отказ от цвета воспринимался 
как уход от идеологии. Но вот в се
рии Бориса Михайлова «Сюзи и дру
гие» 1960–1970х годов через цвет
ную пленку пропущена частная 
жизнь граждан, будто выпавшая из 
общего потока журнальных изобра
жений. Цвет тут синоним вязкого 
времени, когда люди в кадре предо
ставлены самим себе: ждут у свето
фора или валяются в траве.

Чуть позже Михайлов придаст 
цвету довольно радикальное звуча
ние. В серии «Лурики» постановоч
ные портреты — безыскусные, сте
реотипные, такие принято было 
рассылать родственникам (вот уж где 
жизнь замерла) — он раскрашивал 
вручную аляповатой гуашью. И эти 
небрежные всполохи цвета выгля
дят похулигански насмешливо: они 
разрушают не только автоматизм 
техники — всю эту неуклюжесть, 
с которой снимали в советских фото
ателье,— но и автоматизм жизни, ко
торый позже назовут застоем.

Так же, кажется, и сейчас, ког
да благодаря фильтрам на смартфо
нах мы легко тонируем снимки «как 
на рассвете», «как в Валенсии», «как 
в Бруклине», добавляем цветовые от
тенки и даже подписи — вот уж где 
вольница. Но нет, судя по Instagram, 
цифровые редакторы лишь поста
вили производство фотокича на по
ток — он куда более живуч, чем со
ветская система.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Все лучшее — цветом
на выставке в Мультимедиа Арт Музее

Н Е К Р О Л О Г

Как сообщила вчера семья худож-
ника, на 67-м году жизни умер 
Владимир Чайка. Один из самых 
талантливых графических ди-
зайнеров России, автор заме-
чательных плакатов, президент 
Академии графического дизай-
на, победитель сотни междуна-
родных конкурсов, лауреат Госу-
дарственной премии в области 
литературы и искусства (1995) 
скончался 16 октября в больнице 
от коронавируса. О своем друге 
и единомышленнике рассказыва-
ет вице-президент Академии гра-
фического дизайна Сергей Серов.

Всю жизнь Володя оправдывал 
свою фамилию. Чайка — яркая воль
ная птица, символ свободы. Сам его 
взлет в профессии был мощным 
и стремительным. Он мечтал стать 
известным дизайнером еще буду
чи студентом «Строгановки», в на
чале 1980х. И действительно, стал 
знаменитым очень скоро, начав за
воевывать международные награды 
на самых престижных мировых ди
зайнерских турнирах.

Факультет промышленной гра
фики готовил его к подчиненной 
роли — слуги коммерции или идео
логии. Он решил, что сам станет сво
им заказчиком и командиром, заняв 
невиданную в то время нишу «неза
висимого дизайнера». Самые при
влекательные работы — недаром 
сразу после института он занимался 
вместе со старшим товарищем Мак
симом Жуковым фирменным сти
лем Музеев Московского Кремля — 
перестали его привлекать.

Он начинал в старой системе Сою
за художников и Союза дизайнеров. 
На фоне унылых и скучных плакатов 
выдохшегося к тому времени совет
ского искусства работы Владимира 
Чайки выглядели гостями из буду
щего. Это были не просто «междуна
родные» произведения на уровне тог
дашних лидеров вроде знаменитого 
польского, голландского, швейцар
ского плаката. Его работы свободно 

говорили о нашей жизни, но, в отли
чие от так называемого перестроечно
го плаката, ухитрялись оставаться бо
лее ироничными, чем злыми, всегда 
изобретательными и никогда не лобо
выми в трактовке сюжета.

Для молодых художников, дружно 
пришедших тогда в профессию, Вла
димир Чайка стал лидером новой вол
ны, символом самого дизайна. Вместе 
со своими друзьями, искусствоведа
ми и художниками он превратил от
раслевой журнал «Реклама» в еже
месячник передового графического 
дизайна. Недаром в 1988 году за об
ложки журнала он получил серебря
ную медаль Международной биенна
ле графического дизайна в Брно.

Чайка оказался живым мостом 
между старой советской школой 
прикладной графики и новой, выхо
дящей тогда на профессиональную 
сцену, свежей творческой генераци
ей. Можно сказать, что он и породил 
это новое поколение, показав пря
мой путь к знаменитости своим бо
лее молодым товарищам, которые 
стремились подражать ему во всем. 
Про себя я называл это новое поко
ление «младшие братья Чайки». Ны
нешние звезды нашего графиче
ского дизайна — и Андрей Логвин, 
и Юрий Сурков, и Александр Гель
ман, сумевший найти себя не только 
в Москве, но вскоре и в НьюЙорке, 
и многиемногие другие — вышли 
из этого очерченного им круга.

Владимир ценил ручную работу 
в плакате, умея пользоваться скуд
ной печатью и недостатками наших 
типографий. Когда настало компью
тернобезумное время, позволившее 
художникам все и, казалось, сняв
шее все ограничения, Владимир Чай
ка стал вдруг, как бы вопреки всем от

крывшимся возможностям, самым 
строгим и последовательным мини
малистом. Ему оказалась близка эсте
тика восточного искусства, в котором 
пустота белого листа демонстрирует 
не отсутствие художественного жеста, 
а дисциплину автора, максимальную 
наполненность его переживаний.

Самый характерный пример — 
его бесконечная серия графических 
листов и плакатов, которую он про
нес через всю свою жизнь и которую 
сам называл «Хистори» (Hestory). Это 
была история о «Нем», персонаже, со
зданном из четырех черточек, корот
ких штрихов, намечающих универ
сальную схему человеческого лица, 
которую он вычислил по образцу ше
девра Андрея Рублева — лика Спаса 
из «Звенигородского чина».

Он начал рисовать эти черточки 
или находить их в окружающей сре
де, фотографировать и превращать 
их в плакаты или обложки журна
лов еще в молодости, решая с их по
мощью любую тему. И теперь в самых 
разных, порой самых неожиданных 
местах России да и всего мира (одно 
время Чайка был артдиректором 
и фотографом журнала с таким назва
нием — «Весь мир») можно встретить 
эти черточки, ставшие международ
ным графическим языком. Их освои
ли и присвоили мастера граффити — 
так что Север и Юг, Запад и Восток уже 
размечены, застолблены и одухотво
рены Чайкой.

Кто этот таинственный «Он»? Лич
ный знак Чайки? Его мантра? Спо
соб постижения сущего? Не знаю. 
Но если вы увидите в какойнибудь 
подземке или высоко в горах, гдени
будь на шумной городской улице 
или в безлюдной пустыне эти чер
точки, знайте: здесь был Чайка.

Вольная 
птица 
дизайна
Умер художник 
Владимир Чайка

В
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Светлана Иванова  
Не продают? Будут! 
Всё об управлении 
отделом продаж

Гэвин Кеннеди 
Договориться 
можно обо всем!

Алекс Остервальдер,  
Ив Пинье, Фред 
Этьембль, Алан Смит 
Непобедимая компания

1 Оформить и оплатить с 01 по 31 октября  
 подписку в редакции на «Коммерсантъ»  
 на 6 и более месяцев в печатном  
 или электронном виде 
    на сайте kommersant.ru в разделе Подписка
    по телефону 8 800 600 0556 (бесплатно по РФ)

2 Получить на свой e-mail  
 промокод для скачивания книг  
 от «Альпины Паблишер»*
 
 

*  Письмо с промокодом, а также инструкцией  
по его активации высылается в течение  
10 рабочих дней после оплаты подписки.

ваш полезный подарок за подписку  
в октябре — три электронные книги  
от издательства «Альпина Паблишер»
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Хакеры готовы 
к отопительному 
сезону
Они начали копировать 
сайты энергокомпаний

В рунете появилось несколь-
ко десятков доменов, назва-
ния которых отсылаются к брен-
дам московских энергетических 
компаний, в том числе «Мосга-
зу» и «Мосэнергосбыту». Многие 
сайты еще не имеют наполнения 
и не продвигаются в поиско-
вой выдаче. Эксперты полагают, 
что злоумышленники запустят 
их с началом отопительного се-
зона. Часть ресурсов, по мнению 
специалистов по безопасности, 
нацелены на сбор данных сотруд-
ников самих энергокомпаний для 
последующих атак.

В зоне .ru наблюдается «некото-
рый всплеск» регистраций доме-
нов, содержащих комбинации вро-
де rusgaz, mosgaz, energo: все сайты 
появились в первых числах сен-
тября и сейчас их около двух-трех 
десятков, рассказал „Ъ“ ведущий 
аналитик «СерчИнформ» Леонид 
Чуриков. Он отмечает, что ни один 
из сайтов не продвигается в поис-
ковой выдаче. «Возможно, их вре-
мя еще не пришло — например, 
фишинговая кампания может стар-
товать в отопительный сезон»,— по-
лагает эксперт. Мэр Сергей Собянин 
накануне обьявил, что отопление 
в жилых домах Москвы начнут по-
давать с 13 сентября.

По данным Telegram-канала In-
4security, сейчас насчитывается 
около 15 доменов, упоминающих 
в названии АО «Мосгаз». Подобные 
сайты начали появляться еще в июле, 
но в сентябре их число возросло 
до нескольких десятков, говорит со-
основатель StopPhish Юрий Другач.

Упомянутые сайты не несут ни-
какой информации о газовом об-
служивании, а преследуют цель 
ввести в заблуждение граждан, за-
явили в пресс-службе АО «Мосгаз». 
В компании призывают доверять 
официальным источникам — сай-
ту mos-gaz.ru и указанным на нем 
ссылкам на соцсети.

Некоторые сайты, копирующие 
«Мосгаз», пустуют, недоступны, на-
полнены рекламой несуществую-
щих бизнес-тренингов, переадресо-
вывают на Facebook или предлагают 
ввести почту и номер телефона, уточ-
няет Леонид Чуриков. По его словам, 
наполнение сайтов отличается в за-
висимости от того, из какого реги-
она подключается пользователь: 
с территории РФ открываются по-
тенциально фишинговые страни-
цы, а пользователей из-за рубежа пе-
реадресует на случайные страницы. 
Метод, при котором разный контент 
показывается в зависимости от реги-
она, устройства или браузера, с кото-
рого заходит пользователь, называ-
ется клоакинг: обычно этот способ 
используется для обмана поисковых 
систем при продвижении сайта, объ-
ясняет Юрий Другач.
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Горно-обогатительная комбинация
Минфин хочет от металлургов 5% выручки
Налог на добычу для металлургиче-
ских компаний может вырасти пример-
но втрое, до 3–5% от их выручки. Такой 
ориентир содержится в обновленном 
проекте основных направлений налого-
вой и бюджетной политики, подготов-
ленном Минфином. По мнению анали-
тиков, при таком варианте налоговая 
нагрузка на отрасль может увеличить-
ся на 100 млрд руб. в год. Министерство 
объясняет необходимость роста НДПИ 
тем, что компании в последние годы 
слишком много зарабатывают и слиш-
ком мало инвестируют.

Как выяснил „Ъ“, Минфин в пакете до-
кументов в рамках планирования бюджета 
на 2022 год обозначил предложения по ро-
сту НДПИ для металлургических компаний. 
В проекте «Основных направлений бюджет-
ной, налоговой и таможенно-тарифной по-
литики на 2022 год и плановый период 2023–
2024 годов», с которым ознакомился „Ъ“, 
сказано, что в мировой практике уровень изъ-
ятия горной ренты при добыче твердых по-
лезных ископаемых составляет 3–5% от их вы-
ручки, тогда как в России не превышает 1–2%. 
В Минфине не дали комментариев.

Рост цен на металлы в этом году уже побу-
дил правительство ввести экспортные пош-
лины. Предполагается, что с 2022 года их за-
менят гибким НДПИ, размер которого будет 
зависеть от мировых цен на сырье. Сейчас 
твердые полезные ископаемые, кроме алма-
зов и драгметаллов, облагаются в РФ по фик-
сированной ставке НДПИ. В 2020 году она 
была повышена в 3,5 раза, бюджет получил 
дополнительно 56 млрд руб. в год.

Источник „Ъ“, близкий к правительству, 
говорит, что поправки к Налоговому кодек-
су о росте НДПИ сейчас активно обсуждают-
ся и могут быть внесены 20 сентября. Собе-
седник „Ъ“ утверждает, что речь идет о росте 
коэффициента к ставке НДПИ с 3,5 до 10. 
То есть налог увеличится примерно втрое, 
что соответствует уровням, обозначенным 
Минфином в «Основных направлениях».

В документе Минфин называет рост 
НДПИ на руды «повышением справедливо-
сти распределения природной ренты». Ми-
нистерство отмечает, что даже в период не-
высокой мировой ценовой конъюнктуры 
в 2014–2019 годах в ненефтегазовом ресурс-
ном секторе формировался высокий уро-
вень рентного дохода. За последние десять 
лет операционный денежный поток соста-
вил 13 трлн руб., а капиталовложения — 
5 трлн руб., подчеркивают в министерстве, 
акционеры компаний сектора получили 
6 трлн руб. дивидендов. Распределение рен-
ты в пользу бюджета низкое — 1–10% против 
50–70% в нефтяном секторе,— и с ростом ми-
ровых цен этот дисбаланс только усиливает-
ся, говорится в документе.

Источники „Ъ“ среди металлургов ут-
верждают, что дополнительные изъятия 
обсуждались только на случай роста цен. 
«Иными словами, механизм должен пред-

усматривать повышение в случае роста цен 
и снижение в случае резкого падения, кото-
рое мы видели не раз»,— подчеркивает один 
из них. Кроме того, нужны исключения для 
сложных месторождений, так как увеличе-
ние НДПИ сделает их убыточными, гово-
рит собеседник „Ъ“, «надо считать, не сдела-
ет ли повышение НДПИ выгодным импорт». 

По его мнению, изменения должны обсу-
ждаться с бизнесом, другая ситуация «не спо-
собствует доверию».

В «Русале» заявили „Ъ“, что в России вви-
ду геологических особенностей нет место-
рождений дешевых бокситов. Например, 
себестоимость добычи на Североуральском 
бокситовом руднике в десять раз выше сто-
имости африканского сырья. «С 2021 года 
НДПИ уже был увеличен в 3,5 раза. Даль-
нейшее повышение может сделать добычу 
бокситов в РФ в принципе неконкурентной 

в сравнении с любой импортной альтерна-
тивой»,— уверяют в компании. Другой собе-
седник „Ъ“ в отрасли говорит, что в цветной 
металлургии уровень изъятия и так нахо-
дится на уровне мировых компаний, только 
в черной он составляет 1–2%.

Аналитики «ВТБ Капитала» полагают, что 
с высокой вероятностью правительство вве-
дет ставку НДПИ для цветных и черных ме-
таллов, аналогичную таковой для драго-
ценных металлов, то есть 6%. В этом случае 
сильнее всего из публичных компаний по-
страдают ГМК «Норильский никель» и «Се-
версталь», считают там.

Управляющий директор рейтингового 
агентства НКР Дмитрий Орехов говорит, что 
в 2020 году бюджет получил 68,3 млрд руб. 
НДПИ от добычи металлических руд. При 
росте НДПИ до 3–5% от выручки совокуп-
ные отчисления металлургических компа-
ний возрастут до 180–185 млрд руб. По сло-
вам управляющего директора рейтинговой 
службы НРА Сергея Гришунина, потенци-
альный рост НДПИ больше всего отразится 
на компаниях, обладающих мощной сырь-
евой базой,— «Металлоинвесте», «Мечеле», 
Evraz, «Северстали» и НЛМК.

Евгений Зайнуллин,  
Ольга Мордюшенко

Российские студенты 
доучились до депрессии
В Минобрнауки проверили  
ментальное здоровье учащихся вузов

Три четверти студентов во время учебы 
в условиях пандемии коронавируса де-
монстрировали признаки «психологи-
ческого неблагополучия», а у 20% из них 
были синдромы умеренной или тяжелой 
депрессии. Это показало проведенное 
по поручению Минобрнауки исследова-
ние 13 ведущих российских университе-
тов, в ходе которого были опрошены бо-
лее 60 тыс. студентов, преподавателей 
и родителей. В образовательном ведом-
стве видят в таком положении дел угро-
зу для качества образования. Министр 
науки и высшего образования Валерий 
Фальков рекомендовал вузам обратить 
внимание на ментальное здоровье сту-
дентов и «поставить психологическую 
поддержку на другой уровень».

Одна из важнейших угроз для качест-
ва образования, требующая повышенного 
внимания со стороны руководства универ-
ситетов,— психологическое благополучие 
и ментальное здоровье студентов. Об этом 
в понедельник заявил глава Минобрнауки 
Валерий Фальков в ходе круглого стола, по-
священного качеству образования в период 
пандемии коронавируса.

Почти три четверти студентов демонстри-
руют различные признаки психологическо-
го неблагополучия, из них около 20% — син-
дромы депрессии умеренной тяжести или 

тяжелой депрессии. Это следует из доклада, 
в подготовке которого принимали участие 
13 российских университетов по поручению 
Минобрнауки (среди них Томский госуни-
верситет, НИУ ВШЭ, МГПУ, Уральский феду-
ниверситет, РАНХиГС, ДВФУ, МИСиС, СПбПУ, 
КФУ, Сеченовский университет). В основе ис-
следования — соцопросы 36 тыс. студентов, 
24 тыс. преподавателей и 800 родителей, ко-
торые проводились во всех федеральных 
округах с середины апреля и до середины 
июля 2021 года.

Особой группой риска являются перво-
курсники бакалавриата и специалитета. Ав-
торы доклада связывают это с тем, что такие 
студенты «более остро переживают нехват-
ку общения с преподавателями и сверстни-
ками, обладают менее развитыми навыками 
саморегуляции и самоорганизации, критич-
но важными для эффективного обучения 
в дистанционном и смешанном форматах».

Исследователи увидели связь между ма-
териальным положением семьи и наличием 
признаков психологического неблагополу-
чия. Так, доля «демонстрирующих призна-
ки неблагополучия» студентов из наиме-
нее обеспеченных семей составляет 84%, 
в то время как среди студентов из наиболее 
обеспеченных семей — 67%.

новости — с5

Россия сделала ход МАГАТЭ
Как власти Ирана согласились возобновить 
переговоры по своей ядерной программе

Надвигавшегося обострения ситуа-
ции вокруг ядерной программы Ирана 
удалось избежать едва ли не в послед-
ний момент: новые иранские влас-
ти объявили о готовности к перегово-
рам и практическому сотрудничеству 
с международными партнерами. За-
явление прозвучало перед самым на-
чалом заседания Совета управляющих 
Международного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ), на котором США 
и их европейские союзники планиро-
вали продавить жесткую резолюцию 
в адрес Тегерана. Разрядить ситуацию 
удалось в ходе неожиданного блицви-
зита гендиректора МАГАТЭ Рафаэля 
Гросси в Иран. По данным „Ъ“, в орга-
низации поездки важнейшую роль сыг-
рала Россия.

Еще в конце минувшей недели перспек-
тивы возобновления переговоров по урегу-
лированию иранской ядерной проблемы 
казались весьма мрачными. США и их ев-
ропейские союзники добивались от за-
планированной на понедельник сессии 
Совета управляющих МАГАТЭ жесткой ре-
золюции по Ирану, грозясь в дальнейшем 
перейти к усилению санкционного и ино-
го давления на Тегеран. Новые власти Ира-
на же с июня не могли определиться со сво-
ей позицией относительно переговоров 
по восстановлению заключенной в 2015 
году «ядерной сделки» (ее официальное на-
звание «Совместный всеобъемлющий план 

действий», СВПД), что сильно раздражало 
США. Источники „Ъ“ в российских диплома-
тических кругах не исключали, что дело мо-
жет дойти до неконтролируемой эскалации.

Однако негативного сценария уда-
лось избежать. «Правительство в ближай-
шее время возобновит переговоры в Вене 
(по восстановлению СВПД.— „Ъ“). Мы по-
стараемся по возможности ни на минуту 
не задерживать этот процесс»,— сообщил 
в понедельник журналистам представи-
тель МИД Ирана Саид Хатибзаде. Прав-
да, как подчеркнул иранский дипломат, 
Тегеран не возьмет на себя никаких обя-
зательств, выходящих за пределы СВПД, 
и ожидает, что «другие стороны будут при-
держиваться реалистичного подхода, когда 
окажутся в Вене».

Напомним, СВПД был подписан Ираном 
с пятеркой постоянных членов Совета Без-
опасности ООН и Германией. Суть соглаше-
ния, названного журналистами «сделкой 
века»,— ограничение иранской ядерной 
программы в обмен на снятие санкций 
с Ирана. Однако в 2018 году США в односто-
роннем порядке вышли из СВПД и верну-
ли свои антииранские санкции. Спустя год 
Тегеран начал постепенный отказ от своих 
обязательств в рамках «ядерной сделки». По-
сле прихода в Белый дом администрации 
президента Джо Байдена США решили воз-
обновить диалог с Ираном.

мировая политика — с6

МЫТАРСТВА ВСЕ ТЕ ЖЕ
О СНОВНЫЕ Н А ПРА В ЛЕ НИЯ Н А ЛОГОВОЙ ПОЛИ Т ИК И МЕ НЯ Т Ь НЕ ПРЕ Д ПОЛ А ГА Е ТСЯ

Проект «Основных направлений налоговой политики» (ОННП), разработанный Минфином 
в бюджетном пакете на 2022–2024 годы, за исключением идеи расширения налогообложения 
ресурсного сектора (см. текст на этой же странице), крупных новшеств по налогообложению 
не содержит — налоговая нагрузка к ВВП на уровне ОЭСР остается для Минфина ориентиром. 
Среди новаций, предлагаемых финансовым ведомством к реализации — единый налоговый 
платеж, а «в длинную»  — урегулирование на российской стороне проблемы трансграничных 
доходов в разных аспектах и стимулирование инвестиций налоговыми мерами.

Проект ОННП, по данным „Ъ“, на этой неделе продолжит обсуждаться в правительстве. Документ, состав-
ленный Минфином как часть бюджетного пакета на 2022–2024 годы, не изменил с прошлых лет своей формы, 
в целом он достаточно консервативен и не предполагает крупных новаций в сфере налогообложения. Cудя 
по всему, неформальный «пакт о неизменении налогов» до 2024 года, оформленный заявлениями представите-
лей правительства и президента в 2019 году, сохраняется — за вычетом вопроса о «сырьевой ренте» 
в отношении металлургов.

Правительство готовится в разы 
повысить налог на добычу для 
металлургических компаний 
ФОТО МАРИИ ВАЩУК
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Штаб хоккейной сборной Рос-
сии, которой в феврале буду-
щего года предстоит защи-
щать чемпионское звание на 
Олимпийских играх в Пекине, 
оказался парадоксальным по 
составу. По суммарному коли-
честву сезонов в НХЛ и завое-
ванным наградам у него вряд 
ли будут конкуренты в других 
командах. Но именно тренер-
ский опыт у членов штаба Алек-
сея Жамнова, которыми стали 
исключительно хоккейные зна-
менитости недавнего прошло-
го,— минимальный.

чера состоялась пре-
зентация штаба российской хок-
кейной сборной, которой в фев-
рале будущего года предстоит 
выступить на Олимпийских иг-
рах в Пекине. Речь идет об очень 
особенном турнире — и конкрет-
но для России, и для всего мира. 
В Китае отечественная коман-
да будет отстаивать чемпион-
ское звание, завоеванное в 2018 
году в Пхёнчхане, но — сов-
сем в других условиях, нежели 
были в Южной Корее. Предыду-
щую Олимпиаду проигнориро-
вала Национальная хоккейная 
лига, не отпустившая на нее сво-
их хоккеистов. Из-за этого уро-
вень конкуренции на турнире 
резко снизился, а сборная России 
благодаря наличию собственной 
сильной лиги — КХЛ — получи-
ла преимущество над основны-
ми соперниками. В Пекине состо-
ится возвращение НХЛ. Эта лига 
присутствовала на пяти Олим-
пиадах — 1998, 2002, 2006, 2010 
и 2014 годов, и в таком формате 
российской команде до золота до-
браться не удалось ни разу. При-
чем на ванкуверских и сочинских 
Олимпийских играх, предшест-
вовавших пхёнчханским, она не 
попала даже в полуфинал.

Штаб сборной России, кото-
рый представил ее главный тре-
нер Алексей Жамнов, оказал-
ся очень любопытным. Его даже 
можно считать абсолютно пара-
доксальным. Сюрпризом ста-
ло уже отсутствие в нем Валерия 
Брагина и Олега Знарка. Брагин 
тренировал сборную в прошлом 
сезоне, а со Знарком связаны все 
ее взлеты в прошлом десятиле-
тии, в том числе пхёнчханское 

золото. При этом именно его пре-
зидент Федерации хоккея России 
(ФХР) Владислав Третьяк первона-
чально назвал преемником Вале-
рия Брагина, анонсируя в сентя-
бре перемены в команде. Однако 
спустя несколько дней ФХР объя-
вила о том, что наставником на-
значен Алексей Жамнов.

Но на отсутствии Брагина 
и Знарка, двух очень известных 
специалистов с богатым тренер-
ским послужным списком, нео-
жиданности не заканчиваются. 
В штаб Алексея Жамнова в каче-
стве помощников вошли Сергей 

Федоров, Алексей Кудашов, Сер-
гей Гончар и Евгений Набоков, 
а в качестве генерального менед-
жера, который обычно отвечает 
за формирование заявки коман-
ды и приглашение хоккеистов,— 
Илья Ковальчук.

Если бы сила тренерских бри-
гад олимпийских сборных из-
мерялась звучностью имен их 
представителей, то российской 
команде в этом смысле точно не 
было бы равных в Пекине. Все 
пять коллег Жамнова, как и сам 
главный тренер, не просто из-
вестные, а знаменитые хокке-

исты с огромным опытом вы-
ступлений в НХЛ, чей расцвет 
пришелся на 1990-е и 2000-е. В об-
щей сложности в североамери-
канской лиге они отыграли во-
семь десятков сезонов. И чаще 
всего это были сезоны не рядо-
вые. Евгений Набоков долго был 
одним из лучших вратарей НХЛ, 
Сергей Гончар — одним из луч-
ших атакующих защитников, 
Илья Ковальчук — одним из на-
иболее острых форвардов, а Сер-
гей Федоров — просто одним из 
лучших хоккеистов. Они выиг-
рали кучу призов, как индивиду-

альных, так и командных,— это 
и Кубки Стэнли, и медали, взя-
тые в сборных, олимпийские и за 
успехи на чемпионатах мира.

Но тренерский бэкграунд шта-
ба — полная противоположность 
игровому. Более или менее солид-
ный он лишь у Алексея Кудашова. 
Тот когда-то руководил клубами 
КХЛ «Атлант», «Локомотив», СКА, 
а с текущего сезона возглавляет 
московское «Динамо». Кудашову 
в позапрошлом сезоне даже дове-
лось побыть наставником сбор-
ной России. Правда, из-за панде-
мии коронавируса, сорвавшей 
чемпионат мира 2020 года, она 
при нем так и не сыграла ни на 
одном топовом турнире.

Про остальных ничего подоб-
ного не скажешь. Опыт работы 
главным тренером самого Алек-
сея Жамнова, который долго за-
нимал различные ассистентские 
должности в сборной и менед-
жерские — в «Спартаке», исчер-
пывается недолгим пребыва-
нием в статусе исполняющего 
обязанности наставника спарта-
ковцев в 2018 году. Сергей Федо-
ров тренерскую карьеру начал 
лишь полтора месяца назад, воз-
главив ЦСКА. И нельзя сказать, 
будто бы на старте регулярного 
чемпионата КХЛ достижения ар-
мейцев, которые в 2019 году вы-
играли Кубок Гагарина, а в 2021-м 
бились за него в финале play-off 
с «Авангардом», выглядят впечат-
ляющими. В настоящий момент 
фавориты располагаются лишь 
на пятой позиции в Западной 
конференции, на строчку ниже, 
чем «Динамо» Кудашова. Един-
ственный в этом смысле козырь 
Сергея Гончара — пять лет в кон-
це предыдущего десятилетия 
в тренерской бригаде клуба НХЛ 
«Питсбург Пингвинс».

Что касается Евгения Набо-
кова, то он тренерской деятель-
ностью еще никогда не занимал-
ся. А Илья Ковальчук, который 
весной выиграл Кубок Гагари-
на с «Авангардом», хотя и поки-
нул омский клуб, нигде не тру-
доустроившись, официально 
с игровой карьерой еще не по-
прощался. Между тем история 
олимпийских хоккейных сорев-
нований показывает, что успеха 
на них добиваются лишь трене-
ры с громадным, в том числе по-
бедным, опытом, такие как Майк 
Бэбкок, с которым канадцы полу-
чили золото в 2010 и 2014 годах, 
или тот же Олег Знарок.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Первые по громкости
В тренерский штаб сборной России вошли  
хоккейные знаменитости с небогатым тренерским опытом

В стартующем сегодня очередном чемпионате 
Национальной баскетбольной ассоциации вы-
деляют трех фаворитов. Наряду с триумфатора-
ми двух предыдущих сезонов — «Лос-Анджелес 
Лейкерс» и «Милуоки Бакс» — в шорт-лист вхо-
дит недавно принадлежавший Михаилу Прохо-
рову «Бруклин Нетс», чьи перспективы, правда, 
во многом, видимо, зависят от того, чем разре-
шится проблема с его лидером Кайри Ирвингом, 
наотрез отказывающимся прививаться от коро-
навируса.

то довольно редкий для очень конкурент-
ной лиги случай, но в рейтингах всех букмекерских 
контор, ранжирующих потенциальных охотников 
за титулом, с огромным отрывом от остальных пе-
ред стартом регулярного чемпионата шла пример-
но с одинаковыми котировками небольшая группа 
клубов. Их, явных фаворитов, всего три.

Появление в шорт-листе двух предсказать было 
несложно. Это победители двух предыдущих чем-
пионатов «Лос-Анджелес Лейкерс» и «Милуоки 
Бакс». С «Милуоки» все вообще проще простого. Дей-
ствующий обладатель чемпионского звания сохра-
нил костяк заявки. И Яннис Адетокунбо, получив-
ший приз самому ценному игроку НБА в 2019 и 2020 
годах, а в 2021-м гениально, на космическом уров-
не игравший в play-off, никуда из нее не делся. При 
этом свойство Адетокунбо — это постоянно, из сезо-
на к сезону прибавлять, пополняя набор своих уме-
ний новыми и совершенствуя те, что уже есть.

С «Лейкерс» история поинтереснее. В прошлом се-
зоне этот мощнейший клуб оконфузился, проиграв 
уже в стартовом раунде play-off «Финикс Санз», кото-
рый затем добрался до финала. За конфузом последо-
вала довольно радикальная кадровая перестройка. 
В ней уцелели два стрежневых игрока клуба — Леб-
рон Джеймс и Энтони Дэвис, но вот почти все их по-
мощники поменялись. Причем среди новичков не-
мало знаменитостей, таких как Расселл Уэстбрук, 
Кармело Энтони, Дуайт Ховард, Рэджон Рондо.

По звучности имен калифорнийцам равных точ-
но не видно и на горизонте. Но есть нюанс. Лебро-
ну Джеймсу, главному гению НБА текущего столе-
тия, уже 36 лет, а целый десяток из тех, кто пополнил 
ряды «Лейкерс» в межсезонье,— представители того 
же поколения, что и Джеймс,— мужчины, которым 
уже сильно за 30. Такую пожилую команду тяжело 
представить выдерживающей жесткий график сезо-
на, особенно зубодробительный график play-off.

Наконец, наиболее занимательный кейс — это, 
конечно, «Бруклин». Не так давно клуб был на слуху 
в России. Дело в том, что с 2010 года им владел Миха-
ил Прохоров. При нем «Нетс» переехал из Нью-Джерси 
в престижный нью-йоркский район на свежепостро-
енную арену, тратил большие деньги на контракты 
с игроками, но от статуса середнячка избавиться никак 
не мог, невзирая на все титанические усилия. Намеки 
на настоящий прорыв так намеками и оставались.

В 2017 году Прохоров продал баскетбольный ак-
тив Джозефу Цаю, и при этом владельце «Бруклин» 
принялся все же подниматься в спортивной иерар-
хии. Собравший вместе великолепную тройку игро-
ков — Кайри Ирвинга, Кевина Дюранта и Джеймса 
Хардена,— похожим на соискателя титула он выгля-
дел и в том сезоне, что предшествовал нынешнему. 
«Бруклин» отлично прошел по дистанции регулярно-
го первенства, но в кубковой стадии ему не повезло: 
уже во втором раунде нарвался на «Милуоки» и усту-
пил ему в драматичной схватке, растянув серию на 
максимальную дистанцию в семь матчей.

Теперь, укрепив скамейку, он, по идее, обязан 
быть еще опаснее. Но и тут есть проблема. Она — 
с Кайри Ирвингом, который в последние недели 
превратился едва ли не в самую обсуждаемую фи-
гуру в американском спорте. Ирвинг почему-то нао-
трез отказался прививаться от коронавируса, а при-
вивка — обязательное условие для выступлений 
в Нью-Йорке. Клуб уже отказался допустить его до 
предсезонной подготовки, но пытается как-то раз-
решить ситуацию, договориться с баскетболистом. 
А Ирвинг — это чрезвычайно важный персонаж для 
«Бруклина». Он плеймейкер, ведет игру.

Впрочем, эксперты все равно верят в светлые пер-
спективы «Бруклина». CBS на днях провел среди них 
опрос, поинтересовавшись мнением насчет будуще-
го чемпиона. Участвовали семь аналитиков. Шесть 
выбрали именно «Бруклин», и только один поставил 
на то, что титул останется у «Милуоки».

Алексей Доспехов

НБА

«Бруклин» 
прыгнул  
выше средних
В новом сезоне он должен  
составить конкуренцию  
предыдущим чемпионам

У наставника олимпийской сборной России Алексея Жамнова (на фото) и его помощников 
богатейший игровой опыт, но тренерский — минимальный  ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА

В

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 430 очков. 2 (2). Даниил Медведев 
(Россия) — 9630. 3 (3). Стефанос Циципас (Греция) — 7995. 4 (4). Александр 
Зверев (Германия) — 6930. 5 (6). Рафаэль Надаль (Испания) — 5635. 6 (5). 
Андрей Рублев (Россия) — 5560. 7 (7). Маттео Берреттини (Италия) — 4858. 
8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3815. 9 (10). Каспер Руд (Норвегия) — 3615. 
10 (12). Хуберт Хуркач (Польша) — 3378. 11 (9). Роджер Федерер (Швейца-
рия) — 3285. 12 (11). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3263. 13 (14). Ян-
ник Синнер (Италия) — 3100. 14 (15). Диего Шварцман (Аргентина) — 2970. 
15 (13). Денис Шаповалов (Канада) — 2903. 16 (26). Кэмерон Норри (Вели-
кобритания) — 2895. 17 (17). Кристиан Гарин (Чили) — 2510. 18 (16). Пабло 
Карреньо Буста (Испания) — 2445. 19 (18). Гаэль Монфис (Франция) — 2383. 
20 (19). Роберто Баутиста-Агут (Испания) — 2270… 22 (23). Аслан Кара-
цев — 2154... 31 (29). Карен Хачанов (оба — Россия) — 1718.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9077 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Бело-
руссия) — 7115. 3 (3). Каролина Плишкова — 5320. 4 (5). Барбора Крейчико-
ва (обе — Чехия) — 4748. 5 (6). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4425. 6 (7). 
Элина Свитолина (Украина) — 4096. 7 (9). Мария Саккари (Греция) — 4005. 
8 (14). Унс Джабир (Тунис) — 3500. 9 (10). Белинда Бенчич (Швейцария) — 
3365. 10 (12). Наоми Осака (Япония) — 3326. 11 (4). Ига Швёнтек (Польша) 
— 3306. 12 (15). Анжелик Кербер (Германия) — 3265. 13 (27). Паула Бадоса 
(Испания) — 3248. 14 (8). София Кенин (США) — 3130. 15 (11). Петра Квито-
ва (Чехия) — 3035. 16 (13). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2986. 
17 (16). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2883. 18 (18). Элизе Мертенс (Бель-
гия) — 2835. 19 (17). Симона Халеп (Румыния) — 2807. 20 (20). Анетт Конта-
вейт (Эстония) — 2766… 28 (30). Дарья Касаткина — 2205. 32 (31). Ве-
роника Кудерметова — 1980... 37 (34). Екатерина Александрова — 
1641... 42 (42). Людмила Самсонова (все — Россия) — 1551.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Э

Российская команда Team 
Spirit стала победителем 
киберспортивного турнира 
The International по игре 
Dota 2, проходившего в Бу-
харесте. За победу участни-
ки команды получили более 
$18 млн, что является одним 
из крупнейших единоразовых 
призов в игровых дисципли-
нах, причем не только для ки-
берспорта. Впечатление 
от успеха оказалось столь ве-
лико, что Team Spirit поздра-
вил президент РФ Владимир 
Путин, отметивший, что чле-
ны команды на деле доказа-
ли, что «способны покорить 
любые вершины».

оссийская команда Team Spi-
rit стала победителем The Inter-
national по игре Dota 2 — самого 
крупного ежегодного киберспор-
тивного турнира, в рамках кото-
рого 18 лучших команд мира вы-
являли сильнейшего. В финале 
турнира Team Spirit одолела фа-
ворита — команду из Китая PSG 
LGD, партнером которой являет-
ся французский футбольный клуб 
ПСЖ. Помимо россиян Ярослава 
Найденова, Магомеда Халило-
ва и Александра Хертека за Team 
Spirit выступали Мирослав Колпа-
ков и Илья Мулярчук с Украины.

Проводимый ежегодно The 
International впервые состоял-
ся в 2011 году, а с учетом того, что 
в 2020-м соревнования были от-
менены из-за пандемии корона-
вируса, нынешний чемпионат 
получился юбилейным, десятым, 
что отражено и в его официаль-

ном названии — The Internation-
al X. Стоит обратить внимание 
также на впечатляющий призо-
вой фонд турнира — $40 млн. 
Из них чемпиону достались бо-
лее $18,2 млн, команде, заняв-
шей второе место,— $5,2 млн, 
третье — $3,6 млн. Для сравне-
ния, призовой фонд самого бога-
того теннисного турнира US Open 
в 2021 году составил $57,5 млн. Но 
при этом чемпионы в мужском 
и женском одиночном разрядах 
получили только по $2,5 млн. 
Если просто разделить призо-
вые полученные Team Spirit на 

количество участников коман-
ды, получится, что каждому при-
читается по $3,64 млн. Да, есть 
соревнования с куда более серь-
езными призовыми для участ-
ников. Например, три десятка 
участников гольф-турнира Tour 
Championship в 2021 году разыг-
рали $46 млн, а чемпиону доста-
лось сразу $15 млн. Но тенденция 
выравнивания доходов, получае-
мых топ-спортсменами и такими 
же киберспортсменами налицо.

На примере того же The In-
ternational можно проследить, 
как прогрессировали призо-

вые в Dota 2. В 2011 году призо-
вой фонд чемпионата составил 
$1,6 млн и был обеспечен взносом 
разработчика Dota 2 компании 
Valve (он до сих пор ежегодно вы-
деляет эти самые $1,6 млн на на-
полнение призового фонда). Но 
уже в 2013 году участникам было 
предложено разыграть почти 
$2,9 млн. В 2014-м была преодо-
лена планка $10 млн. В 2016-м — 
$20 млн. Призовой фонд пред-
последнего, допандемийного 
турнира в 2019 году составил 
$34 млн. Столь стремительный 
рост объясняется своеобразной 

схемой распределения доходов, 
получаемых Valve от внутрииг-
ровых покупок. Например, Battle 
pass (включает предметы, кото-
рые дают доступ к турниру и до-
полнительным возможностям), 
в зависимости от ранга стоит от 
$10 до $50. И четверть от объема 
продаж Valve направляет на на-
полнение призового фонда The 
International, обеспечивая игре 
завидное для мира киберразвле-
чений долголетие.

Отечественные спортсмены 
ранее восемь раз участвовали 
в The International, но ни разу 
не занимали призовые места. 
Именно поэтому турнир и при-
влек к себе в России огромный 
интерес, выплеснувшийся да-
леко за пределы киберспортив-
ного сообщества. С заявлением 
по этому поводу выступил даже 
президент России Владимир Пу-
тин. «Поздравляю вас с заслужен-
ной победой на The Internation-
al 2021 — чемпионате мира по 
Dota 2. Впервые в истории рос-
сийская команда клуба Team 
Spirit выиграла эти престиж-
ные состязания. Молодцы! — го-
ворится в заявлении.— На пути 
к финалу вы продемонстриро-
вали яркие лидерские качества 
и сплоченность, а в решающем 
поединке, который стал насто-
ящим испытанием мастерства 
и характеров, сумели сконцен-
трироваться и в самый ответ-
ственный момент перехватить 
инициативу у сильных соперни-
ков. На деле доказали, что наши 
киберспортсмены всегда нацеле-
ны на результат и способны по-
корить любые вершины». 

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Выдающиеся киберналичности
Российская команда Team Spirit получила более $18 млн  
за победу в крупнейшем турнире по Dota 2

Каждому участнику команды Team Spirit за победу в The International достанется по $3,64 млн. 
Это больше, чем получают чемпионы теннисного US Open  ФОТО TWITTER.COM/DOTA2TI
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